
Сухие 
остатки
В торговых сетях 
опасаются перебоев 
с детскими смесями

Разрыв логистических цепочек 
из‑за военной операции на Укра‑
ине серьезно сказался на постав‑
ках детского питания. У крупных 
производителей сухих смесей 
и пюре, включая Nestle, по сло‑
вам источников „Ъ“, сырья оста‑
лось на полторы недели. Потре‑
бители отреагировали на риски 
отсутствия продукции в магази‑
нах ее массовой скупкой. Ритей‑
леры готовятся ограничить про‑
дажи детского питания в одни 
руки, как это сейчас  происходит 
с сахаром, растительным ма‑
слом и крупами.

Nestle уведомил ритейлеров 
о том, что имеющихся запасов сы‑
рья для производства сухих молоч‑
ных смесей, включая Nestogen и Nan 
Optipro, осталось на полторы неде‑
ли. Об этом на совещании, прошед‑
шем в Минсельхозе 4 марта, заявили 
представители торговых сетей, со‑
общили „Ъ“ несколько участников 
встречи. Причина — в разрыве логи‑
стической цепочки поставки сырья 
из Европы. Один из собеседников „Ъ“ 
цитирует представителя «Магнита», 
заявившего на совещании о серьез‑
ных рисках отсутствия на полках ма‑
газинов детских сухих смесей и серь‑
езного роста цен на эту продукцию. 

В Nestle на вопросы „Ъ“ не ответи‑
ли. Аналогично поступили и другие 
крупные производители детских су‑
хих молочных смесей: Danone (бренд 
Nutricia), «Инфаприм» (бренд «Нутри‑
лак»). При этом на сайте Nutricia опу‑
бликовано предупреждение, что 
из‑за возросшего спроса увеличено 
время обработки заказов, а некото‑
рые позиции отсутствуют в продаже.

В «Магните», X5 Group (сети «Пя‑
терочка» и «Перекресток»), Auchan 
и Metro также не стали официально 
комментировать ситуацию. В «Ленте» 
сообщили „Ъ“, что у сети есть запасы, 
удовлетворяющие текущий спрос. 

В Минсельхозе признают, что 
часть компаний «испытывают вре‑
менные трудности» с поставками 
зарубежных компонентов. Там до‑
бавляют, что «отдельные сложности 
с логистикой решаются за счет опе‑
ративного изменения маршрутов 
поставок» и переориентации на аль‑
тернативных поставщиков.

Источник „Ъ“ из числа произ‑
водителей детского питания гово‑
рит, что проблема не только с су‑
хим молочным детским питанием, 
но и с фруктовыми пюре и смесями 
с большой долей импортного сырья. 
Сейчас российские производители 
сталкиваются не только с трудностя‑
ми с поставками сырья, но и с тре‑
бованиями поставщиков о полной 
предоплате заказа, поясняет он. Это 
усугубляет ситуацию с кассовым 
разрывом, так как за сырье прихо‑
дится платить здесь и сейчас, а ри‑
тейлеры направляют производите‑
лям средства за готовую продукцию 
только через 45 дней, поясняет собе‑
седник „Ъ“. По его словам, запаса сы‑
рья у производителей хватит в луч‑
шем случае на полтора месяца, после 
чего возможны проблемы с наличи‑
ем детского питания в рознице. 
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От ворот углеводород
США и Великобритания вводят эмбарго на российскую нефть

США объявили об эмбарго на покупку рос‑
сийских нефти и нефтепродуктов, впер‑
вые введя прямые санкции против основ‑
ного российского экспортного товара. 
Великобритания собирается прекратить 
импорт нефти из РФ к концу года. Круп‑
нейшие мейджоры Shell и BP, базирую‑
щиеся в Великобритании, уже сообщили 
об отказе приобретать российскую нефть 
и намерении постепенно сократить за‑
купки газа. Хотя на поставки в эти страны 
приходится менее 14% российского экс‑
порта нефти и нефтепродуктов, а ЕС к эм‑
барго не присоединился, подобные меры 
могут усилить давление на игроков рын‑
ка, заставив их еще больше избегать по‑
купок российской нефти.

Президент США Джозеф Байден заявил 
о намерении ввести эмбарго на поставки 
в страну российских нефти, нефтепродук‑
тов, газа и угля. Он отметил, что мера поддер‑
жана обеими партиями в Конгрессе США, 
и подчеркнул, что это приведет к росту цен 
на бензин для американских граждан. Эм‑
барго вступит с силу немедленно, однако 
у компаний будет 45 дней для завершения 
текущих операций и доставки уже оплачен‑
ных грузов. Аналогичные меры готовит Ве‑
ликобритания: министр энергетики страны 
Квази Квартенг 8 марта сообщил, что к концу 
года импорт российских нефти и нефтепро‑
дуктов, на которые приходится около 8% по‑
требления страны, будет обнулен.

США в основном импортируют россий‑
ский мазут, который служит местным НПЗ 
заменой тяжелой венесуэльской нефти, по‑
ставки которой прекратились из‑за санк‑
ций. Объем импорта в 2021 году составил око‑
ло 33 млн тонн. Поставки российских нефти 
и нефтепродуктов в Великобританию в 2021 
году могли составить около 16 млн тонн. Та‑
ким образом, на эти страны приходится при‑
мерно 13,7% от российского экспорта, кото‑
рый в прошлом году составил 214 млн тонн 
нефти и 144 млн нефтепродуктов. Российский 
газ в США поставляется в виде СПГ только спо‑
радически в периоды высокого спроса зимой, 
объемы незначительны, то же касается и угля.

Крупнейшим потребителем остается ЕС, 
на который пришлось более 60% экспорта рос‑
сийской нефти и около 45% экспорта нефте‑
продуктов. Джозеф Байден признал, что пока 
страны ЕС не могут присоединиться к эмбар‑
го, и США не ждут этого. Канцлер Германии 
Олаф Шольц заявил 8 марта, что выступает 
против подобных мер, поскольку поставки 
энергоресурсов из РФ «жизненно важны».

Тем не менее позиция США может ока‑
зать серьезное психологическое воздейст‑
вие на поведение крупнейших трейдеров 
и потребителей, которые могут отказаться 
покупать российскую нефть даже с текущей 
огромной скидкой: на споте Urals торгует‑
ся с дисконтом к Brent более $20 за баррель. 

По оценке Минэнерго США, добыча неф‑
ти в РФ (с учетом газового конденсата) сни‑
зится с 11,3 млн баррелей в сутки в феврале 
на 0,25 млн баррелей в сутки в марте и еще 
на 0,5 млн баррелей в сутки в апреле.

По более пессимистичной оценке ана‑
литиков Оксфордского института энерге‑
тических исследований, самоограничения 
со стороны внешних покупателей могут 
привести к падению добычи нефти в РФ 
на 3–4 млн баррелей в сутки в апреле, то есть 
примерно на 30%. В таком случае средняя 
цена Brent в апреле может составить около 
$122 за баррель. Такой сценарий, если реа‑
лизуется на практике, окажет на российскую 
нефтедобычу большее влияние, чем панде‑
мический кризис апреля 2020 года, и будет 
сравним лишь с крахом отрасли в начале 
1990‑х годов после распада СССР.

Был Shell, да вышел
За несколько часов до официальных всту‑
плений властей США и Великобритании 
одна из крупнейших в мире нефтегазовых 
компаний Shell объявила о намерении пол‑
ностью прекратить взаимодействие с Рос‑
сией. Компания, уже сообщавшая об отка‑

зе от проектов в РФ, теперь остановит свою 
сеть АЗС в стране (более 400 заправок в Рос‑
сии, их доля на рынке — около 1,5%), прекра‑
тит спотовые закупки нефти, а в будущем на‑
мерена отказаться и от газа. Примеру Shell 
по прекращению торговых операций с РФ, 
хотя на них не распространяются санкции 
США и ЕС, последовала, по информации 
Bloomberg, и британская BP.

«Мы незамедлительно прекратим закуп‑
ки российской нефти на спотовом рынке 
и не будем продлевать срочные контракты. 
В тесной консультации с правительствами 
мы изменим нашу цепочку поставок сырой 
нефти, чтобы исключить российские объ‑
емы»,— говорится в сообщении Shell, где 
также выражается сожаление о проведен‑
ной 4 марта спотовой сделке по покупке рос‑
сийской нефти. Тогда глава МИД Украины 
Дмитрий Кулеба в сообщении в Twitter ри‑
торически спросил, «не пахнет ли для Shell 
российская нефть кровью украинцев», что 
послужило началом масштабного осужде‑
ния действий компании в западных медиа.

По словам одного из источников „Ъ“ 
в нефтяной отрасли, АЗС Shell в России пока 
лишь приостанавливают операционную де‑

ятельность, решения о продаже нет. Закры‑
тие АЗС Shell вряд ли приведет к ощутимым 
последствиям для российского розничного 
рынка, считает Анна Лишневецкая из «Пет‑
ромаркета». Больше всего АЗС у ООО «Шелл 
нефть» в Московском регионе, но и там 
их доля в общих продажах топлива состав‑
ляет около 5%. Эти объемы будут без проблем 
замещены «конкурентами‑соседями» из чи‑
сла заправок крупных российских нефте‑
компаний, считает эксперт, а в условиях 
ограничения роста розничной цены топли‑
ва со стороны регулятора не стоит ожидать 
и удорожания продуктов.

Shell в России принадлежит 27,5% 
в СПГ‑проекте «Сахалин‑2», 50% в Salym Petro‑
leum Development (SPD) и еще СП с «Газпром 
нефтью» «Гыдан энерджи». Нефтекомпания 
объявила о выходе из этих проектов и отка‑
зе от участия в «Северном потоке‑2» 28 февра‑
ля из‑за боевых действий России на Украине.
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Таблетки от санкций 
те же самые
Ответ правительства на торгово‑финансовый 
шок неотличим от ответа на пандемию

Власти распаковали первые пакеты под‑
держки российской экономики в услови‑
ях санкций — утвержденный в эти выход‑
ные президентом комплекс экстренных 
мер закрепляет расширенные полномо‑
чия Белого дома по поддержке компа‑
ний. Пока текущая модель реагирования 
включает меры, подтвердившие эффек‑
тивность в условиях коронавирусного 
экономического шока, дополненные ме‑
рами по сокращению барьеров, препят‑
ствующих ведению бизнеса. Обсуждений 
возможного перехода на какие‑то дру‑
гие экономические модели работы эко‑
номики РФ по крайней мере в правитель‑
стве не замечено. Как признают в Белом 
доме, и для такого рода работы, и для бо‑
лее точного расчета мер реагирования 
пока «просто не хватает данных».

По словам нескольких чиновников прави‑
тельства РФ, с которыми беседовал „Ъ“, пока 
«даже для ориентировочных предположе‑
ний о глубине падения российской экономи‑
ки под действием санкций из‑за спецопера‑
ции армии РФ на Украине просто не хватает 
данных»: двух недель явно недостаточно для 
оценки глубины шока от санкций непредви‑
денной мощности, а тем более их вторичных 
последствий — от закрытия страховых меха‑
низмов внешней торговли до ухода с рынка 
части контрагентов с иностранными собствен‑
никами. Поэтому общая логика действий пра‑
вительства, утвержденная нормативной базой 

в последние три дня, в том, чтобы «подготовить 
максимально широкий набор инструментов, 
которые могут быть использованы для восста‑
новления, когда мы будем понимать, с какой 
скоростью падаем и на какой глубине окажет‑
ся дно». Сейчас нет даже уверенных внешних 
оценок аналитиков о глубине снижения ВВП.

В числе уже принятых мер — морато‑
рий на плановые проверки малого бизне‑
са до 2023 года (мораторий теперь вводится 
и для IT‑компаний до 2025 года) и автоматиче‑
ская пролонгация лицензий по решению пра‑
вительства. Параллельно правительство и ЦБ 
согласовали меры финансовой помощи мало‑
му бизнесу. Для этого будут запущены две про‑
граммы льготного инвестиционного и обо‑
ротного кредитования со ставкой не выше 
15% малому бизнесу и 13,5% среднему (вы‑
делено 500 млрд руб.) и возобновлена выда‑
ча займов на базе Корпорации МСП под 8,5% 
со скромными лимитами в 60 млрд руб. (см. 
подробнее «Ъ‑Онлайн»).

Еще один блок послаблений связан с рас‑
ширением «предпринимательских свобод», 
обещанным президентом в первый день раз‑
ворачивания спецоперации. Это новый этап 
амнистии капиталов, снижение админист‑
ративного давления (усложнение процеду‑
ры уголовного преследования бизнеса за на‑
логовые нарушения) и пролонгация сроков 
уплаты налогов по любым основаниям.
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Русско‑украинский 
разговорник
Владимир Зеленский заявил о готовности 
к компромиссам по НАТО, Крыму и Донбассу

В Анталье в среду вечером или в чет‑
верг пройдет первая встреча глав МИД 
России и Украины Сергея Лаврова 
и Дмитрия Кулебы, организованная при 
посредничестве турецкой стороны. На‑
кануне президент Украины Владимир 
Зеленский дал понять, что может отка‑
заться от устремлений в НАТО при полу‑
чении гарантий безопасности его страны 
и согласен на компромисс по  Донбассу 
и Крыму. Пока непонятно, удовлетворит‑
ся ли Москва этими уступками. Тем бо‑
лее что пока не удается договориться 
даже о временном перемирии.

Сергей Лавров и Дмитрий Кулеба прове‑
дут переговоры при участии турецкого ми‑
нистра иностранных дел Мевлюта Чавушо‑
глу. Глава МИД Украины занимает свой пост 
уже два года, однако это будет его первая 
встреча с российским коллегой. Накануне 
он сказал, что настроен на «серьезный пред‑
метный разговор» и среди прочего намерен 
передать Сергею Лаврову заинтересован‑
ность Владимира Зеленского в прямых кон‑
тактах с Владимиром Путиным. Президенты 
двух стран в последний раз общались по теле‑
фону в июле 2020 года. По словам же Дмитрия 
Кулебы, в нынешних обстоятельствах встре‑
ча глав государств была бы особенно важна. 
«Мы все понимаем, что решения окончатель‑
ные принимает именно он»,— сказал укра‑
инский министр в эфире телеканала «Украи‑
на 24», имея в виду Владимира Путина.

Накануне встречи в Анталье Владимир Зе‑
ленский дал интервью американскому теле‑
каналу АВС, в котором сделал ряд важных за‑
явлений. Во‑первых, он сказал, что «охладел» 
к вопросу о вступлении Украины в НАТО, по‑
скольку понял, что Североатлантический 
альянс, опасающийся конфронтации с Рос‑
сией, не готов принять его страну в свои 
ряды. Вместо этого Владимир Зеленский на‑
стаивает на предоставлении Украине гаран‑
тий безопасности, в том числе со стороны 
России. Напомним, закрепление в Консти‑
туции Украины нейтрального статуса стра‑
ны — одно из ключевых требований России.

Во‑вторых, Владимир Зеленский впер‑
вые дал понять, что готов к неким компро‑
миссным решениям по Крыму и Донбассу. 
Полностью его комментарий звучит так: 
«Для меня важно, как там (в Донбассе.— 
„Ъ“) будут жить люди, желающие быть в со‑
ставе Украины… Мы должны этот вопрос 
обсуждать. Так же как компромиссы в во‑
просе Крыма. Мы не можем признать, что 
Крым — это территория России. Думаю, Рос‑
сии будет сложно признать, что это террито‑
рия Украины. Думаю, мы достаточно умны, 
чтобы решение этих двух вопросов не вы‑
зывало любых революций внутри обществ, 
чтобы этим решением были удовлетворе‑
ны люди: и живущие на этих территориях, 
и живущие в Украине». 

мировая политика — с6

Shell после почти 40 лет работы 
в России вновь покидает страну 
из‑за конфликта на Украине   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 23,6

миллиарда долларов составила стоимость импорта товаров из стран дальнего зарубежья в 
Россию в феврале 2022 года, сообщили в ФТС. В годовом выражении в феврале показатель увеличился на 
27,3%, а в январе—феврале 2022 года — на 33,4% (до $44,8 млрд). При этом в феврале 2022 года в годовом 
выражении машиностроительный импорт вырос на 32,3%; химической продукции — на 24,9%; текстиля и 
обуви — на 18,8%; продтоваров — на 7,9%. Ограничения на ввоз в Россию некоторых товаров в связи с воен-
ной операцией на Украине были введены отдельными иностранными государствами в марте 2022 года — 
февральская статистика, вероятно, останется последним внешнеторговым позитивом в ближайшее время.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Еврокомиссия  
использует план МЭА  
по отказу ЕС от газа  
из РФ

Вчера стало известно, что Евроко-
миссия (ЕК) подготовила план пол-
ного отказа от импорта российско-
го угля, нефти и газа (REPower EU) 
до 2030 года. В ЕК отметили, что 
в 2021 году 45% импорта газа в ЕС 
приходилось на Россию, 23% — на 
Норвегию, 12% — на Алжир, 6% — 
на США и 5% — на Катар. В 2021 
году РФ была крупнейшим импорте-
ром сырой нефти в ЕС с долей 27% 
и угля — 46% от импорта в ЕС. Ре-
ализация нового плана позволит ЕС 
постепенно сократить к 2030 году 
использование газа не менее чем 
на 155 млрд куб. м, что эквивалент-
но импорту из РФ в 2021 году. По 
данным ЕК, страны ЕС в рамках но-
вого плана смогут сократить зави-
симость от поставок газа из РФ на 
67% (около 100 млрд куб. м) уже до 
конца 2022 года. В ЕК подтвердили, 

что в текущих исключительных усло-
виях страны ЕС могут регулировать 
розничные цены на энергоносите-
ли для уязвимых групп потребите-
лей, домохозяйств и микропредпри-
ятий и импортировать дополнитель-
но 50 млрд куб. м СПГ.

Также в ЕК готовятся к созда-
нию резервов: к апрелю 2022 года 
планируется представить законо-
проект об обязательном заполнении 
ПХГ в ЕС минимум на 90% к 1 октя-
бря, к началу отопительного сезона. 
Также заместитель главы ЕК Франс 
Тиммерманс отметил, что необходи-
мо улучшать энергоэффективность 
зданий: снижение температуры во 
всех домах ЕС на 1 °С (в жилых по-
мещениях сейчас 22 °С) может сэко-
номить до 10 млрд куб. м газа и раз-
вивать возобновляемые источни-
ки энергии — до конца 2022 года до 
25% потребления в ЕС может удов-
летворить солнечная генерация.

План ЕК во многом повторяет 
ранее опубликованный план Между-
народного энергетического агент-
ства (МЭА), он также включает за-
прет на новые контракты с «Газпро-
мом», отказ от намеченного на 
2022–2023 годы вывода из эксплу-
атации атомных реакторов, введе-
ние обязательств по хранению газа. 
Радикальный сценарий предпола-
гает замещение газовой генерации 
на угольные и мазутные станции. По 
оценке агентства, ЕС может сокра-
тить импорт на 50 млрд куб. м (бо-
лее чем на треть в течение 2022 
года), а в лучшем сценарии — на 
80 млрд куб. м. По данным МЭА, 
поставки российского газа за ок-
тябрь 2021 года — январь 2022 года 
уже упали на 14,4 млрд куб. м год 
к году, в то время как поставки газа 
из США, Катара и других стран 
выросли на 7,4 млрд, 2,4 млрд 
и 4,6 млрд куб. м соответственно 
(см. „Ъ“ от 3 марта).

Георгий Смирнов

ИЗМЕНЕНИЕ ПОСТАВОК ГАЗА 
В ЕС И ВЕЛИКОБРИТАНИЮ 
(МЛРД КУБ. М, ОКТЯБРЬ 2021 ГОДА — 
ЯНВАРЬ 2022 ГОДА) 

ИСТОЧНИК: МЭА.

Россия США Катар Прочие
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Ведущие российские онлайн-платфор-
мы для найма персонала пока не фиксиру-
ют существенных изменений в рекрутин-
говых стратегиях российских компаний. 
В перспективе, впрочем, падение зарплат 
и рост безработицы почти неизбежны — 
так, например, уровень последней может 
к концу 2022 года подняться до 7%. 

Ведущие российские онлайн-платформы 
для найма персонала пока не фиксируют за-
метных изменений в динамике размещения 
вакансий и резюме на своих порталах. Среди 
опрошенных „Ъ“ — hh.ru, SuperJob и «Авито 
Работа», на которые в совокупности, по оцен-
кам рейтингового агентства «Эксперт РА», 
приходится примерно 60% всех размещаемых 
в интернете вакансий. 

К началу 2022 года, напомним, российский 
рынок труда уже восстановился от послед-
ствий пандемии коронавируса: в январе уро-
вень безработицы, по данным Росстата, соста-
вил 4,4%, что сопоставимо с показателем тех 
же периодов 2018–2019 годов. Однако введе-
ние против РФ экономических санкций рядом 
западных стран и последовавший за ним уход 
из страны ряда крупных ритейлеров и фирм 
с иностранным участием может сократить чис-
ло доступных населению рабочих мест (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»). 

Впрочем, пока, по данным hh.ru, на пор-
тале онлайн-сервиса число размещенных ва-
кансий превышает прошлогодний показа-
тель на 26%, а число резюме — на 4%. Как от-
мечает ведущий эксперт компании Наталья 
Данина, сейчас ни в одном сегменте рын-
ка труда не видно «резких изменений». «По-
ка прошло слишком мало времени с насту-
пления новой реальности в феврале 2022-го, 
а рынок труда обычно реагирует не мгновен-
но — примерный срок обозначения реакции 
составляет полторы-две недели»,— говорит 
она. В то же время до половины клиентов-ра-
ботодателей сервиса «заняли выжидатель-
ную позицию» — у остальных подбор новых 

сотрудников происходит в запланированном 
темпе и режиме. 

Схожим образом ситуацию „Ъ“ прокоммен-
тировали и в «Авито Работа»: каких-либо рез-
ких изменений в части размещения вакансий 
или резюме на платформе нет. В пресс-служ-
бе SuperJob также сообщили, что индекс ак-
тивности работодателей на рынке труда по-
ка держится на уровне 2021 года. «Пока рабо-
тает инерция: большой спрос на кадры не мо-
жет в одночасье смениться резким падением. 
Работодатели хорошо помнят, каково это — 
искать персонал на дефицитном рынке»,— от-
мечает глава исследовательского центра Su-
perJob Наталья Голованова. Впрочем, она при-

знает, что сложная рыночная ситуация может 
быть использована компаниями для избавле-
ния от неэффективных сотрудников — об оп-
тимизации численности персонала рассказа-
ли 7% опрошенных порталом работодателей. 

В то же время в перспективе ухудшение на 
российском рынке труда будет неизбежным. 
Впрочем, по данным „Ъ“, четких прогнозов па-
дения российской экономики нет даже в пра-
вительстве, хотя ведомства, в том числе Мин-
труд, уже представили Белому дому первые 
«черновые» варианты мер поддержки своих 
профильных сфер (подробнее см. „Ъ“ от 1 мар-
та). Первые негативные изменения могут про-
изойти в конце марта — к этому моменту, на-

пример, определится ситуация в авиаотрас-
ли, столкнувшейся, по сути, с невозможно-
стью своей работы в нынешнем виде. Круп-
ный российский бизнес из других сегментов 
российской экономики будет перестраивать 
свои проекты от нескольких месяцев до полу-
года. Ритейлеры, которые в основном заяви-
ли о приостановке своей работы в РФ и пока 
не увольняют работников, также должны бу-
дут принять решение о продолжении сотруд-
ничества с ними в пределах полугода, отме-
чает юрист Центра социально-трудовых прав 
Юлия Островская. «Вряд ли компаниям выгод-
но платить зарплаты неработающим сотрудни-
кам, а перевести их в режим неполного рабо-
чего дня или неполной рабочей недели мож-
но на срок до шести месяцев»,— говорит она. 

Как отмечает глава Центра трудовых иссле-
дований Высшей школы экономики Влади-
мир Гимпельсон, в дальнейшем изменения на 
российском рынке труда, скорее всего, пойдут 
по уже знакомому сценарию: работодатели бу-
дут стараться сокращать не занятость, а зар-
платы, работники же столкнутся в первую оче-
редь с потерей дохода. «Но какие-то предприя-
тия, наиболее зависимые от импорта или вов-
леченные в международную деятельность, мо-
гут полностью прекратить свою работу»,— го-
ворит он. Тем не менее, по мнению ведущего 
экономиста ЦМАКП Игоря Полякова, к концу 
года уровень безработицы в РФ может достиг-
нуть 7%. В основном, по его словам, пострада-
ют промышленность, транспорт, сфера торгов-
ли и общественного питания. 

Хотя сценарий сокращения доходов насе-
ления пока просчитать невозможно, власти 
уже объявили о первых мерах их поддержки. 
Так, вчера президент Владимир Путин анон-
сировал введение выплат для малоимущих 
семей с детьми в возрасте от 8 до 16 лет, что 
даст поддержку одной из наиболее уязвимых 
с точки зрения доходов категории россий-
ских домохозяйств. 

Анастасия Мануйлова

Безработица в пути
Рынок труда санкций еще не заметил 

Экономический блок также об-
суждает возвращение моратория на 
банкротства юрлиц, ИП и граждан по 
заявлению кредиторов — сегодня по-
дачу заявлений о банкротстве долж-
ников налоговыми органами уже 
приостановила ФНС.

Целевая помощь крупнейшим 
компаниям пока де-факто сводится 
лишь к поддержке системообразую-
щих предприятий в виде госгаран-
тий для получения и реструктуриза-
ции кредитов и субсидий на компен-
сацию затрат. В отличие от «ковид-
ной» конфигурации, для упрощенно-
го доступа к господдержке компании 
освободят от стресс-тестов на оценку 
финансовой устойчивости. Перечень 
системообразующих предприятий 

сейчас формирует РСПП на основе 
двух главных критериев — занятости 
в регионах и возможности поддержа-
ния производства. Верифицировать 
заявки компаний будет межведом-
ственная комиссия Минэкономики.

Правительство обещает продол-
жать в оперативном режиме настраи-
вать меры поддержки экономики. На 
регулярной основе финансово-эко-
номический блок проводит консуль-
тации с бизнесом (оперштабы развер-
нули «Деловая Россия» и РСПП). РСПП 
уже представил чиновникам востре-
бованные направления поддержки 
компаний — потребность в доступ-
ном финансировании (см. „Ъ“ от 3 
марта), корректировка инвестмеха-
низмов, фиксация налоговых усло-
вий, стимулирование импортозаме-
щения (см. «Ъ-Онлайн» от 5 марта). 

Кроме того, РСПП соберет для прави-
тельства данные о проблемах бизне-
са по десяти направлениям и пред-
ложения по их решению: логисти-
ка, налоги, расчеты с контрагента-
ми, доступ к финансированию и ре-
ализация инвестпроектов, контроль 
и надзор, проблемы со сбытом, про-
изводством и так далее. Пакет необхо-
димых регионам мер поддержки обе-
щали подготовить сенаторы.

Еще один чиновник экономиче-
ского блока сообщил, что для консо-
лидации оценки последствий про-
исходящего Минэкономики разо-
слало в ведомства запросы с прось-
бой по возможности оценить диапа-
зон и сценарии того, как введенные 
против РФ экономические меры 
скажутся на работе конкретных от-
раслей. Ответы будут использова-

ны как для оценки совокупного эф-
фекта санкций на экономику РФ, так 
и для конструирования новых мер 
их поддержки и корректировки уже 
введенных.

Пока сложно судить о будущей ре-
акции исполнительной власти на 
происходящее в среднесрочной (бо-
лее нескольких месяцев) перспекти-
ве: все подписанное технологиче-
ски выглядит рассчитанным имен-
но на такие сроки. Опыт работы пра-
вительства в 2020–2021 годах пока-
зывает, что внешние предложения 
об экстренной смене курса (напри-
мер, об отказе от бюджетного пра-
вила и смене стабильной макромо-
дели), которые неизбежно появятся 
в публичном поле в марте—апреле 
2022 года, ЦБ и правительство будут 
блокировать: долгосрочный эффект 

от санкций, в отличие от мгновен-
ного, нарастает относительно мед-
ленно, непросчитанные «идеологи-
ческие» решения с быстрым и не-
счетным эффектом в парадигме Бе-
лого дома наверняка будут считать-
ся слишком опасными. Многое бу-
дет зависеть от темпов распростра-
нения шока в следующую неделю: 
способна ли финансовая (в первую 
очередь) модель «крепости Россия», 
строившаяся с 2014–2015 годов и эф-
фективная в пандемию, выдержать 
стартовый шок санкций, на деле не-
известно, рынки остаются де-факто 
закрытыми, а вопрос об объеме экс-
портных доходов РФ к лету 2022 года 
(см. стр. 1) — открытым.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Таблетки от санкций те же самые

Рейтинговые агентства за прошедшие выходные пе-
ресмотрели не только страновой рейтинг, но и кре-
дитные оценки многих крупных банков и компаний — 
Standard&Poor’s понизило оценку на восемь позиций — 
до CCC–, Moody’s — на десять позиций до «Ca». В агент-
ствах ссылаются на риски непогашения долга перед ино-
странными заемщиками из-за введенных капитальных 
ограничений, при этом пропуск платежа по госдолгу мо-
жет привести к техническому дефолту по российским 
обязательствам. 

Международные рейтинговые агентства пересмотрели рос-
сийский кредитный рейтинг не только до «мусорного», но и до 
преддефолтного. Так, в Moody’s понизили рейтинг сразу на де-
сять ступеней — до «Ca» (одна ступень до дефолта), заявив, что 
капитальные ограничения, введенные ЦБ РФ, ограничат ме-
жграничные платежи, в том числе выплаты по долгу. На этом 
уровне инвесторы могут рассчитывать на возврат долга с ве-
роятностью от 35% до 65%, отмечается в заявлении агентства. 

В Standard&Poor’s понизили рейтинг на восемь ступеней: 
с BB+ до CCC— (три ступени до дефолта). Более того, вслед за су-
веренным рейтингом, агентство понизило рейтинги 80 ком-
паний и банков. Fitch пока сохраняет кредитную оценку РФ на 
уровне B с негативным прогнозом (этот пересмотр состоялся 

еще 3 марта). При этом в агентстве уже дополнительно снизи-
ли рейтинг Белоруссии (до ССС), указав на высокие геополити-
ческие риски, а также на то, что Россия вряд ли поддержит Бе-
лоруссию в обслуживании ее долга. В компании также заяви-
ли, что решили приостановить свою коммерческую деятель-
ность в России.

Страновой рейтинг является «потолком» и для обязательств 
корпоративных эмитентов, что может повлечь заметные труд-
ности с рефинансированием таких бумаг. На конец 2021 года 
внешний долг частного сектора составил 27% ВВП ($381 млрд, 
из которых $80 млрд пришлось на банки, $302 млрд — на ком-
пании), за год он вырос на $8 млрд. В 2022 году, по подсче-
там экспертов Центра развития НИУ ВШЭ, предприятиям РФ 
предстояло погасить обязательства на $69 млрд, банкам — на 
$44 млрд. Теперь, однако, подобные выплаты ограничены: со-
гласно указу «О временном порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными кредиторами» и пояснени-
ям Банка России, выплаты в пользу кредиторов — резидентов 
РФ и кредиторов из стран, не присоединившихся к санкциям, 
будут проводиться в рублях (в эквиваленте валютному долгу 
по курсу ЦБ на дату платежа), при наличии специального раз-
решения — в валюте. Рублевые же выплаты в адрес кредито-
ров из стран, которые ввели санкции против России будут за-

числяться на счета типа С, открываемые в российских и ино-
странных кредитных организациях. При этом режим обслужи-
вания таких счетов будет дополнительно определен ЦБ. В Мин-
фине РФ 6 марта заявили, что выплаты по евробондам в поль-
зу нерезидентов будут осуществляться в соответствии с эмисси-
онной документацией, но фактическая возможность проведе-
ния платежей будет зависеть от введенных иностранными го-
сударствами ограничительных мер в отношении РФ и изъятий, 
установленных лицензиями и разрешениями. 

Агентства указывают на риски невыплат нерезидентам 
как процентов, так и основной суммы долга. В частности, 
в Moody’s сослались на то, что купонный доход по ОФЗ 2 мар-
та был выплачен только локальным владельцам облигаций, 
а нерезиденты не получили денег в связи с запретом ЦБ РФ. 
Ближайшие выплаты по суверенным евробондам приходят-
ся на 16 марта, когда инвесторам по графику должны быть вы-
плачены купоны в размере $117 млн по долларовым евробон-
дам (это выпуски с погашением в 2023 и 2043 годах на $3 млрд 
и $1,5 млрд соответственно). Выплата этих купонов в рублях 
может повлечь технический дефолт по обязательствам РФ в ин-
валюте. В начале недели инвесторы на зарубежных рынках за-
кладывали уже 80-процентную вероятность такого события.

Татьяна Едовина

Внешний долг не поддается выплате
Рейтинговые агентства снизили кредитную оценку РФ до преддефолтной

Падение заработков и рост безработицы в результате санкций для РФ становятся 
практически неизбежными, но масштаб этих явлений падения станет понятен  
весной 2022 года  ФОТО ДЕНИСА ТРУДНИКОВА
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В год выборов в Госдуму «Единая Россия» со-
брала даже меньше пожертвований, чем в ка-
рантинный 2020-й, обнаружил „Ъ“, проана-
лизировав опубликованные Центризбирко-
мом финансовые отчеты российских партий 
за 2021 год. Накануне и во время избиратель-
ной кампании партийцы снова стали тратить 
деньги на публичные мероприятия, невзирая 
на карантинные ограничения. При этом «Но-
вые люди» обошли по доходам старые парла-
ментские партии, а ЛДПР инвестировала 
в имущество.

Как следует из опубликованных на сайте Центр
избиркома сведений о доходах и расходах партий 
за четвертый квартал 2021 года, 17 организаций по
лучили за это время пожертвований в общей слож
ности на 1,6 млрд руб. Лидером по доходам осталась 
«Единая Россия», чей счет пополнился на 1,25 млрд 
руб.— это вчетверо больше, чем смогли заработать 
все остальные партии, вместе взятые. На втором ме
сте — КПРФ (158 млн), на третьем — «Новые люди» 
(54,8 млн). Эта партия, впервые прошедшая в Гос
думу, опередила по доходам две парламентские 
партии: «Справедливая Россия — За правду» собра
ла 45 млн руб., а ЛДПР — всего 849,4 тыс. руб., хотя 
и приобрела при этом имущество на 9,9 млн руб. 
Что это за материальные ценности, в партии опера
тивно пояснить „Ъ“ затруднились.

Управляющий партнер консалтингового бюро 
Т&М Гарегин Митин считает, что речь может идти 
о приобретении недвижимости или транспорт
ных средств, что особенно актуально в предвы
борный период. Брендированный транспорт — 
это дополнительная реклама, и он часто исполь
зуется для перевозки агитаторов, но на баланс его 
могли поставить позже, рассуждает эксперт. Он 
обращает внимание, что партия отчиталась о гра
жданскоправовых сделках на ту же сумму.

Из непарламентских партий больше всего со
брали «Яблоко» (36,8 млн руб.), «Коммунисты Рос
сии» (7,4 млн) и Российская партия пенсионеров 
за социальную справедливость (6,9 млн).

Судя по отчетам, основной статьей расходов 
в послевыборный период оставалось содержание 
руководящих органов: на это партии потратили 
в общей сложности 546,7 млн руб., почти в два раза 
больше, чем на пропаганду (299,9 млн). На треть
ем месте — проведение съездов и конференций 
(201,8 млн). На публичные мероприятия партийцы 
израсходовали около 34,9 млн руб., а лидируют по 
этому показателю «Единая Россия» (29,3 млн руб.), 
Партия дела (4,6 млн) и КПРФ (471 тыс.).

Данные за четвертый квартал, помимо проче
го, позволяют оценить и общий бюджет партий за 
2021 год. Как подсчитал „Ъ“, суммарные поступле
ния в адрес «Единой России» составили 7,9 млрд 
руб., что меньше, чем в 2020 году, когда партии уда
лось собрать 9,3 млрд. Впрочем, 3,3 млрд из них 
остались не потрачены к концу года и, судя по все
му, были израсходованы на думских выборах2021 
(по итогам прошлого года остаток на счетах «Еди
ной России» составил 797 млн руб.). Больше все
го — 4,5 млрд руб.— «Единая Россия» потратила 
в третьем квартале, на который выпал решающий 
период избирательной кампании. В частности, 
1,9 млрд руб. были перечислены на избирательные 
счета кандидатов от партии, на пропагандистскую 
деятельность единороссы потратили 247 млн, а на 
публичные мероприятия — 66 млн руб.

У большинства других партий бюджеты росли 
как раз в год выборов. Так, КПРФ собрала в 2021 году 
1,6 млрд руб.— на 300 млн больше, чем годом рань

ше, и почти все потратила (хотя по итогам 2020 года 
партия сэкономила 2 млрд руб.). ЛДПР смогла уве
личить поступления за год с 1,2 млрд до без малого 
1,6 млрд руб., «Справедливая Россия» — с 654 млн до 
1,2 млрд, «Яблоко» — с 215 млн до 447 млн. Впечат
ляющий рост продемонстрировал и бюджет «Ком
мунистов России» — с 34 млн до 115 млн руб.

При этом партии в 2021 году стали больше тра
тить на публичные мероприятия. Если в каран
тинном 2020 году можно было наблюдать резкое 
сокращение расходов по этой статье (даже «Еди
ная Россия» уменьшила соответствующие тра
ты более чем в шесть раз — с 628 млн до 100 млн 
руб.), то в 2022м они снова выросли. Напри
мер, у единороссов эти расходы составили более 
330 млн руб., и более половины из этой суммы 

пришлось на первый квартал, когда думская кам
пания еще официально не стартовала.

Политолог Константин Калачев объясняет, что 
по разделу «публичные мероприятия» проходят 
не только митинги: в эту категорию могут попа
дать также волонтерские мероприятия, круглые 
столы и собрания сторонников, не подпадающие 
под карантинные ограничения. Эксперт не ви
дит ничего странного и в сокращении бюджета 
«Единой России» в выборный год — скорее, по его 
мнению, это говорит об адекватности людей, ко
торые занимаются внутренней политикой, ведь 
при определенном уровне затраты уже не дают 
должного эффекта. Партия власти, безусловно, не 
имеет проблем со спонсорами, ее поддержка одо
брена государством и является одной из форм со
циальной ответственности бизнеса, но ее электо
ральные результаты — это производная от рей
тинга президента и деньги тут даже не очень нуж
ны, добавляет господин Калачев.

Анастасия Корня

ЦИК перевел выборы в рубли
Опубликованы отчеты о доходах и расходах партий в 2021 году

В четверг возобновится процесс 
по новому уголовному делу оп-
позиционера Алексея Навально-
го, обвиняемого в хищении по-
жертвований и оскорблении су-
дьи: как ожидается, на этой не-
деле суд приступит к прениям 
сторон. За предыдущие 10 засе-
даний судья опросила всех четы-
рех потерпевших, а также свиде-
телей обвинения и защиты. По-
казания одного из пострадавших 
засекретили по его ходатайству. 
Остальные были не против вы-
ступать открыто, при этом двое 
из них, выступившие в суде 
на прошлой неделе, признались, 
что не имеют к подсудимому ма-
териальных или иных претензий.

• Выездной процесс против Алексея 
Навального идет в покровской коло-
нии ИК-2, где он отбывает два с по-
ловиной года лишения свободы по де-
лу «Ив Роше». Согласно обвинению, 
господин Навальный с соратника-
ми основал Фонд борьбы с коррупци-
ей (ФБК) и сеть штабов (обе органи-
зации признаны экстремистскими 
и запрещены), чтобы под предлогом 
антикоррупционной деятельности 
«путем обмана и злоупотребления 
доверием» собирать пожертвова-
ния и распоряжаться ими в личных 
целях. Всего ему вменяют присвое-
ние 2,7 млн руб., полученных в раз-
ное время от четырех потерпевших. 
 Одновременно рассматривается 
эпизод об оскорблении судьи и участ-
ников прошлогоднего процесса о кле-
вете на ветерана войны. Тогда Алек-
сей Навальный был признан винов-
ным и оштрафован, а его резкие вы-
сказывания в ходе заседаний легли 
в основу нового дела. По совокупно-
сти обвинений оппозиционеру гро-
зит до 15 лет лишения свободы.
На февральских заседаниях суд 

опросил свидетелей обвинения, 
двое из которых встали на сторону 
подсудимого, и одного потерпевше
го — живущего в Москве разнорабо
чего Александра Кошелева, который 
пожертвовал Алексею Навальному 
больше 1 млн руб. На прошлой не
деле показания дали трое оставших
ся пострадавших, в том числе пен
сионер Михаил Костенко, который 
в 2017 году через суд требовал вер
нуть пожертвованные господину На
вальному на предвыборную прези
дентскую кампанию 50 тыс. руб. Тог
да он заявлял, что не знал о судимо
сти оппозиционера, которая поме
шала ему баллотироваться (в 2013 
году господина Навального приго
ворили к пяти годам условно по делу 
«Кировлеса»). Напомним, сам госпо
дин Навальный считал, что вправе 
участвовать в выборах, поскольку 
его наказание не было связано с ли
шением свободы и к тому же ЕСПЧ 
в 2016 году признал нарушение его 
права на справедливое судебное раз
бирательство.

Иск от имени господина Костенко 
в 2017 году подавал известный кри
тик господина Навального, юрист 
Илья Ремесло. Он же ранее высту
пил свидетелем и на нынешнем про
цессе, зачитав в качестве показаний 
результаты своих «антинавальнов
ских» расследований. Сам Михаил 
Костенко изза пожилого возраста не 
поехал в колонию на суд и давал по
казания по видеосвязи. До этого он 
письменно просил сделать заседа
ние закрытым, но при личном до
просе выглядевший растерянным 
пенсионер заявил, что хочет гово
рить открыто. Он затруднился отве
тить, как Алексей Навальный его об

манул, зато уверенно сказал, что пре
тензий к нему не имеет и не будет 
требовать моральной компенсации. 
Господин Костенко заявил, что не 
смотрел расследования господина 
Навального, хотя припоминал, что 
их показывали по телевидению — 
эта информация расходилась с его 
же письменными показаниями. Бо
лее уверенно отвечала на вопросы 
жена пенсионера: по ее словам, су
пруги вместе смотрели ролики и хо
тели, чтобы Алексей Навальный стал 
президентом, но потом узнали о его 
судимости и разочаровались.

Подсудимый на заседании наста
ивал, что Михаил Костенко — «под
ставной» свидетель. По его мнению, 
это доказывают путаница в его по
казаниях и связь с Ильей Ремеслом. 
Двух других потерпевших — эксде
путата Самарской гордумы Вячесла
ва Кузина и бизнесмена Александ
ра Карнюхина — Алексей Наваль
ный назвал «реальными жертвова
телями» и сообщил, что они отправ
ляли деньги регулярно и приемле
мыми для их доходов суммами. Од
нако оба, по словам политика, явля
ются фигурантами уголовных дел, 
что могло сделать их уязвимыми для 
давления следователей.

Допрос господина Кузина по его 
просьбе прошел в закрытом режи
ме, а господин Карнюхин от этой 
привилегии отказался. Он зая
вил, что жертвовал оппозиционе
ру вплоть до признания его струк
тур экстремистскими, но куда пош
ли деньги — не знает, а об их хище
нии ему рассказал следователь. По
давать иск о возмещении матери
ального и морального вреда бизнес
мен также отказался.

В суде выступили и несколько 
экспертов. Эксперт от Следственно
го комитета, изучавший движение 
средств на счетах ФБК, Алексея На
вального и его семьи, отметил, что 
прямые переводы из фонда на счета 
оппозиционера не поступали, хотя 
на них и были крупные суммы. Сам 
господин Навальный ранее уверял, 
что зарабатывал на юридической 
практике достаточно, чтобы обеспе
чивать семью.

В качестве эксперталингвиста 
выступила культуролог Наталья 
Крюкова. Она настаивала, что выска
зывания оппозиционера на суде по 
клевете на ветерана порочили честь 
и достоинство участников процесса. 
Защита господина Навального пре
доставила собственную экспертизу, 
по выводам противоположную той, 
что предоставило обвинение.

Наконец, в суде на минувшей не
деле выступили несколько свиде
телей защиты. В систематических 
и иногда многолетних пожертвова
ниях оппозиционеру признались 
московский муниципальный депу
тат Илья Яшин, журналисты Евгения 
Альбац и Божена Рынска, правоза
щитник Сергей Давидис и несколь
ко других жертвователей. Они заяви
ли, что деятельность политика была 
легальной и по своей сути противо
речит обвинениям в мошенничест
ве, к тому же затраты его структур 
отображались в регулярных публич
ных отчетах. Всего на процессе вы
ступили более десяти свидетелей за
щиты, при этом, по словам соратни
ков Алексея Навального, готовность 
прийти на суд в таком качестве выра
зили около 400 человек.

Следующее заседание запланиро
вано на 10 марта. На этой неделе суд 
должен приступить к прениям.

Кира Хейфец

Алексей Навальный 
досудился до прений
Претензии к оппозиционеру  
сохранились не у всех  
потерпевших по его делу

На фоне нарастающего санкци-
онного давления и массового ис-
хода западного бизнеса из Рос-
сии региональные власти моби-
лизуются. Со времен коронави-
руса их главным защитным меха-
низмом остается создание опе-
ративных штабов «по устойчиво-
му развитию экономики»: контр-
олю за ценами, рынком труда, 
работой предприятий и проч. 
Кроме того, некоторые губерна-
торы запретили подчиненным 
уходить в отпуск, а кое-где они 
уже задумываются о корректи-
ровке действующего бюджета. 
У федерального центра пока нет 
концептуальных ответов на санк-
ционные вызовы, поэтому регио-
нам приходится самим разби-
раться с наиболее острыми про-
блемами, считает эксперт.

С начала специальной военной 
операции на Украине региональные 
власти создали антикризисные шта
бы уже почти в половине субъектов 
РФ, подсчитал „Ъ“. В том или ином 
виде штабы заработали в Москве 
(в столице объявлено о создании ко
миссии по повышению устойчиво
сти развития экономики в услови
ях санкций), СанктПетербурге, Та
тарстане, Дагестане, Удмуртии, Кры
му, Башкирии, КабардиноБалка
рии, Камчатке, Мордовии, в Хаба
ровском, Краснодарском, Краснояр
ском, Ставропольском, Забайкаль
ском и Пермском краях, а также в Ко
стромской, Тульской, Нижегород
ской, Омской, Новосибирской, Бел
городской, Курской, Липецкой, Там
бовской, Орловской, Челябинской, 
Курганской, Свердловской, Саратов
ской, Ленинградской, Ярославской, 
Амурской, Калининградской, Улья
новской и Владимирской областях.

Несмотря на общую антикризис
ную направленность, заявленные 
цели у этих штабов пока разные. На
иболее частая — «устойчивое разви
тие экономики», но есть и местный 

колорит. Например, в Белгородской 
области, которая граничит с укра
инскими Сумской, Харьковской 
и Луганской областями, в первый же 
день операции был создан штаб «по 
контролю за ситуацией», то есть бел
городские чиновники должны ста
билизировать не только экономиче
скую обстановку, но и любую другую 
(в регионе произошло уже несколь
ко инцидентов, в том числе с попа
данием боевых снарядов с украин
ской стороны в жилые дома). В це
лом перед местными властями сто
ят схожие задачи: мониторинг рын
ка труда и цен на продукты, поддер
жка бизнеса, оптимизация отдель
ных госпрограмм и проектов, им
портозамещение.

Напомним, на федеральном уров
не штаб «по противодействию санк
циям» был создан 1 марта. Его воз
главил премьер Михаил Мишустин, 
а заместителями стали первый ви
цепремьер Андрей Белоусов и мэр 
Москвы Сергей Собянин. 4 марта 
вицепремьер Дмитрий Григорен
ко призвал региональные власти ак
тивно участвовать в выработке мер 
поддержки граждан и бизнеса и за
явил, что штабы должны быть созда
ны в каждом регионе. В тот же день 
с аналогичной инициативой высту
пил бизнесомбудсмен Борис Титов.

Некоторые губернаторы объяви
ли о реализации специальных эко
номических мер. Так, глава Примо
рья Олег Кожемяко пообещал, что се
тевые супермаркеты зафиксируют 
торговую наценку на местные про
дукты в размере «не более 15%»: «Речь 
идет о мясе птицы и свинине, яйцах, 
молочной продукции, борщевом на
боре, рыбе». Хабаровские власти за
явили о договоренностях с банками 
о сохранении действующих условий 
по ипотеке и потребительским кре
дитам, а ставропольские готовы по
могать системообразующим компа
ниям «практически в ручном режи
ме». «Никакого расточительства быть 

не должно,— заявил губернатор 
Свердловской области Евгений Куй
вашев и поручил заключать новые 
государственные и муниципальные 
контракты „только в крайних случа
ях“.— В сегодняшней ситуации одна 
из наших главных задач — сохра
нить деньги региона». В ХантыМан
сийском автономном округе на три 
месяца установили мораторий на 
штрафы и пени для малого и средне
го бизнеса и перенесли на полгода 
срок уплаты региональных налогов.

«Естественно, колебания цен бу
дут. Но я уже сейчас получаю сигна
лы о совершенно необоснованных 
попытках, в полном смысле слова, 
нажиться на тревожной ситуации 
и ажиотажном спросе. Это абсолют
но недопустимо, особенно в части 
жизненно важных позиций: продук
тов питания, лекарств»,— заявил гу
бернатор Красноярского края Алек
сандр Усс, поручив жестко пресекать 
любые спекуляции. А в Забайкалье 
жителей призвали сразу обращаться 
в управление Федеральной антимо
нопольной службы.

Губернаторы уже начали предла
гать решения и федеральному пра
вительству. Так, глава Нижегород
ской области Глеб Никитин заявил 
о необходимости ввести полугодо
вой мораторий по выплатам креди
тов для предприятий, оплативших 
закупки непоставленного импорт
ного оборудования. Эту же меру го
сподин Никитин предложил рас
пространить на тех, кто кредито
вался под международные проекты, 
например, дилерские центры ино
странных брендов, остановивших 
поставки.

Есть и более радикальные шаги. 
Например, в Воронежской, Ульянов
ской и Челябинской областях губер
наторы запретили подчиненным 
уходить в отпуск до особого распоря
жения. А глава Курганской области 
Вадим Шумков дал поручение пере
смотреть расходы бюджета региона.

Об эффективности таких мер 
пока судить рано, говорит глава фон
да «Петербургская политика» Миха
ил Виноградов: «Глубина падения 
экономики мало кому ясна. Макси
мум, что возможно делать,— пытать
ся снизить тревожность в обществе, 
заниматься мониторингом проблем 
и помогать в решении наиболее экс
тренных из них». Концептуального 
ответа на санкционные вызовы пока 
нет даже у федерального центра, по
этому едва ли региональные штабы 
будут пытаться компенсировать этот 
дефицит, резюмирует эксперт.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Штабные маневры
Как власти регионов реагируют на санкции в отношении России

На выборы в Госдуму 2021 года 
«Единая Россия» потратила  
в том числе и деньги, сэкономленные 
в карантинном 2020-м 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Как стало известно „Ъ“, в Замо-
скворецком суде Москвы рас-
сматривается уголовное дело 
бывшего гендиректора круп-
ного телекоммуникационного 
холдинга «Алмател» Александ-
ра Гадалова и его подчиненно-
го Константина Антоневича. 
Оба обвиняются в мошенниче-
стве на сумму 550 млн руб. при 
поставках оборудования, в том 
числе с помощью операций 
с векселями. В деле три эпизода, 
по одному из них потерпевшим 
признан известный бизнесмен 
Александр Удодов. Интерес-
но, что последний вместе с под-
судимыми предложил вернуть 
дело в прокуратуру, настаивая, 
что в его случае речь идет о гра-
жданско-правовых отношени-
ях с обвиняемыми, а следствие 
не захотело искать настоящих 
организаторов и участников пре-
ступления. Подсудимые связы-
вают все проблемы, которые ле-
гли в основу уголовного дела, со 
сменой собственников компании 
в 2019 году.

Как сообщили „Ъ“ в Замоскворец-
ком суде, сейчас на процессе по этому 
уголовному делу проходят допросы 
свидетелей и изучаются письменные 
материалы, представленные обвине-
нием. Следующее заседание запла-
нировано на 16 марта. Подсудимые, 
которые находятся под домашним 
арестом, вины не признают.

Как следует из оглашенного ранее 
в суде обвинительного заключения, 
бывший гендиректор IT-холдинга 
«Алмател» Александр Гадалов и ген-
директор входившего в холдинг ООО 
«Телефон 365» Константин Антоне-
вич обвиняются в трех эпизодах мо-
шенничества в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а ущерб по делу 
оценивается в 550 млн руб. 

Расследованием этого дела, по 
данным „Ъ“, занималось следствен-
ное управление УВД по Централь-
ному округу Москвы, а основанием 
для него стало заявление в право-
охранительные органы предста-

вителей руководства крупного ин-
тернет-провайдера «Цифра Один», 
который ранее также возглавлял го-
сподин Гадалов.

Все эпизоды относятся к 2016–
2017 годам. По версии следствия, 

в конце декабря 2016 года Алек-
сандр Гадалов, занимавший в то вре-
мя пост управляющего директора 
ООО «Алма-групп», вместе с генди-
ректором компании Александром 
Пархоменко (находится в розыске) 
организовали преступную группу. 
Ее целью, по данным следствия, ста-
ло хищение денежных средств двух 
компаний, входивших в «Алмател». 
Чуть позже, считает следствие, к зло-
умышленникам примкнул генди-
ректор подконтрольного им провай-
дера «Телефон 365» Антоневич. 

Как ранее сообщал „Ъ“, холдинг 
«Алмател» был создан казахстанской 
«Алма-групп» после покупки ком-
пании «Цифра Один» и других рос-
сийских провайдеров: «Компания-
2КОМ», «Сетел», ТДС+, «Телеконика» 
и пр. Холдинг работает в Москве, Мо-
сковской области, Краснодаре и Тве-
ри, предоставляя услуги широкопо-
лосного доступа (ШПД) в интернет, 
платного ТВ и телефонии. База его 
абонентов — около 250 тыс. чело-
век, в 2018 году выручка составила 
2,3 млрд руб.

По данным следствия, основ-
ным инструментом для хищения 
денег стали фиктивные договоры 
о поставках телекоммуникацион-
ного оборудования. В соответствии 
с разработанным господами Гадало-
вым и Пархоменко планом, считает 
следствие, 12 января 2017 года меж-
ду ООО «Цифра Один» и ООО «Теле-
фон 365» был заключен договор по-
ставки оборудования, кроме того, 
по указанию организаторов были 
изготовлены также накладные, спе-
цификации оборудования, сче-

та-фактуры и другие финансовые 
документы, необходимые для мас-
кировки истинной цели происходя-
щего и якобы свидетельствующие об 
исполнении контракта. Однако по-
лучив 78,2 млн руб. в качестве пла-
ты за оборудование, фигуранты, го-
ворится в деле, «обратили их в свою 
пользу». По такой же схеме, считает 
следствие, были проведены махина-
ции с поставками оборудования для 
«Компании2КОМ». В этом случае сум-
ма хищения, по материалам дела, со-
ставила 19,6 млн руб. А самый круп-
ный эпизод дела связан с известным 
бизнесменом Александром Удодо-
вым. В декабре 2017 года, говорится 
в деле, господин Пархоменко, буду-
чи знакомым с господином Удодо-
вым и зная о наличии у бизнесмена 
свободных денежных средств и же-
лания приумножить их, предложил 
тому на первый взгляд выгодную 
сделку. Бизнесмену предложили ку-
пить простые векселя компании «Те-
лефон 365» на сумму 450 млн руб. 
и заработать на процентах при их 
погашении. При этом деньги, полу-
ченные от господина Удодова, долж-
ны были пойти на покупку новых 
активов. Получив согласие бизнес-
мена, стороны 27 декабря 2017 года 
оформили сделку. В течение двух по-
следующих лет эмитент погасил 12 
векселей на сумму 140 млн руб., од-
нако в 2019 году этот процесс пре-
кратился. В том же году в компании 
сменилось руководство. Все попыт-
ки господина Удодова договорить-
ся и вернуть свои деньги ни к чему 
не привели. Как уверено следствие, 
деньги были похищены, а активы на 
них не приобретались. 

Однако в суде при рассмотрении 
дела Александр Удодов занял весьма 
неожиданную позицию. Недавно он 
поддержал требование обвиняемых 
о возврате материалов дела в проку-

ратуру. Обе стороны недовольны ре-
зультатами расследования и счита-
ют, что необходимо провести новое. 
При этом потерпевший и обвиня-
емые солидарны в том, что в осно-
ве дела лежат гражданско-правовые 
сделки, которые «искусственно пере-
ведены» в уголовную плоскость. Так, 
адвокат Александра Гадалова Ирина 
Краснова утверждает, что все обору-
дование, которое фигурирует в ма-
териалах дела, было поставлено, но 
следствие игнорирует подтвержда-
ющие это документы. Все договоры 
поставок были «надлежащим обра-
зом одобрены», говорит адвокат, но 
следствие «выборочно считает сдел-
ки, заключенные с одними и теми 
же компаниями, в одном случае кри-
минальными, а в другом — добро-
порядочными». А Александр Удодов 
в своем ходатайстве о возврате дела 
в прокуратуру указал на непричаст-
ность господина Гадалова к афере 
с векселями. «Следствие, не обращая 
внимания на настоящих организа-
торов преступления, делает вид, что 
не видит ни показаний свидетелей, 
ни экспертиз, которые указывают на 
этих лиц»,— заявил представитель 
господина Удодова адвокат Антон Го-
стев. Защита, по данным „Ъ“, счита-
ет, что основу уголовного дела соста-
вили события, связанные со сменой 
собственника холдинга. Таким обра-
зом, отметил адвокат, создаются пре-
пятствия для успешного разрешения 
проблем его клиента в гражданском 
порядке, что «увеличивает тем самым 
нанесенный ему ущерб». Так, добив-
шись ареста на стадии продажи иму-
щества ООО «Телефон 365», отметил 
господин Гостев, следователи факти-
чески «заблокировали возможность 
полностью погасить все претензии».

Получить комментарии в «Алма-
тел» не удалось.

Владислав Трифонов

Айтишникам предъявили векселя
Бывших руководителей «Алмател» судят по делу о мошенничестве на 550 млн рублей

Как стало известно „Ъ“, Следственный комитет 
России (СКР) завершил расследование уголовно-
го дела в отношении адвоката чеченской колле-
гии адвокатов «Низам» Романа Кузнецова. Юрист, 
который ранее, до смены фамилии, был известен 
как Усман Дудуркаев, обвиняется в хищении ча-
сти активов АО «Энергия» стоимостью около 48 млн 
руб. По версии следствия, особо крупное мошен-
ничество господин Кузнецов совершил, воспользо-
вавшись арестом владельца компании, известно-
го защитника прав предпринимателей Александра 
Хуруджи, уголовное дело в отношении которого 
впоследствии было признано судами и правоохра-
нительными органами сфабрикованным.

Активы, оцениваемые более чем в 3 млрд руб., из АО 
«Энергия», являвшегося территориальной сетевой орга-
низацией, передававшей электроэнергию в Волгодон-
ске и Красном Сулине (Ростовская область), по версии 
СКР, выводились с января 2016 года по январь 2018 года. 
Большую часть этого времени владелец компании и гла-
ва Ассоциации защиты бизнеса Александр Хуруджи на-
ходился под арестом по обвинению в хищении 470 млн 
руб. у МРСК Юга. Последним обстоятельством, по вер-
сии следствия, и решили воспользоваться злоумыш-
ленники. После того как в мае 2017 года суд полностью 
оправдал господина Хуруджи, его бизнесом уже владели 
третьи лица, а сама фирма оказалась зарегистрирована 
в Урус-Мартане. За это время злоумышленники успели 
вывести из АО «Энергия» на счета фирм-однодневок все 
средства компании, которые затем были обналичены.

Напомним, что расследование громкого дела по за-
явлению Александра Хуруджи началось летом 2018 года 
с обвинения в злоупотреблении полномочиями (ч. 2 
ст. 201 УК РФ) бывшего заместителя генерального дирек-
тора АО «Энергия» Дмитрия Лянгузова. Однако затем дело 
переквалифицировали на особо крупное мошенничест-
во (ч. 4 ст. 159 УК РФ). В декабре 2020 года господина Лян-
гузова Волгодонский райсуд Ростовской области пригово-
рил за хищение активов АО на 1 млрд руб. к шести годам 
колонии. Тогда же суд удовлетворил и гражданский иск 

Александра Хуруджи на эту же сумму. Впрочем, денег биз-
несмен до сих пор так и не получил, поскольку все акти-
вы преступники успели вывести в офшоры.

Организатором же хищения следствие, по данным 
„Ъ“, считает адвоката Усмана Дудуркаева. В апреле 2021 
года, когда сотрудники ФСБ задерживали юриста в аэро-
порту Грозного, он уже носил фамилию Кузнецов. При-
чем заодно поменял и имя с отчеством, став Романом 
Руслановичем. Вероятнее всего, считают правоохрани-
тели, сделано это было для того, чтобы удобнее было 
скрыться от следствия. Кстати, из России Дудуркаев-Куз-
нецов собирался вылетать в Объединенные Арабские 
Эмираты, где у него имеется вид на жительство. Одна-
ко, в Басманном райсуде Москвы, отправившем адвока-
та в СИЗО, его защита утверждала, что клиент имеет все-
го лишь двухгодичную визу на въезд в ОАЭ.

По материалам дела, в ходе расследования было уста-
новлено, что частью активов АО «Энергия» Роман Кузне-
цов завладел обманным путем в период с января по май 
2016 года. Незадолго до этого супруга находившегося 
в то время под арестом Александра Хуруджи обратилась 
за юридической помощью в одно из крупных адвокат-
ских бюро, где ей дали контакты двух защитников, од-
ним из которых оказался Дудуркаев-Кузнецов.

Как следует из материалов дела, введя супругу аресто-
ванного, а также других сотрудников его компании в за-
блуждение, под предлогом предотвращения рейдерско-
го захвата принадлежащей господину Хуруджи фирмы 
адвокат Кузнецов с помощью Дмитрия Лянгузова заклю-
чил договор об оказании услуг АО «Энергия» с подкон-
трольным ему ООО МПК. В итоге в последнюю из фирм 
Александра Хуруджи было переведено 80 млн руб. Из 
этих денег почти 48 млн руб. Роман Кузнецов вскоре пе-
речислил на счета «связанных с ним физических и юри-
дических лиц, не выполнявших для АО „Энергия“ ка-
ких-либо работ и не оказывавших услуг».

На днях обвиняемый Кузнецов приступил к ознаком-
лению с материалами уголовного дела. Его защита ком-
ментировать ситуацию с уголовным преследованием 
своего клиента отказалась.

Признанный по делу потерпевшим Александр Ху-
руджи заявил „Ъ“, что надеется на справедливое су-
дебное решение по этому делу, а также финансовую 
компенсацию. «В рамках этого уголовного дела мной 
заявлен гражданский иск о взыскании с Романа Куз-
нецова 168 млн руб.»,— добавил господин Хуруджи. 

Источник „Ъ“ в СКР отметил, что пока в отношении го-
сподина Кузнецова завершено расследование лишь по 
одному эпизоду и не исключено, что в ближайшее вре-
мя ему могут быть инкриминированы хищения из АО 
«Энергия» куда больших сумм.

Олег Рубникович

Следствие защитило бизнес правозащитника
Адвоката обвиняют в хищении средств Александра Хуруджи

Александр Удодов считает,  
что ему проще бы было вернуть 
свои деньги в рамках граждан-
ского, а не уголовного дела   
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6 марта в КоАП и УК РФ появи-
лись несколько новых статей, 
экстренно добавленных туда Гос-
думой для «защиты вооружен-
ных сил РФ» в информацион-
ной войне. Уже к 8 марта юристы 
международной группы «Аго-
ра» и правозащитного проек-
та «ОВД-Инфо» (внесен в реестр 
иноагентов) зафиксировали ми-
нимум 144 случая привлечения 
граждан к административной от-
ветственности по новой статье 
о дискредитации армии России 
(ст. 20.3.3. КоАП). Она применя-
лась преимущественно к участ-
никам акций протеста против 
специальной военной операции 
российских войск на террито-
рии Украины. В качестве доказа-
тельств правонарушения в про-
токолах фигурировали плакаты 
с надписями «Нет войне» и «Миру 
мир». Эксперты отмечают, что 
новая статья уже начала приме-
няться совместно с привычной 
«митинговой» ст. 20.2 КоАП.

Как сообщал „Ъ“, с начала спецо-
перации на Украине в России про-
ходят протесты под антивоенными 
лозунгами. По данным «ОВД-Ин-
фо», с 24 февраля по вечер 8 марта 
в 69 городах России были задержа-
ны более 13,4 тыс. человек, в част-
ности более 5 тысяч во время акции 
6 марта. МВД в этот день сообщило 
о 1700 задержаниях в Москве, 750 
в Петербурге и 1061 в других горо-
дах. Сводных данных о количестве 
задержанных с 24 февраля ведомст-
во не публикует.

За несколько дней до этой акции 
единороссы Василий Пискарев, Анд-
рей Картаполов, Мария Бутина и Ан-
дрей Альшевских вместе с Андреем 
Луговым (ЛДПР) и Олегом Ниловым 
(СРЗП) внесли в Госдуму пакет за-
конов, которые, по их словам, при-
званы положить конец «фейкам» от-
носительно действий российской 
армии на территории Украины. За-
коны были рассмотрены и приня-
ты обеими палатами Федерального 
собрания 4 марта, 5 марта их подпи-
сал Владимир Путин, 6 марта законы 
уже действовали.

Правозащитники обращают осо-
бое внимание на новую ст. 20.3.3 
КоАП — «Публичные действия, на-
правленные на дискредитацию ис-
пользования вооруженных сил РФ 
в целях защиты интересов РФ, 
ее граждан, поддержания между-
народного мира и безопасности». 
Она предполагает штраф от 30 тыс. 
до 50 тыс. руб. для физических лиц. 
Если «действия, направленные 
на дискредитацию» российской 
армии, сопровождались призыва-

ми к несогласованным протестам 
и «создали угрозу причинения вре-
да» здоровью и жизни, сумма воз-
можного штрафа увеличивается 
до 100 тыс. руб. Повторное нару-
шение ст. 20.3.3 КоАП в течение 
года грозит применением новой 
ст. 280.3 УК — «Публичные дейст-
вия, направленные на дискреди-
тацию использования ВС», от трех 
до пяти лет лишения свободы.

Как подсчитала международная 
группа «Агора», всего с 6 марта мини-
мум 144 человека привлечены к от-
ветственности по ст. 20.3.3 КоАП. 
МВД не ответило на запрос „Ъ“ о ста-
тистике применения новой статьи. 
По данным правозащитников, нор-
му о дискредитации армии приме-
няют пока исключительно к участ-
никам протестных акций или 
задержанным вместе с ними про-
хожим. В протоколах в качестве об-
стоятельств правонарушения указы-
вается, что человек держал плакат 
«Нет войне», «Миру — да!» или «Миру 
мир», говорят правозащитники. Объ-
яснить с точки зрения права приме-
нение санкций к россиянам-паци-
фистам «невозможно», говорит глава 
«Агоры» Павел Чиков. Он указывает 
на единственное пока исключение, 
когда ст. 20.3.3 КоАП применили 

не к участнику уличного протеста, 
а к «сочувствующему». Им стал на-
стоятель храма Воскресения Хри-
стова в Костромской области Ио-
анн Бурдин: в протоколе говорится, 
что отец Иоанн «внушал» прихожа-
нам «информацию о нахождении ВС 
РФ на Украине, обстрелах городов Ук-
раины, убийствах братьев и сестер 
во Христе», а также разместил анти-
военное заявление на сайте прихода. 
Священнику грозит штраф до 50 тыс. 
руб. По словам господина Чикова, 
средняя сумма штрафа в первые три 
дня применения ст. 20.3.3 КоАП со-
ставляет 35 тыс. руб. В случае назна-
чения минимальной суммы в 30 тыс. 
руб. по всем 144 случаям общая сум-
ма штрафов за «дискредитацию» со-
ставит 4 млн 320 тыс. руб.

«Обычно суды не спешат при-
нимать решения по совсем новым 
нормам, им нужно осмыслить и пе-
реварить новое законодательство,— 
говорит руководитель юридической 
службы „ОВД-Инфо“ Александра Бае-
ва.— В данном случае мы видим сов-
сем другую ситуацию». Павел Чиков 
обращает внимание на «географиче-
скую аномалию» применения новой 
статьи о «дискредитации»: 44 прото-
кола были составлены в Краснода-
ре, 58 в Калининграде — и ни одно-
го в Москве.

В отличие от ст. 20.2 КоАП новая 
статья 20.3.3 КоАП не предполагает 
ареста, то есть формально является 
менее тяжелой. Однако правозащит-

ники фиксируют случаи совмеще-
ния новой статьи о «дискредитации» 
с «митинговой» 20.2 КоАП и 19.3 
КоАП («неповиновение законному 
требованию» полицейского). В та-
ких случаях человека либо штрафу-
ют дважды, либо штрафуют и аресто-
вывают. Так, по данным «ОВД-Инфо», 
в Вологде местного жителя дважды 
оштрафовали по статье о «дискреди-
тации армии» и один раз за «повтор-
ное нарушение правил митинга» 
на общую сумму 180 тыс. руб. Ана-
логичные случаи «совмещения» от-
мечают юристы других регионов. 
Например, 6 марта в Таганроге двое 
местных жителей были одновре-
менно наказаны за дискредитацию 
армии и нарушение правил митин-
га. Одного из них суд оштрафовал 
в общей сложности на 55 тыс. руб., 
другого — на 60 тыс. руб. В Выборге 
двоих местных жителей, участвовав-
ших в антивоенных акциях, призна-
ли виновными и в дискредитации, 
и в нарушении правил публичных 
акций. Каждого из них оштрафовали 
на 35 тыс. руб. и арестовали на семь 
суток. По данным «ОВД-Инфо», всего 
случаев «двойного наказания» пока 
зафиксировано девять. «Закон пря-
мо запрещает двойное привлечение 
к ответственности за одно правона-
рушение, однако такие случаи дей-
ствительно есть»,— указывает госпо-
жа Баева.

Мария Старикова,  
Кира Хейфец

Штраф совмещают с арестом
Суды начали применять административную статью 
о дискредитации армии

В российских аптеках заканчиваются инсулин ино-
странного производства и медизделия для терапии 
сахарного диабета. В Росздравнадзоре и Союзе 
профессиональных фармацевтических органи-
заций связывают это с «ажиотажным спросом по-
требителей», но отмечают, что большая часть 
препаратов для больных сахарным диабетом про-
изводится внутри страны и беспокоиться, доста-
точно ли инсулина на российском рынке, не стоит. 
Пациенты, в свою очередь, объясняют панику тем, 
что средства мониторинга, качественные инсули-
ны, порты, иглы, помпы и расходники к ним произ-
водятся за рубежом. Они ожидают либо дефици-
та этих товаров, либо двукратного роста цен на них 
и скупают «все, что можно, на год вперед».

Москвичка Мария Блохина, мать ребенка с диабетом 
первого типа, сообщила „Ъ“, что «сильнейшие ажиотаж 
и паника» привели к дефициту в аптеках лекарств и ме-
дизделий для терапии диабета. В частности, сложности 
возникли с иностранными инсулинами. По словам го-
спожи Блохиной, большая часть пациентов (до 97%) ис-
пользуют импортные «Хумалог», «Новорапид» и «Фиасп». 
«„Хумалог“, который ввозится из Франции, в аптеках ра-
зобрали первым, в группах в социальных сетях жите-
лей Урала, Петербурга и Москвы его уже не достать. „Фи-
асп“ и „Новорапид“ разливают на заводе в Калуге („Ново 
Нордиск“.— „Ъ“), но именно что разливают. Само веще-
ство везут из Дании, поэтому ни „Фиаспа“, ни „Новора-
пида“ не осталось также. Люди скупили все, остальные 
молятся, чтобы выкупить у кого-то хоть пачку»,— расска-
зывает Мария Блохина.

В России производят собственные биосимиляры ана-
логов инсулина. В частности, масштабно этим занимает-
ся компания «Герофарм». С конца 2020 года она наряду 
с крупными международными производителями вхо-
дит в топ-3 на рынке инсулинов. По итогам 2021 года 
доля компании по всем сегментам выпускаемых препа-
ратов в области сахарного диабета составила 19%, по не-
которым наименованиям МНН (международное непа-
тентованное название) достигла 70%. По словам госпожи 
Блохиной, тем не менее родители «добровольно» не пе-
реходят на российские биосимиляры, так как «боятся 
ставить эксперименты на своем ребенке».

Пациентка с диабетом, автор популярного блога 
о жизни с этим заболеванием Дина Доминова подтвер-
ждает, что проблема актуальна и для взрослых. По ее сло-
вам, в аптеках практически во всех городах в свободной 
продаже инсулинов нет, скупают на год вперед «все, что 
можно». Детям оригинальные препараты выдают по ре-
цепту, взрослые от поликлиник могут получить, как 

правило, только отечественные биосимиляры. Она на-
поминает, что аналоги есть далеко не у всех оригиналь-
ных препаратов, при этом выбор конкретного инсулина 
«не каприз, а потребность организма». «Я болею диабе-
том с 1997 года, и сейчас, если прекратятся поставки за-
рубежного инсулина, мы по качеству терапии в 1997 год 
и вернемся. Пациенты не умрут, но насколько тяжело бу-
дет жить и компенсировать свое заболевание, страшно 
подумать»,— говорит Дина Доминова.

Мария Блохина добавляет, что сейчас сложно най-
ти иглы к шприц-ручкам американской фирмы Bec-
ton Dickinson. По ее словам, люди экстренно переходят 
на изделия других производителей, в том числе ки-
тайские, которые «больно втыкать». Кроме того, повы-

шенный спрос фиксируется на системы непрерывного 
мониторинга (НМГ) глюкозы Libre производства амери-
канской компании Abbott — одно из двух зарегистри-
рованных в России таких изделий (есть еще сенсоры 
от ирландского бренда Medtronic, однако они, по отзы-
вам пациентов, устарели). Система НМГ использует дат-
чик, который устанавливается на заднюю поверхность 
плеча пациента на срок до 14 дней, то есть в месяц не-
обходимо два таких прибора. Датчик позволяет контр-
олировать уровень сахара в крови без необходимости 
4–8 раз и более в день прокалывать палец глюкоме-
тром. „Ъ“ рассказывал, что пациенты с диабетом борют-
ся за включение этих систем в перечень предоставля-
емых государством средств реабилитации, так как это 
самый современный и надежный способ контролиро-
вать диабет. Сейчас большинство семей вынуждены по-
купать системы НМГ за свой счет, причем как сертифи-
цированные в России системы мониторинга Libre 1, так 
и Libre 2, которые получили сертификацию Росздрав-
надзора лишь 24 февраля этого года, но все еще не по-
ставляются в страну. «Если раньше Libre 2 у посредни-
ков можно было купить за 5,5 тыс. руб., то теперь цена 
8–9 тыс. руб. и выше. Поэтому все скупают прежде все-
го Libre 1. На Ozon, например, эти сенсоры сметают 
за 15–20 минут»,— продолжает Мария Блохина. Дина 
Доминова подтверждает: «Те, у кого есть деньги, сенсо-
ры купили на год вперед. Люди даже на сроки годно-
сти не смотрят, потому что боятся, что сенсоров не будет 
либо будут, но в два раза дороже».

Пациенты с диабетом также опасаются дефицита 
помп (устанавливаются для введения инсулина) и рас-
ходников к ним. Беспроводные помпы Omnipod (не сер-
тифицированы в РФ, но многие пациенты пользуются 
именно ими, так как считают очень удобными) импор-
тировали из США и Европы. По словам госпожи Блохи-
ной, набор изделий на месяц стоил около 18–19 тыс. 
руб., люди покупали их самостоятельно. Теперь, ког-
да поставки через частных дистрибуторов фактически 
прекращены, коробку продают за 45 тыс. руб. «Все экс-
тренно переходят на обычные проводные помпы. Но, 
чтобы лечь на установку обычной помпы в больнице, 
надо ждать до июня,— рассказывает Мария Блохина.— 
Мы уже полхолодильника забили инсулином, мы по-
следние деньги тратим на мониторинги. Наша паника 
обусловлена тем, что мониторинги, качественные ин-
сулины, порты, иглы, помпы и расходники к ним — все 
это производится за рубежом».

Большая часть препаратов для больных сахарным 
диабетом производится внутри страны, поэтому беспо-
коиться, достаточно ли инсулина на российском рын-

ке, не нужно, заявили в понедельник Росздравнадзоре. 
В «Ново Нордиск» „Ъ“ заверили, что продолжают дея-
тельность в России, чтобы удовлетворять потребности 
более полумиллиона российских пациентов, которые 
пользуются продукцией компании. «В настоящее вре-
мя нехватка определенных препаратов инсулина в ап-
теках может быть вызвана рядом факторов, в частности 
непредвиденным увеличением спроса со стороны па-
циентов. Для обеспечения наличия наших препаратов 
мы отслеживаем ситуацию на постоянной основе»,— 
добавили в компании. В «Герофарме», в свою очередь, 
„Ъ“ сообщили, что планируют выполнить все обязатель-
ства перед пациентами и партнерами в полном объеме, 
несмотря на сложившуюся ситуацию в мире. «“Геро-
фарм“ осуществляет научные разработки и производ-
ство препаратов по принципу полного цикла в соответ-
ствии с международными стандартами на собственных 
площадках. И субстанции, и готовые лекарственные 
формы выпускаются на территории страны, что позво-
ляет продолжать работу в штатном режиме»,— сообщи-
ли в компании.

В Союзе профессиональных фармацевтических ор-
ганизаций „Ъ“ заявили, что на сегодняшний день от-
грузки в аптеки осуществляются в плановом режиме, 
хотя и в условиях «повышенного спроса». Там сослались 
на уроки пандемии, которые показали необходимость 
иметь запасы препаратов на случай ажиотажного спро-
са покупателей. В союзе добавили, что в будущем, веро-
ятно, придется изменить сложившиеся логистические 
цепочки, пересмотреть поставщиков фармсубстанций, 
ценовое регулирование, а также законодательные воз-
можности вывода лекарственных препаратов на рынок 
по ускоренной процедуре.

Алексей Ванин, гендиректор MDpro, эксперт по рын-
ку медизделий, полагает, что сейчас сложно делать про-
гнозы. «Обычно, как бы плохо ни было, медизделия и ле-
карства остаются за рамками ограничений. Может быть, 
каких-то устройств не будет, но это не значит, что люди 
останутся вообще без возможности осуществлять тера-
пию»,— сказал он.

Минздрав сообщил „Ъ“, что «во избежание перебоев 
в лекарственном обеспечении» организована поэтап-
ная поставка лекарственных препаратов в течение всего 
года. «Условиями заключенных контрактов повышение 
цены на лекарственные препараты не предусмотрено. 
В то же время контрактами предусмотрены штрафные 
санкции за их неисполнение, в том числе включение 
в реестр недобросовестных поставщиков»,— заявили 
в ведомстве.

Наталья Костарнова

Инсулинозависимость приняла тревожную форму
Пациенты с диабетом опасаются возможного дефицита препаратов и медизделий

В Росздравнадзоре заявляют, что россий-
ского инсулина хватит всем нуждающимся 
 пациентам, но пациенты сомневаются  
в его качестве  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

В России начнут строить пере-
крестки в виде яйцевидных, ро-
торных и звездных турбоколец. 
Их проектирование предусма-
тривает новый ГОСТ, проект ко-
торого разработан по заказу 
Росавтодора. Геометрия турбо-
кольцевых пересечений проез-
жих частей, в отличие от клас-
сических колец, позволяет 
водителям въезжать и покидать 
такие перекрестки, практиче-
ски не снижая скорости благода-
ря строгой рядности движения. 
Более того, подобные принципы 
организации движения, говорят 
в Росавтодоре, могут быть при-
менены и на скоростных трассах.

„Ъ“ ознакомился с проектом стан-
дарта «Дороги автомобильные обще-
го пользования. Кольцевые пересече-
ния. Правила проектирования». Его 
разработку Росавтодор заказал у ком-
пании «Гео-Проект» в рамках контрак-
та на 11,9 млн руб. еще в 2020 году. 
Кольца позволяют организовать без-
опасное пересечение дорог без свето-
форов, сказано в материалах к стан-
дарту. Такие перекрестки не требуют 
устройства полос разгона и торможе-
ния, а также раздельных полос для 
левого и правого поворотов. Хоро-
шо продуманная геометрия, увере-
ны авторы стандарта, позволяет сни-
зить аварийность среди участников 
движения, сокращается расход то-
плива и вредных выбросов. Единого 
стандарта по проектированию колец 
не существует — есть только методи-
ческие рекомендации Росавтодора 
(не являются нормативным актом) 
и предварительный ГОСТ 2018 года 
(носит рекомендательный характер). 
Обязательными являются лишь от-
дельные пункты свода правил 2012 
года в части строительства колец.

В проекте стандарта, рассказали 
„Ъ“ в Росавтодоре, «особое внима-
ние уделено проектированию сов-
ременных кольцевых пересечений 
со спиральными полосами движе-
ния и разметкой по принципу тур-
бокольца». В ведомстве уточнили, 
что подобные технологические ре-
шения «практически не применяют-
ся на отечественных дорогах». Тур-
бокольцевые пересечения знакомы 
автомобилистам лишь ряда горо-
дов, среди которых Москва, Тюмень, 
Чебоксары. Машины по такому 
кольцу едут строго по отведенным 
полосам с минимальными перестро-
ениями — в результате движение 
осуществляется почти без замедле-
ний и с минимальным риском ДТП.

ГОСТ предусматривает несколько 
вариантов турбоколец, среди которых 
яйцевидное, коленчатое, спиралевид-
ное, роторное и звездное. В рамках та-

ких дорожных пересечений рекомен-
довано разделять полосы движения, 
в том числе разметкой с термопласти-
ком (создает вибрацию машины при 
наезде). Стандарт содержит основные 
принципы проектирования турбоко-
лец, их геометрические параметры, 
таблицы с подбором ширины полос, 
въездов, заездов и т. д. Устанавливают-
ся и общие правила для всех колец. 
К примеру, центральный островок 
по умолчанию имеет форму круга, 
но при «наличии обоснования» может 
быть сформирован как овал, эллипс 
или восьмерка. На подъезде к кру-
гу устанавливается «контроль скоро-
сти»: максимальный лимит не должен 
превышать 50 км/ч при двух полосах 
движения. В проект стандарта введе-
ны кольцевые пересечения радиу-
сом до 120 м, которые применяются 
на автодорогах «высоких категорий», 
подчеркнули в Росавтодоре. Таким 
об разом, можно предположить, что 
кольца начнут внедрять на скорост-
ных трассах.

Член общественного совета при 
минтрансе Московской области Ан-
дрей Мухортиков поддержал кон-
цепцию, заметив, что нужно будет 
сделать ее обязательной к примене-
нию. Кольцевые перекрестки, заме-
тил он, хороши лишь в определен-
ных условиях, когда примыкающие 
к перекрестку дороги не сильно за-
гружены, нет проблем на выезде 
с круга. В тексте ГОСТа речь идет 
об организации колец только на «ав-
томобильных дорогах», заметил ди-
ректор Института транспортного 
планирования Российской акаде-
мии транспорта Михаил Якимов, 
однако в России и за рубежом коль-
цевые пересечения активно обустра-
иваются также на городских улицах 
и площадях. Эксперт считает, что ав-
торам стандарта нужно изучить опыт 
Голландии. В черте Амстердама, рас-
сказывает он, ранее существовало 
несколько турбоколец, но после раз-
вития улично-дорожной сети и по-
явления объездной дороги, связы-
вающей аэропорт с центром города, 
от них отказались, заменив класси-
ческими круговыми перекрестками.

В Росавтодоре говорят, что изучали 
опыт США, Германии, Канады и дру-
гих стран. Отметим, что, когда в 2019 
году в столичном районе Чертаново 
было организовано первое в столи-
це турбокольцевое пересечение, от-
зывы водителей в первое время были 
противоречивыми: многие путались, 
не понимая, куда ехать. Работа над 
текстом стандарта закончится в треть-
ем квартале 2022 года, сообщили „Ъ“ 
в Росавтодоре, после чего его напра-
вят на утверждение в Росстандарт.

Иван Буранов

Круги по езде
Подготовлен проект ГОСТа 
по проектированию  
кольцевых перекрестков

Пацифистские  плакаты 
полиция считает формой 
дискредитации воору-
женных сил 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Русско-украинский разговорник
Украинские СМИ из этого сделали вывод, что прези-

дент хочет провести референдум по всем этим вопросам 
как на контролируемых им, так и на неподконтрольных 
ему территориях.

При этом Владимир Зеленский подчеркнул, что укра-
инский народ «не готов к капитуляции и ультиматумам», 
и призвал Владимира Путина, который, по его мнению, 
«живет в информационном пузыре без кислорода», сесть 
за стол переговоров. Позже советник главы офиса пре-
зидента Украины Михаил Подоляк в интервью изданию 
«Страна» уточнил, что на данный момент приоритетны-
ми являются вопросы безопасности. Прекращение бо-
евых действий и вывод войск он поставил на первое 
место, отметив, что далее могут обсуждаться «любые по-
литические вопросы».

Между тем пресс-секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков в интервью агентству Reuters дал 
понять, что Россия в любом случае закончит «демили-
таризацию» Украины, то есть уничтожение объектов 
военной инфраструктуры страны. Отметив, что этот 
процесс близок к завершению, Дмитрий  Песков при-
звал украинскую сторону прекратить «свои военные 
 действия».

С призывом к украинским властям неожиданно 
обратился и давно не появлявшийся в публичном про-
странстве экс-президент Украины Виктор Янукович. Его 
открытое письмо распространили российские инфор-
магентства. По словам экс-президента, он «с болью» вос-
принимает все, что происходит сейчас на его Родине, 
и «глубоко» сочувствует «тем страданиям, которые выну-
ждены терпеть украинцы». «В любой трагедии есть мо-
мент, когда ее еще можно остановить»,— заявил Виктор 
Янукович, после чего, по сути, призвал Владимира Зе-
ленского отказаться от власти.

«Наверное, не было дня и ночи за последних восемь 
лет, когда бы я не думал о том, правильно ли я поступил, 
покинув Украину,— вспомнил Виктор Янукович о сво-
ем опыте.— Но и сегодня я уверен, что это была единст-

венная возможность избежать широкомасштабной гра-
жданской войны, кровопролития на всей территории 
Украины». По словам экс-президента Украины, сторон-
ники убеждали его, что законную власть отдавать нель-

зя, и призывали бороться за нее. «Я же знал: цена этой 
власти будет слишком высока. И тогда, и сейчас я убе-
жден: нет такой власти, которая была бы дороже крови 
наших детей»,— заявил Виктор Янукович. По его мне-
нию, Владимир Зеленский «обязан любой ценой оста-
новить кровопролитие и достичь мирного соглашения».

По состоянию на 7 марта Управление верховного ко-
миссара ООН по правам человека насчитывало 1207 по-
страдавших среди мирных граждан с начала «специаль-
ной военной операции» России на Украине: 406 убитых 
и 801 раненый. Среди них, как уточняет агентство «РИА 
Новости», 23 убитых и 111 раненых зарегистрированы 
на территориях под контролем ДНР и ЛНР, 70 и 324 — на 
территории, контролируемой властями Украины. Более 
2 млн человек покинули Украину с 24 февраля, большин-
ство — в направлении Польши. По прогнозу верховного 
комиссара ООН по делам беженцев Филиппо Гранди, «та-
кими темпами эта ситуация может перерасти в крупней-
ший кризис беженцев в Европе в нынешнем столетии».

В понедельник на территории Белоруссии прошел 
третий раунд переговоров между Россией и Украиной на 
уровне представителей МИДов, Минобороны и других 
компетентных ведомств двух стран. Существенных ре-
зультатов он не принес. Стороны лишь вновь подтверди-
ли готовность запустить работу гуманитарных коридо-
ров для выхода мирного населения из районов боевых 
действий и доставки туда еды и медикаментов, однако 
вчера они вновь обвинили друг друга в срыве догово-
ренностей. Очередную попытку закрепить их предпри-
мут в Анталье Сергей Лавров и Дмитрий Кулеба.

Елена Черненко

Президент Украины Владимир Зеленский 
настаивает на предо ставлении стране гарантий 
безопасности, в том числе со стороны России   
ФОТО INSTAGRAM / VOLODYMYR ZELENSKIY / REUTERS

Великая китайская риторика
Пекин изображает из себя главного союзника Москвы в противостоянии с Западом

В Пекине продолжает работу  сессия 
Всекитайского собрания народных 
представителей — высшего законо-
дательного органа страны. Главное 
для Китая внутриполитическое собы-
тие года проходит на фоне самого мас-
штабного после Второй мировой войны 
кризиса системы международных от-
ношений, ставшего вызовом и для Пе-
кина. В то время как США усиливают 
давление на Китай, угрожая ему санк-
циями за сотрудничество с РФ, глава 
МИД КНР Ван И заявил, что отношения 
Москвы и Пекина «прочны как скала». 
В свою очередь, постпред КНР при ООН 
Чжан Цзюнь осудил политику санкций, 
предупредив об их «катастрофических 
последствиях», а также призвал США, 
НАТО и ЕС к диалогу с Россией.

Открывшаяся в прошлую субботу в Пе-
кине ежегодная сессия Всекитайского со-
брания народных представителей (ВСНП), 
в работе которой принимают участие око-
ло 3 тыс. депутатов, продлится до 11 марта 
и по традиции определит стратегию разви-
тия страны на ближайший год. Параллельно 
с сессией ВСНП в Пекине проходит 5-я сес-
сия Всекитайского комитета Народного по-
литического консультативного совета Китая 
(ВК НПКСК) — совещательного органа при 
руководстве КНР.

Эти две сессии приобретают особое значе-
ние, учитывая, что во второй половине года 
состоится юбилейный, ХХ съезд Компартии 
Китая, участники которого подведут итоги 
предыдущей пятилетки и определят главные 
задачи следующего пятилетия.

Сессия ВСНП открылась выступлением 
премьера Госсовета КНР Ли Кэцяна, предста-
вившего проект плана экономического и со-

циального развития на 2022 год. Из высту-
пления следовало: несмотря на пандемию 
коронавируса и санкционное давление со 
стороны США, экономика КНР держит удар 
и растет ускоренными темпами. По итогам 
прошлого года ВВП Китая увеличился на 
8,1% при плановом показателе на уровне 6%. 
Еще в 2020 году рост экономики замедлился 
до 2,2%, то есть достиг минимального пока-
зателя за последние 40 лет.

Весьма символично и то, что за последний 
год Пекин сумел достичь заметного роста 
в торговле с пятеркой крупнейших торговых 
партнеров, в которую входят его главные гео-
политические оппоненты. Внешнеторговый 
оборот со странами АСЕАН, Евросоюза и США 
увеличился на 19,7%, 19,1% и 20,2% соответст-
венно, а с Японией и Южной Кореей — на 
9,4% и 18,4%. Россия пока занимает 11-е место 
в списке торговых партнеров КНР, несмотря 
на достигнутый в прошлом году внушитель-
ный рост (35,8%).

Одной из ключевых тем для китайского 
руководства неизбежно становятся послед-
ствия самого масштабного после Второй ми-
ровой войны кризиса безопасности и систе-
мы международных отношений, ставшего 
вызовом не только для Москвы, но и для Пе-
кина. «Ситуация за рубежом становится все 
более сложной и непредсказуемой. Эконо-
мическое развитие нашей страны сталки-
вается с серьезными вызовами»,— признал 
официальный представитель 5-й сессии ВК 
НПКСК Го Вэйминь. «Мы видим, что отдель-
ные страны занимаются созданием собст-
венных группировок, пытаются путем иде-
ологического воздействия создать преграды 
и способствовать расколу в мире»,— отме-
тил Го Вэйминь. По его словам, попыткам 
«окружить и блокировать» Китай Пекин на-

мерен противопоставить «политику фор-
мирования открытой мировой экономики 
и дружественного взаимодействия между 
КНР и другими странами».

На фоне сессий ВСНП и ВК НПКСК ряд 
громких политических заявлений сделал 
в понедельник на ежегодной пресс-конфе-
ренции в Пекине глава МИД КНР Ван И. «При-
чины, по которым ситуация на Украине при-
шла к нынешнему положению, сложные. Она 
требует спокойствия и рациональности, а не 
подливания масла в огонь и обострения про-
тиворечий»,— заявил китайский министр. 
По его словам, «Китай готов продолжить иг-
рать конструктивную роль в продвижении 
примирения и стимулировании проведения 
переговоров».

Впервые после начала российской воен-
ной спецоперации на Украине глава МИД 
КНР также дал развернутую оценку того, как 
теперь будут развиваться отношения Пеки-
на и Москвы. «Независимо от того, насколь-
ко зловещей выглядит международная ситу-
ация, Китай и Россия продолжат продвигать 
всеобъемлющее стратегическое партнерство 
в новую эпоху»,— пообещал Ван И. По его сло-
вам, сотрудничество между Китаем и Россией 
«не только приносит пользу и благополучие 
народам двух стран, но и способствует миру, 
стабильности и развитию во всем мире». В це-
лом же отношения Москвы и Пекина, как ут-
верждает Ван И, «независимы и самостоятель-
ны», «не нацелены на третьи стороны», «не 
терпят стороннего вмешательства и провока-
ций» и «прочны как скала».

При этом Пекин также намерен «усили-
вать стратегические контакты, наращивать 
прагматическое сотрудничество с ЕС». По 
словам Ван И, китайско-европейские и ки-
тайско-российские отношения — «два не свя-

занных друг с другом вопроса». «Мы поддер-
живаем стабильные и прочные отношения 
с ЕС, которые не могут измениться в одноча-
сье»,— заверил он.

Разъяснения китайского министра при-
обретают особое значение, учитывая уси-
лившееся давление Вашингтона, не пре-
кращающего попыток внести трещину 
в «российско-китайскую скалу». После обсу-
ждения украинского кризиса с главой МИД 
КНР в ходе телефонного разговора, состо-
явшегося в прошлую субботу, госсекретарь 
США Энтони Блинкен в интервью телеком-
пании CNN заявил, что «голос Китая очень ва-
жен» и «должен быть услышан». Однако в Ва-
шингтоне хотят не услышать от Пекина слова 
поддержки Москвы, а дождаться ее осужде-
ния и отказа от сотрудничества с Россией. 
Как заявила представитель Белого дома Джен 
Псаки, несоблюдение антироссийских санк-
ций Пекином может повлечь ответные шаги 
США. «Если они (власти Китая.— „Ъ“) не бу-
дут соблюдать санкции, у нас будут, вы зна-
ете, основания, чтобы предпринять опреде-
ленные шаги»,— предупредила она.

Но пока это давление, похоже, имеет 
обратный эффект. «Призываем Соединен-
ные Штаты и Европейский союз вести рав-
ноправный диалог с Россией, не усугублять 
проблемы, накопившиеся годами, и проло-
жить путь для обеспечения безопасности, не 
пытаясь продвигать НАТО на восток»,— зая-
вил в понедельник постпред КНР при ООН 
Чжан Цзюнь на заседании Совбеза ООН по 
гуманитарной ситуации на Украине. «Любые 
действия, которые не способствуют обеспе-
чению дипломатического решения, будут 
встречать наше несогласие. Мы глубоко обес-
покоены наращиванием односторонних 
санкций. Санкции — это неэффективный 

путь для нахождения прочного решения 
проблемы. Напротив, это создаст катастро-
фические гуманитарные последствия, их па-
губный эффект лишь нанесет ущерб другим 
странам»,— продолжил китайский дипло-
мат. Он также выразил убежденность в том, 
что «поставки наступательных вооружений 
на Украину и отправка наемников могут 
лишь еще больше ухудшить ситуацию, со-
здать еще больше рисков».

Несмотря на заявления китайской сто-
роны, отмежевавшейся от политики санк-
ций, к давлению на Пекин уже подключи-
лись европейские союзники Вашингтона. 
«Как член Совета Безопасности, Китай несет 
ответственность за развитие конфликтных 
ситуаций в мире. Он несет ответственность, 
поскольку может оказать давление на Рос-
сию. Тот факт, что Китай воздержался в ходе 
голосования в Совете Безопасности ООН,— 
это сигнал, что нет полного совпадения ни 
с той, ни с другой стороной. Это оставляет 
возможность для действий»,— заявил глава 
МИД Франции Жан-Ив Ле Дриан, сообщив: 
этот вопрос станет предметом переговоров 
президента Франции Эмманюэля Макрона 
и канцлера Германии Олафа Шольца с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином.

Однако в ходе состоявшегося во вторник 
видеосаммита Си Цзиньпин свою позицию 
так и не изменил. «Мы должны приклады-
вать совместные усилия, чтобы уменьшить 
негативное влияние кризиса. Санкции по-
влияют на стабильность глобальных финан-
сов, энергоресурсов, транспорта и цепочек 
поставок, обременят мировую экономику, 
находящуюся под тяжелым бременем пан-
демии, что невыгодно всем сторонам»,— 
предупредил китайский лидер.

Сергей Строкань

Иран стал заложником украинского кризиса
Россия выставила Западу условие подписания ядерной сделки

Украинский кризис неожиданно сказался 
на перспективе восстановления иранской 
ядерной сделки. Москва потребовала га-
рантий от Вашингтона, что ее будущее 
сотрудничество с Тегераном не окажет-
ся под санкциями. В США уверяют, что 
эти два вопроса никак не пересекаются, 
но Россия не склонна верить этим словам 
и настаивает на своем. Позиция Москвы 
озадачила иранские власти, которые нео-
жиданно оказались в центре спора между 
Россией и Западом.

Россия просит гарантий США, что введен-
ные против нее санкции не помешают ее кон-
тактам с Ираном. «Мы запросили американ-
ских коллег, поскольку они здесь правят бал, 
чтобы нам дали гарантии как минимум на 
уровне государственного секретаря, что ны-
нешний процесс, запущенный Соединенны-
ми Штатами, ни в коей мере не будет ущемлять 
наши права по свободному и полноценному 
торгово-экономическому, инвестиционному, 
военно-техническому взаимодействию с Ис-
ламской Республикой Иран»,— заявил в суббо-
ту, 5 марта, глава МИД РФ Сергей Лавров. 

Речь идет о будущих контрактах, которые 
станут возможны в случае восстановления 
ядерной сделки с Ираном. Говоря об этой пер-
спективе, министр отметил: «С нашей сторо-
ны — если Иран соглашается (на сделку.— 
„Ъ“) — можно эти документы запускать уже 
в процесс принятия. Но есть появившиеся 
в последнее время проблемы со стороны ин-
тересов Российской Федерации».

• В 2018 году США вышли из Совместного все-
объемлющего плана действий (СВПД), подпи-
санного с Ираном тремя годами ранее пятью 
постоянными членами СБ ООН и Германией 
и ограничивающего ядерную программу Ира-
на в обмен на отмену санкций. Выйдя из сдел-

ки, Вашингтон вновь наложил рестрикции 
на сотрудничество с Тегераном. Под действие 
санкций попали экспортные поставки иран-
ской нефти, а также более 700 банков, компа-
ний и физических лиц. Кроме того, американ-
ские санкции распространяются на сотруд-
ничающие с Ираном страны. В ответ на это 
Тегеран отказался от обязательств по огра-
ничению своей ядерной программы. В резуль-
тате, по данным американской газеты The 
Wall Street Journal, которая ссылается на до-
клад МАГАТЭ для служебного пользования, на 
19 февраля Иран располагал 33,2 кг обогащен-
ного на 60% урана. Этого почти достаточно 
для создания ядерного оружия. После победы 
на президентских выборах в США Джо Байде-
на новая администрация признала выход из 
СВПД ошибкой и инициировала переговоры 
о возвращении к ядерной сделке. Консульта-
ции на эту тему начались в апреле прошло-
го года в Вене, и на прошлой неделе наконец по-
явилась надежда, что договоренность будет 
достигнута в ближайшие дни.
«Мы близки. Переговорщики E3 (Вели-

кобритания, Франция, Германия.— „Ъ“) не-
надолго покидают Вену, чтобы проинформи-
ровать министров о состоянии дел. Готовы 
вскоре вернуться»,— написала в пятницу 
в Twitter глава британской делегации на пе-
реговорах в Вене Стефани Аль-Как. В том же 
духе днем ранее высказался в Twitter и по-
стоянный представитель России при меж-
дународных организациях в Вене Михаил 
Ульянов: «Вчера исполнилось 11 месяцев 
с начала венских переговоров. Длинный 
и изнурительный марафон. Теперь это почти 
закончилось». В интервью The Wall Street 
Journal он уточнил, что переговорщикам 
осталось обсудить лишь пару вопросов. «Мы 
можем завершить это в течение 24 часов, 48 

часов, я не знаю»,— отметил господин Улья-
нов. Он также выразил сомнение, что на дан-
ном этапе переговоры могут потерпеть неу-
дачу. Такой исход, по словам дипломата, был 
бы «абсолютно безответственным». 

Отметим, что до сих пор Россия делала 
все возможное, чтобы найти компромисс 
между позицией Ирана и США. Так, в част-
ности, издание Foreign Policy писало, что 
российская дипломатия и лично Михаил 
Ульянов неоднократно спасали переговоры 
в Вене и предложили каркас компромиссно-
го решения. Однако теперь эти усилия ока-
зались под вопросом. 

Западные СМИ отмечают, что речь не 
только об опасениях Москвы за свое буду-
щее сотрудничество с Тегераном. Вопрос го-
раздо более серьезный. В случае подписа-
ния новой ядерной сделки иранская нефть 
может вернуться на мировой рынок. Слова 
же Сергея Лаврова прозвучали в тот момент, 
когда в США активно обсуждали запрет на 
импорт российских энергоресурсов, вклю-
чая и нефть (во вторник решение было при-
нято, о нем объявил (см. материал на стр. 1) 
американский президент Джо Байден). Не 
для того столько лет Россия защищала Иран, 
чтобы способствовать его сближению с Запа-
дом и самой остаться за бортом.

Поворот в российской позиции озадачил 
Тегеран. «Мы официально стали заложни-
ками России»,— написал в Twitter бывший 
иранский парламентарий, представитель ре-
форматорских кругов Махмуд Садеги. В том 
же духе пишут и многие иранские СМИ, воз-
мущаясь, что Москва решает за Тегеран 
и пытается стать его голосом на переговорах. 
«Такое неправильное представление об Ис-
ламской Республике Иран и иранском наро-
де может погрузить россиян в иллюзию, ту 

самую, которая привела к вторжению Пути-
на на Украину и его погружению в трясину 
опустошительной войны»,— пишет государ-
ственное иранское издание «Джомхурий-е 
эслами», добавляя, что Иран «не позволит ни 
одной стране брать в заложники» свои нацио-
нальные интересы.

В то же время правящие элиты Ирана, ко-
торые в последнее время делали акцент на 
сближение с Россией, высказываются очень 
осторожно. «Венские участники действуют 
и реагируют исходя из интересов, и это по-
нятно. Наше взаимодействие с 4+1 (перего-
ворщики в Вене за минусом России.— „Ъ“) 
также обусловлено исключительно интере-
сами наших людей. Таким образом, мы оце-
ниваем новые элементы, имеющие отноше-
ние к переговорам, и, соответственно, будем 
искать творческие пути для ускорения реше-
ния»,— написал в Twitter секретарь Высше-
го совета национальной безопасности Ира-
на Али Шамхани. 

«Твердо придерживаясь наших красных 
линий, мы не позволим никаким иностран-
ным факторам повлиять на наши нацио-
нальные интересы (на переговорах в Вене.— 
„Ъ“)»,— в свою очередь заявил в понедельник 
министр иностранных дел Ирана Хосейн 
Амир-Абдоллахиан. Однако после состояв-
шегося в этот же день телефонного разгово-
ра с Сергеем Лавровым его слова стали более 
мягкими. «Амир-Абдоллахиан подчеркнул, 
что против как войны, так и введения санк-
ций, отметив, что сотрудничество Ирана 
с любой страной, включая Россию, не должно 
быть затронуто санкционной ситуацией»,— 
приводит содержание разговора двух минис-
тров пресс-служба иранского МИДа. 

Тем временем представитель Ирана на пе-
реговорах в Вене Али Багери вернулся в Теге-

ран для консультаций по поводу заключения 
ядерной сделки. Впрочем, его коллега из ЕС 
Энрике Мора призывает не паниковать в свя-
зи с этим. «Просто для уточнения. Больше 
нет „бесед на экспертном уровне“. Ни „офи-
циальных встреч“. В ближайшие несколько 
дней настало время принять политические 
решения, чтобы положить конец венским 
переговорам. Остальное шум»,— написал он 
в Twitter, комментируя новость об отъезде 
Али Багери. 

Между тем в Европе также обеспокоены си-
туацией. Как сообщает Reuters, представитель 
французского президента призвал Россию 
оценить, что поставлено на карту в Вене, «то 
есть возвращение Ирана к соблюдению сво-
их обязательств по СВПД». «Потому что иначе 
на самом деле это просто шантаж, а не дипло-
матия»,— сказал он журналистам. 

И только США продолжают сохранять спо-
койствие. «Мы продолжаем работу, чтобы 
убедиться в том, что мы можем договорить-
ся с Ираном о взаимном соблюдении сделки. 
И Россия продолжает участвовать в этих уси-
лиях, она заинтересована в том, чтобы Иран 
не обрел ядерное оружие»,— заявил во втор-
ник госсекретарь США Энтони Блинкен. Ра-
нее он подчеркнул, что санкции США против 
РФ никак не связаны с иранской сделкой. 

Однако Москва настаивает на своем. «Ре-
анимирование СВПД должно обеспечивать, 
чтобы все его участники имели равные пра-
ва в отношении беспрепятственного раз-
вития сотрудничества во всех областях без 
какой-либо дискриминации»,— говорится 
в сообщении на сайте российского внешне-
политического ведомства по итогам перего-
воров Сергея Лаврова и Хосейна Амир-Аб-
доллахиана.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 24790,95 (–430,46)
РТС — (–)
FTSE 100 6966,81 (+7,33)

DAX 30* 12871,36 (+36,71)
DJIA* 32617,84 (–199,54)
NASDAQ Composite* 12685,91 (–145,052)

*На 19:33.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.03.22
Австралийский доллар 77,9943
Английский фунт 139,9581
Белорусский рубль 34,1628
Датская крона 15,5508

Доллар США 105,8124
Евро 115,6212
Индийская рупия** 13,8453
Казахский тенге** 20,7345

Канадский доллар 83,1074
Китайский юань 16,7425
Норвежская крона* 11,8180
СДР 146,5660

Сингапурский доллар 77,7746
Новая турецкая лира* 74,5867
Украинская гривна* 35,2121
Шведская крона* 10,7248

Швейцарский франк 115,4275
Японская иена** 92,1751
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Техобслуги перед отечеством
Авиаторы сомневаются в возможности российской поддержки западных самолетов

Предложенный Минтрансом 
план продления сертификатов 
летной годности иностранных 
самолетов и их самостоятель-
ного обслуживания в РФ выз-
вал критику участников рын-
ка. Отсутствие обновлений ПО 
и авторского надзора разработ-
чиков, говорят игроки, может 
серьезно повлиять на безопас-
ность полетов. Грозят сложно-
сти и российскому парку SSJ, 
которому французский произ-
водитель отказал в обслужива-
нии двигателей.

Участники рынка, по данным „Ъ“, 
резко критикуют планы Минтранса 
по «обеспечению непрерывного вы-
полнения полетов гражданских воз-
душных судов» в условиях санкций. 
Проект постановления правитель-
ства был опубликован 5 марта. Он 
предполагает продление до 1 сентя-
бря сертификатов летной годности 
иностранных самолетов и эксплуа-
тационно-технической документа-
ции на комплектующие. Техобслу-
живание предлагается разрешить 
сертифицированным предприяти-
ям и индивидуальным предприни-
мателям, одобрив разработку схем, 
«выходящих за рамки эксплуатаци-
онно-технической документации».

• По словам источника „Ъ“ в Мин-
трансе, из примерно 300 обслу-
живающих предприятий в РФ 
 наиболее крупные принадлежат 
авиакомпаниям. Это, например, 
«А-Техникс» группы «Аэрофлот», 
S7 Technics группы S7, техцентр 
Ural Airlines Technics «Уральских 
авиалиний» и «ТС Техник» у Utair. 

По данным собеседников „Ъ“ на ли-
зинговом и авиационном  рынках, 
всего в РФ эксплуатируется  около 
980 самолетов, примерно 750 
из них — иностранные.
Сомневаются в адекватности 

предлагаемого механизма, при-
знает источник „Ъ“, и в самом Мин-
трансе. Многие элементы техобслу-
живания невозможно перехватить 
в одностороннем порядке, напри-
мер обновление ПО автопилотов. 
Telegram-канал Aviaincident уже 

сообщил о двух случаях отказа ав-
топилота на самолете Airbus A320 
«Уральских авиалиний» 6 марта. 
Оба рейса завершились благополуч-
но, официальных данных об инци-
дентах нет, в авиакомпании вопрос 
не комментировали.

Источники „Ъ“ в руководстве пе-
ревозчиков опасаются ускоренного 
принятия проекта Минтранса без 
учета возражений отрасли, надеясь 
только на то, что цель документа — 
«набрать критическую массу замеча-

ний и отказаться от идеи». Вопрос 
в том, возьмется ли кто-то возра-
жать, «каждое слово сейчас может 
иметь негативные последствия, что 
затрудняет любые решения». Пока 
вслух высказать в целом общую по 
отрасли позицию решилась только 
Ассоциация малых авиационных 
предприятий. Там отметили, что 
пункт о самостоятельной разработ-
ке схем ремонта и обслуживания на 
сертифицированных в РФ предпри-
ятиях, согласно Воздушному кодек-

су, допустим только для категории 
«единичных экземпляров воздуш-
ного судна», но не в коммерческих 
перевозках.

Санкции обнажили проблему 
непроработанной или отсутству-
ющей нормативной базы как для 
сертификации воздушных судов, 
так и для поддержания летной год-
ности, отмечает один из источни-
ков „Ъ“. «Авиакомпании не раз го-
ворили Минтрансу и Росавиации, 
что у нас отсутствует гармонизация 
правил по международным стандар-
там, ускоренный перевод самолетов 
в госреестр не решит эту проблему, 
просто нет регламентов техобслу-
живания воздушных судов»,— под-
черкивает топ-менеджер крупной 
авиакомпании. «Если в междуна-
родных регламентах, условно, тех-
процедура занимает 500 страниц 
описания, у нас ее или нет, или это 
брошюра на 10 страниц, часто без 
конкретики»,— поясняет другой 
источник „Ъ“.

Причем проблемы могут возник-
нуть и у российских самолетов: на 
SSJ 100 (у авиакомпаний их 130–140 
штук) установлены российско-фран-
цузские двигатели Sam146. Россий-
ский двигатель ПД-8 для SSJ 100 и Бе-
200 должен быть сертифицирован 
в 2023 году, сертификация МС-21 
с ПД-14 планировалась на конец 
2022 года. О переносах сроков не 
сообщалось. С SaM146 и так было 
немало сложностей, перевозчики 
жаловались на нехватку техники 
в подменном пуле.
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Массовый отток с российского рын-
ка зарубежных игроков далеко не во 
всех случаях будет играть на руку оте-
чественному бизнесу, как это может 
 видеться сейчас.

Яркой иллюстрацией выглядит го-
стиничный рынок. Тянувшееся с 2014 
года противостояние отельного биз-
неса с зарубежной системой брони-
рования Booking.com лишь недавно 
закончилось успехом. Признав мо-
нопольное положение сервиса, Феде-
ральная антимонопольная служба на-
ложила на него оборотный штраф на 
1,3 млрд руб. и запретила навязывать 
партнерам невыгодное для бизнеса 
условие гарантий лучшей цены. 

Но триумф российских отельеров 
оказался недолгим: на прошлой не-
деле их многолетняя работа была ни-
велирована приостановкой работы 
Booking.com в России. На сервис, по 

данным «Опоры России», приходилось 
до 80% онлайн-бронирований отелей 
в стране. Теперь эту огромную долю 
рынка предстоит разделить между со-
бой локальным игрокам. Формально 
аналогичных сервисов бронирования 
в стране много, но вот станет ли сег-
мент конкурентным — большой во-
прос. По крайней мере, участники го-
стиничного рынка и представители 
систем бронирования, рассуждая о бу-
дущем, опасаются формирования мо-
нопольного положения сервисов «Ян-
декса» за счет возможностей давать 
отдельным предложениям приоритет 
в поисковой выдаче. 

Почва под этими опасениями, по-
хоже, есть: по подсчетам Travelline, 
если 1–4 марта на долю «Яндекс.Путе-
шествий» приходилось всего 0,4% он-
лайн-бронирований, то 5–7 марта по-
казатель вырос сразу до 7,13%. А то, 
что противостоять крупным местным 
IT-компаниям может быть чуть ли не 
сложнее, чем иностранным, бизнес 
уже знает не понаслышке. Рассмо-
трение того же дела о «колдунщиках» 
в ФАС растянулось фактически на два 
года и закончилось мировым соглаше-
нием, которое устроило не все сторо-
ны. И рынок онлайн-бронирования 
отелей вряд ли станет единственным 
конфликтным примером. В той же си-
туации могут оказаться и сервисы бро-
нирования авиабилетов. Работу в Рос-
сии приостановили сразу два крупных 
зарубежных поисковика — Skyscan-
ner и Momondo, также создав риск 
возникновения дисбаланса в пользу 
 российских поисковиков. 

Лишается российский бизнес и ры-
ночных инструментов давления. Тут 
стоит вспомнить спор Wildberries с ме-
ждународными платежными система-
ми. В августе 2021 года компания объ-
явила о дополнительной выгоде в 2% 
при оплате картами «Мир», а при выбо-
ре в качестве оплаты карт Visa и Master-
card у покупателя стала отображаться 
надбавка в 2% к цене. Но Visa решила 
ввести сниженный размер комиссии 
для крупных онлайн-магазинов. Те-
перь торговаться с одной платежной 
системой будет не так просто. И поме-
шать может не только резкое сниже-
ние конкуренции, но и более лояльное 
отношение регуляторов к локальным 
игрокам, особенно на фоне кризиса.

То, что противостоять 
крупным местным  
IT-компаниям  
может быть  
чуть ли не сложнее, 
чем иностранным, 
бизнес уже знает  
не понаслышке

Логистика пошла по субстанциям
Фарминдустрия столкнулась с нехваткой сырья

Хотя введенные ЕС и США санкции 
в  отношении РФ не коснулись фармин-
дустрии, российские компании могут 
остаться без импортного сырья и компо-
нентов. Европа за неделю почти переста-
ла поставлять субстанции, а их ввоз из 
Китая и Индии, на долю которых прихо-
дится почти 80% общего объема импор-
тируемого сырья, затруднен из-за серьез-
но нарушенных логистических цепочек. 
Запасов у компаний, по разным оцен-
кам, осталось на три-шесть месяцев.

В России импортные субстанции за послед-
ние десять дней подорожали на 30–35%, в том 
числе из-за серьезного ослабления курса ру-
бля, сообщил „Ъ“ директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. Резкое снижение 
курса рубля, по словам главного исполнитель-
ного директора «Озон Хелскеа» (производитель 
лекарств) Андрея Горшкова, привело и к подо-
рожанию доставки сырья. В Минздраве не ста-
ли комментировать ситуацию, перенаправив 
запрос „Ъ“ в Минпромторг. Там комментарии 
не предоставили.

По данным RNC Pharma, около 80–85% 
российских препаратов изготавливаются 

из импортных субстанций. В 2021 году 76,7% 
ввезенного в Россию сырья пришлось на Ин-
дию и Китай, 19,7% — на страны Евросою-
за. Всего в страну за прошлый год импорти-
ровано 15,8 тыс. тонн фармсубстанций на 
195,4 млрд руб.

По словам опрошенных „Ъ“ участников 
рынка, хотя фармацевтическая и медицин-
ская продукция не попала под санкции США 
и ЕС, но по факту европейские контрагенты 
практически сразу прекратили поставки сы-
рья российским компаниям. «Поставки из Ев-
ропы выглядят бесперспективно хотя бы по-
тому, что неясно, каким образом производить 
оплату»,— говорит господин Горшков. Под удар 
попали стандартные образцы (используются 
для контроля качества препаратов), рассказа-
ли „Ъ“ два производителя. Они заказывались 
компаниями в основном в США и Европе. Толь-
ко в пандемию структура Минпромторга нача-
ла работать над созданием собственного цент-
ра стандартных образцов.

Фармпроизводители готовы заменить евро-
пейских поставщиков субстанций и компонен-
тов на компании из азиатских стран, говорит 
гендиректор Ассоциации российских фарма-

цевтических производителей Виктор Дмитри-
ев. Но сейчас поставки продукции из Индии 
и Китая осложнились изменением условий 
сотрудничества и косвенным влиянием санк-
ций. «Контрагенты, работавшие с нами послед-
ние 10–12 лет и предоставлявшие длительные 
отсрочки, теперь страхуются и просят оплатить 
поставку заранее»,— поясняет президент «Ак-
тивного компонента» (производитель субстан-
ций) Александр Семенов.

Кроме того, по его словам, из-за отказа DHL 
и FedEx работать в России стало сложно полу-
чать из Китая и Индии стандартные образ-
цы (используются для контроля качества 
лекарств), интермедиаты, реагенты. Есть про-
блемы и с оплатой поставок. «Мы несколько 
дней пытались разблокировать платеж в долла-
рах, который проводил один китайский банк. 
В итоге наши контрагенты получили средства 
только через неделю»,— говорит Александр Се-
менов. В «Фармасинтезе» обещают обеспечить 
поставку импортных фармсубстанций, «но 
с возможными небольшими задержками».

По словам Виктора Дмитриева, запасов 
субстанций у фармпроизводителей хватит 
на шесть месяцев. Об этом же сроке говорят 

и в «Озон Хелскеа». «Если же на рынке начнут 
доминировать панические покупки, то это пе-
риод может сократиться до трех месяцев»,— 
добавляет Андрей Горшков. Об увеличенном 
спросе на субстанции говорят и в «Активном 
компоненте», где рассчитывают, что запасов 
хватит минимум на три месяца.

В конечном итоге рост себестоимости про-
изводства отразится на ценах на препараты. 
Но это не значит, что они вырастут пропорци-
онально ослаблению курса, есть и другие рас-
ходные статьи, говорит Николай Беспалов. 
Рост цен на ЖНВЛП ограничен предельными 
зарегистрированными ценами, хотя Госдума 
приняла в трех чтениях законопроект по из-
менению регулирования предельных цен, за-
писав среди критериев изменение курса ино-
странной валюты. «Первые шесть месяцев 
мы цены удержим, а потом курс должен ста-
билизироваться,— рассчитывает господин 
Дмитриев.— Тогда можно будет реализовать 
ряд мер по удержанию роста цен, по крайней 
мере на жизненно важные препараты. Напри-
мер, фиксировать курс валюты в конкретных 
госконтрактах».

Полина Гриценко

На что тут смотреть
Россияне ищут альтернативы зарубежным развлекательным интернет-сервисам

Прекращение и ограничение работы 
зарубежных цифровых сервисов в РФ 
открывает возможности для россий-
ских платформ, которыми они уже спе-
шат воспользоваться. Растет аудитория 
Yappy, «ВКонтакте», «Одноклассников» 
и Rutube. Но российские  музыкальные 
и видеосервисы могут лишиться ино-
странного контента,  составляющего 
основу монетизации,  подчеркивают 
эксперты, а альтернатив игровым 
 площадкам фактически нет.

В знак протеста против военной опера-
ции на Украине и из-за остановки работы 
Visa и MasterCard для россиян оказались не-
доступны или ограниченны многие зарубеж-
ные развлекательные сервисы. В стране не 
будут работать Netflix, Megogo, TikTok (из-за 
закона о фейках), Facebook и Twitter (заблоки-
рованы Роскомнадзором), Deezer. Instagram 
пока запретил показ рекламы, Spotify закры-
ла подписку Premium, но россиянам доступ-
на бесплатная версия. PlayStation Store, Steam 
и Nintendo не принимают платежи с россий-
ских банковских карт с 2 марта.

Сложившаяся ситуация стимулировала 
переход части пользователей на отечествен-
ные сервисы. «Уход зарубежных платформ 

из России — печальный тренд, это угрозы, 
но это и возможности для российских плат-
форм»,— отметили в «Газпром-медиа» (контр-
олирует соцсеть с короткими видео Yappy, 
видеостриминг Rutube и онлайн-кинотеатр 
Premier). Yappy запущен 29 ноября 2021 года, 
а к 1 марта его ежемесячная аудитория пре-
высила 1,4 млн пользователей, «больше всего 
пришло как раз из TikTok», рассказали в ком-
пании. Пользователи TikTok, впрочем, уже на-
шли способ обхода блокировки российских 
аккаунтов, «для этого нужно прикрепить к ак-
каунту зарубежную SIM-карту, например вир-
туальную, вместо российской», говорят собе-
седники на медиарынке.

За неделю с 28 февраля в «ВКонтакте» вдвое 
выросли просмотры «Клипов» по сравнению 
с предыдущей неделей, рассказали в VK. «Мы 
фиксируем массовые регистрации авторов 
контента из других платформ и рост активно-
стей со стороны клиперов»,— отметили там. 
В «Одноклассниках» в сравнении с предыду-
щей неделей на 20% увеличилось количество 
пользователей, публикующих контент, рас-
сказали в компании.

Еще одной альтернативой западным со-
цсетям может быть «Яндекс.Дзен», который 
также развивает формат коротких видео. По 

собственным данным, ежедневная аудито-
рия «Яндекс.Дзена» по итогам 2021 года соста-
вила 22,3 млн пользователей (рост на 10% год 
к году). В «Яндексе» не ответили на запрос.

В части музыкального стриминга круп-
нейшим в России сервисом, по данным опро-
са Deloitte, в сентябре 2021 года оставалась 
«Яндекс.Музыка» (ей пользуется 59% опро-
шенных), а запущенный в июле 2020 Spoti-
fy вышел на второе место с долей 36%. На тре-
тьем и четвертом местах — YouTube Music 
и Boom («ВКонтакте»), Apple Music пользуют-
ся 14% опрошенных. Среди других россий-
ских альтернатив — «Сберзвук», чья аудито-
рия, по собственным данным, составляет 
8 млн слушателей.

В части видео- и музыкальных сервисов 
российский рынок очень развит, и платфор-
мы не уступают по качеству импортным ана-
логам, считает гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. «Но проблемой может стать ис-
пользование иностранного контента как в ча-
сти музыки, так и видео»,— говорит он. Сейчас 
онлайн-кинотеатры обладают лицензиями на 
голливудские фильмы на год, но есть риск, что 
в рамках санкций и эти контракты буду разо-
рваны, ситуация возможна и с музыкальными 
лицензиями, отмечает эксперт.

Хотя, по данным Telecom Daily, по итогам 
2021 года Netflix входил в пятерку самых по-
пулярных в России видеосервисов, а Megogo 
занимал шестое место. Денис Кусков счита-
ет, что переход на российские аналоги может 
пройти относительно незаметно для пользо-
вателя. В их числе «Кинопоиск» (принадлежит 
«Яндексу»), ivi, Okko (принадлежит «Сберу»), 
KION (МТС), а также Rutube. В видеохостин-
ге заявили, что количество зарегистрирован-
ных пользователей за последнюю неделю 
 увеличилось в 5,5 раза.

С игровыми площадками альтернатив гора-
здо меньше. Сейчас магазин игр есть в России 
у My.Games (принадлежит VK), там примерно 
в 20 раз меньше игр, чем в Steam. Весной 2021 
года запуск игровой площадки анонсировал 
«Сбер», но она так и не заработала. В My.Games 
и «Сбере» не ответили на запрос. Развитие рос-
сийских сервисов возможно только в рамках 
мирового рынка, который поставляет контент, 
убежден заместитель гендиректора MediaHills 
Дмитрий Колесов. По его мнению, если ауди-
тория не сможет найти то, за что привыкла 
платить, она уйдет и из российских сервисов 
обратно на пиратские ресурсы.

Юлия Степанова,  
Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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После того как международные 
платежные системы (МПС) в РФ 
заявили о приостановке дея-
тельности, банки начали про-
длевать действие уже выпущен-
ных карт вплоть до бессрочно-
го. Большинство кредитных ор-
ганизаций выпускают карты, 
в том числе «Мир», с чипами им-
портного производства, постав-
ки осложнены санкциями. Рос-
сийский аналог есть, но он су-
щественно дороже, эти чипы 
используют единицы. В пои-
сках альтернативы МПС для рас-
четов картами зарубежные бан-
ки массово обратились за под-
ключением к платежной систе-
ме родом из Китая, которая со-
храняет присутствие в России,— 
UionPay.

Японская JCB 8 марта объявила 
о приостановке операций по кар-
там, выпущенным российскими 
банками с 14 марта. Накануне ана-
логичные заявления сделали Amer-
ican Express и Diners Club, 6 марта — 
Visa и Mastercard. Как заявили в ЦБ 
и Национальной системе платеж-
ных карт (НСПК), все карты этих пла-
тежных систем, выпущенные рос-
сийскими банками, продолжат дей-
ствовать: на территории РФ расчеты 
обеспечивает НСПК. За рубежом кар-
ты указанных МПС, выпущенные 
в РФ, действовать перестанут.

Тем не менее абсолютное боль-
шинство банков намерено продлить 
срок действия уже выпущенных 
карт, в том числе и МПС. И ряд игро-
ков из числа крупнейших уже заяви-
ли об этом. Так, Совкомбанк намерен 
продлить их действие до 2028 года, 
Росбанк и МКБ — до 2030 года, а Газ-
промбанк, ВТБ и Тинькофф объяви-
ли, что делают свои карты бессроч-
ными. Продляют сроки действия 
карт МТС-банк, Альфа-банк, РНКО 
«Платежный центр». В Сбербанке не 
ответили на запрос „Ъ“.

По словам экспертов, этот шаг 
продиктован ожидаемыми пробле-
мами с поставками чипов для бан-
ковских карт в Россию. Как пояснил 
„Ъ“ глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Роман 
Прохоров, технически карты «в пла-
стике» могут работать достаточно 
длительное время, вместе с тем экс-
периментально работоспособность 
карт с чипом на горизонте свыше де-
сяти лет не подтверждена.

По словам источника „Ъ“ на кар-
точном рынке, сейчас из-за санкций 
существуют большие трудности с за-
купкой чипов за границей. Пробле-
ма, по словам собеседника „Ъ“, не 
только в том, что многие не реша-
ются продавать чипы в Россию, но 
и в том, что сегодня их сложно и опла-
тить, и доставить. Отечественные 
мощности, по его словам, ограниче-
ны тем, что российских комплекту-
ющих для производства чипов мало. 
Кроме того, чипы российского про-
изводства обходятся гораздо дороже 
импортных (по оценкам экспертов, 
до двух раз). В таких условиях банкам 
проще не перевыпускать карты, а по-
пробовать переждать санкции.

Но клиентам банков необходи-
мы карты и для расчетов за рубежом. 
Поэтому банки обратились за разре-
шением на эмиссию к единствен-
ной не объявившей о приостанов-
ке своей деятельности в РФ МПС — 
UnionPay. Как рассказала „Ъ“ дирек-
тор процессингового центра «Карт-
Стандарт» Майя Глотова, посколь-

ку у людей остается необходимость 
осуществлять оплату по картам за ру-
бежом, поэтому в компании наблю-
дают резкое повышение спроса бан-
ков на UnionPay. «Мы уже активно 
ведем проекты с несколькими бан-
ками и ожидаем порядка 80 банков 
до конца года»,— заявила она.

В Почта-банке фиксируют повы-
шенный спрос на карты UnionPay. 
Почта-банк является участником 
UnionPay, там убрали лимиты на сня-
тие наличных в банкоматах за гра-
ницей. При этом в Почта-банке от-
крытие карты бесплатное, в Газпро-
мбанке и банке «Санкт-Петербург» 
она обойдется в 5 тыс. руб. в год, 
в «Зените» — 6 тыс. руб., а в Россель-
хозбанке — 7,5 тыс. руб.

Как рассказал „Ъ“ источник на 
платежном рынке, сегодня око-
ло 80% банков на карточном рынке 
имеют договор с UnionPay по эквай-
рингу: в их сетях организован прием 
платежей карт этой системы, но до-
говор на эмиссию есть всего у десят-
ка банков. Банки, которые подклю-
чены к UnionPay по эквайрингу, на 
подключение эмиссии в обычных 
условиях тратят два-три месяца. Для 
тех, кто совсем не работал с Union-
Pay, подключение может занять око-
ло полугода. При этом, как сообщи-
ли „Ъ“ два источника на платежном 
рынке, у UnionPay, в отличие от Visa 
и Mastercard, нет двухуровневого ва-
рианта, когда небольшой банк мо-
жет подключиться к платежной сис-
теме через спонсора.

По словам Романа Прохоро-
ва, надо понимать, что замена на 
UnionPay будет происходить только 
для трансграничных операций, по-
скольку освобождающийся от уходя-
щих платежных систем рынок вну-
трироссийских трансакций полно-
стью займут «Мир» и СБП. В свою оче-
редь, независимый эксперт на рын-
ке платежных карт Дмитрий Вишня-
ков обращает внимание, что Union-
Pay только в начале своей междуна-
родной экспансии, включая Россию, 
и поэтому навряд ли можно ожидать 
полноценную замену картам Visa 
и Mastercard в ближайшие пять лет. 
По его мнению, UnionPay не будет 
спешить с приемом в свою систему 
банков, которые находятся под санк-
циями, опасаясь вторичных санк-
ций и репутационных рисков для 
своей стратегии в США и ЕС. В Union-
Pay от комментариев отказались.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Картам 
переписывают 
срок годности
В условиях санкций банки 
предпринимают нестандартные 
шаги для удержания клиентов

Как стало известно „Ъ“, россий-
ские лизингодатели приостано-
вили заключение новых кон-
трактов. Компании столкнулись 
не только с дефицитом дешево-
го финансирования и логисти-
ческими проблемами, но и с не-
достаточностью самих предме-
тов лизинга. Участники отрасли 
не могут прогнозировать, какое 
удорожание закладывать и как 
привлекать финансирование, 
чтобы сохранить маржиналь-
ность бизнеса.

О том, что лизингодатели не за-
ключают новых контрактов, только 
выплачивают финансирование по 
уже действующим договорам, рас-
сказал „Ъ“ собеседник в одной из 
компаний отрасли и подтвердили 
эксперты. «Компании принимают 
заявки от партнеров, анализируют 
их, но новых контрактов не заключа-
ется. Кто-то рассчитывает, что ситуа-
ция стабилизируется в течение неде-
ли, кто-то — что в конце марта»,— по-
ясняет редактор All-Leasing Татьяна 
Савельева. Главная трудность для ли-
зинговых компаний сейчас состоит 
в невозможности рассчитать, какое 
удорожание заложить, чтобы сохра-
нить маржинальность бизнеса, по-
ясняет она, тогда как для многих сег-

ментов лизинга ставка в 20% — пра-
ктически запретительная.

После начала спецоперации Рос-
сии на Украине под американские 
санкции попали крупнейшие ли-
зинговые компании, связанные 
с банками. Так, под блокирующи-
ми санкциями оказались «ВЭБ Ли-
зинг», «Совкомбанк Лизинг», «ПСБ 
Лизинг», «Цест Лизинг». Под секто-
ральные ограничения попали «Сбер 
Лизинг», «ВТБ Лизинг» и «ГПБ Ли-
зинг». Но проблемы возникли у всех 
участников рынка, а не только так 
или иначе попавших под междуна-
родные ограничения.

Основная проблема для лизинго-
вых компаний сейчас — поиск фи-
нансирования. «В самой стабильной 
ситуации компании, которые фон-
дируются материнским банком. До 
кризиса и радикального роста став-
ки они получали финансирование 
в среднем под 4,5% годовых,— го-
ворит Татьяна Савельева.— Даже 
если сейчас они получат деньги под 
10% — это все равно будет гораздо 
ниже рынка. Большой потенциал 
у облигаций, но для выхода на ры-
нок публичного долга также требу-
ются время и определенная работа».

Ситуация для сегмента осложня-
ется и дефицитом предметов лизин-

га. Традиционно инструмент был 
ориентирован на европейских про-
изводителей техники, которые сей-
час покинули российский рынок. 
«Нужно и можно переориентиро-
ваться на азиатских производите-
лей, но перестройка бизнес-процес-
сов займет много времени. Сейчас 
китайские производители есть на 
рынке, но их доля, к примеру, в сег-
менте автолизинга едва превыша-
ет 20%,— отмечает госпожа Савелье-
ва.— Такую же примерно долю зани-
мают российские производители, но 
они сейчас вынуждены останавли-
вать производство, так как зависимы 
от импортных комплектующих».

Есть и логистические проблемы, 
добавляет младший директор рей-
тингов нефинансовых компаний 
НРА Алла Юрова. Она подчеркивает, 
что ситуация осложняется волатиль-
ностью валюты, рисками в проведе-
нии взаиморасчетов за предметы ли-
зинга и позицией иностранных парт-
неров, ограничивающих сотрудниче-
ство с российскими компаниями.

• По данными исследования «Экс-
перт РА» и лизинговой ассоциации 
ОЛА, объем нового бизнеса российских 
лизинговых компаний за три квар-
тала 2021 года составил 1,5 трлн 
руб. Это почти в 1,5 раза больше, 

чем за аналогичный период 2020 года. 
По итогам всего года этот показа-
тель оценивался в 2 трлн руб.
Отрасль ждет турбулентный год, 

сходятся во мнении эксперты. Участ-
ники рынка пока обсуждать ситуа-
цию не готовы: большинство опро-
шенных лизинговых компаний 
либо отказались от комментариев, 
либо лишь сообщили, что продолжа-
ют работать в штатном режиме.

Коммерческий директор «ВТБ Ли-
зинга» Евгений Татаринов говорит, 
что перед лизинговыми компания-
ми стоят три основных проблемы: 
«Первая — это значительное повы-
шение ключевой ставки ЦБ, что ав-
томатически означает пропорцио-
нальный рост лизинговых ставок. 
Вторая — рост стоимости имуще-
ства. В связи с новыми условиями 
российский бизнес частично замо-
розит свои планы по инвестициям 
в обновление и расширение техни-
ческой базы. Третья — дефицит тех-
ники на российском рынке». Топ-ме-
неджер при этом ожидает некоторо-
го перетока клиентов из кредитов 
в лизинг — бизнес будет «более вни-
мательно искать наиболее выгодное 
предложение, а в лизинге есть значи-
тельные налоговые преференции».

Полина Трифонова

Лизинг буксует
Компаниям не хватает денег, партнеров и техники

ФГУП «Главный радиочастот-
ный центр» (ГРЧЦ, подведомст-
вен Роскомнадзору) предуп- 
редил операторов связи об  
отзыве лицензий на облачное 
ПО американской компании 
Arbor для защиты от DDоS-атак, 
об этом говорится в письме  
организации (есть в распо-
ряжении „Ъ“). Arbor пользу-
ют многие российские компа-
нии, в том числе «Ростелеком». 
По словам экспертов, замещаю-
щие решения найти можно,  
однако отказ от облачных ли-
цензий Arbor снизит уровень 
защиты от DDоS-атак.

„Ъ“ ознакомился с письмом ГРЧЦ 
операторам связи о том, что, если 
компании используют облачные 
лицензии на решения по защите от 
DDоS-атак Arbor, им срочно нужно 
перейти на appliance based licensing 
(софт, развернутый не в облаке, а на 
физических устройствах: маршрути-
заторах и локальных серверах). Аме-
риканская Netscout, которой при-
надлежит Arbor, отозвала у россий-
ских клиентов лицензию на исполь-

зование своих облачных решений. 
На запрос „Ъ“ в ГРЧЦ не ответили.

• Arbor Networks — разработчик 
программного обеспечения, основан-
ная в 2000 году в США, компания 
продает программное обеспечение 
для сетевой безопасности и мони-
торинга сети, производит оборудо-
вание для отражения DDоS-атак, а 
также продает доступ к своему об-
лачному сервису Arbor Cloud. С 2015 
года Arbor принадлежит американ-
ской компании NetScout Systems.
Источник „Ъ“ в телекоммуника-

ционной компании говорит, что Ar-
bor — один из лидеров рынка в Рос-
сии. По его словам, альтернативы 
есть, однако они менее эффективны: 
«Оборудование сможет работать ло-
кально, но, как и антивирус, без об-
новления начнет хуже распознавать 
новые виды атак. Постепенно эф-
фективность защиты будет снижать-
ся, и в какой-то момент появятся тех-
нологии, способные положить сети».

Arbor используют многие опе-
раторы, оказывающие помимо 
услуг связи еще и услуги защиты от 
DDoS-атак, а также крупный бизнес 

для защиты своих дата-центров, до-
бавил источник „Ъ“ в одном из ин-
теграторов.

Если у компаний были только 
облачные лицензии, то их защи-
та от DDoS-атак перестанет рабо-
тать. Если же перейти на локаль-
ные средства защиты, то частично 
снизится качество и скорость сра-
батывания защитных систем, а так-
же пропадет возможность дополни-
тельной защиты от атак на перепол-
нение канала, отмечает собеседник 
„Ъ“ на IT-рынке.

«Облачная лицензия не только 
позволяет получать данные о теку-
щем состоянии защищенности си-
стемы с множества точек мира, но 
и, пропуская трафик через облач-
ные узлы, отчасти отфильтровы-
вает нежелательный»,— пояснили 
„Ъ“ в одной из IT-компаний. Пере-
ход с облачной лицензии Arbor от-
сечет часть функционала продукта, 
утверждают там, поэтому для служб 
информационной безопасности это 
«ощутимо усложнит жизнь».

В МТС и «Вымпелкоме» сообщи-
ли, что не пользуются разработка-

ми Arbor. В «МегаФоне» не коммен-
тируют вопросы использования обо-
рудования для защиты компании от 
DDоS-атак. Также решения по защи-
те от DDoS-атак используют дата-цен-
тры (в «Селектел», «ДатаПро», IXcelle-
rate не ответили на запросы „Ъ“).

Одним из крупнейших клиентов 
Arbor не только в России, но и в Ев-
ропе со времен Олимпиады в Сочи 
остается «Ростелеком», говорит ген-
директор Qrator Labs Александр Ля-
мин. В случае отзыва Arbor облач-
ных лицензий перестанет функци-
онировать облачная часть сервисов 
компании, считает он. «Заменить 
эти решения можно рядом разрабо-
ток из Китая, Израиля, а также Рос-
сии»,— полагает господин Лямин.

В «Ростелекоме» „Ъ“ уточнили, 
что используют как зарубежные, 
так и российские системы защиты 
от DDоS-атак. Учитывая текущую си-
туацию, подчеркнул представитель 
компании, клиенты «приоритетно 
переведены на систему с минималь-
ными рисками».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова

Над киберзащитой рассеиваются облака
Компании не смогут использовать американский софт  
для защиты от DDоS-атак

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А V I S A  П Р О Щ А Е Т С Я  С  Р О С С И Е Й

Visa предоставила европейским партнерам обновленную информацию о приоста-
новке ее операций в России. В России банки получат эту информацию в среду 
утром. «В четверг, 10 марта 2022 года, в 12:01 по московскому времени Visa забло-
кирует все операции по выдаче и использованию карт, связанные со всеми россий-
скими участниками,— отмечается в сообщении.— Хотя приостановление вступает 
в силу 10 марта 2022 года, будет период свертывания, позволяющий осуществлять 
такие процессы, как взимание сборов и разрешение возвратных платежей и споров. 
В некоторых случаях период прекращения может быть ограничен в соответствии 
с применимым законодательством, включая любые применимые санкции». Начиная 
с четверга, 10 марта 2022 года, в 12:01 по московскому времени все трансакции, 
инициированные с помощью карт Visa, выпущенных в России, больше не будут  
работать за пределами страны. Клиринг и расчеты, включая VROL (Visa Resolve 
Online), будут заблокированы в пятницу, 11 марта 2022 года, в 14:00 по московскому 
времени. Клиентам необходимо перевести расчет в нероссийскую организацию, 
чтобы воспользоваться сетью Visa, говорится в сообщении платежной системы. 

Отдел финансов

Национальная система 
платежных карт 

обрабатывает весь 
внутрироссийский трафик 
по платежным картам. 
Карты международных 

платежных систем, 
выпущенные банками, 

попавшими под санкции, 
продолжают работать 

внутри страны как обычно
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 28 февраля

Ц И Т А Т А

На фоне роста политической 
напряженности и стремитель-
ного удорожания основных 
биржевых товаров инвесторы 
активно уходят в долларовые 
активы, а также золото. В ре-
зультате курс американской ва-
люты на мировом рынке вер-
нулся к максимуму с начала 
2021 года. Стоимость благород-
ного металла приблизилась 
к историческому максимуму, 
превысив $2,06 тыс. за трой-
скую унцию. Инвесторы опа-
саются последствий введения 
США энергетического эмбарго 
на поставку российских энерго-
носителей, что может ударить 
по мировой экономике. Рос-
сийская валюта в отсутствие 
биржевых торгов показывает 
резкие изменения стоимости.

Американский доллар остает-
ся бенефициаром роста политиче-
ской напряженности и стремитель-
ного подъема цен на сырьевых рын-
ках (см. также стр. 9). По данным Re-
uters, индекс DXY (курс доллара от-
носительно шести ведущих валют) 
вырос с начала недели на 0,6% и до-
стиг отметки 99,2 пункта, вернув-
шись к максимуму за четырнадцать 
месяцев. Курс евро потерял 0,5% 
и вернулся к $1,108 — минимуму 
с мая 2020 года. «Взлет цен на нефть, 
газ, металлы негативно сказывается 
на потреблении и, соответственно, 
ведет к рецессии глобальных фон-
довых рынков, а также заметному 
росту глобальной инфляции»,— от-

мечает главный аналитик ПСБ Егор 
Жильников. Наиболее пострадав-
шей окажется европейская эконо-
мика, которая сильнее всех зави-
сит от экспорта России. «Из-за опа-
сений о перебоях поставок россий-
ских энергоносителей цены на газ 
на европейском рынке выросли, 
что, вероятнее всего, вызовет рост 
инфляции в ЕС, а также приостано-
вит рост европейской экономики 
в целом»,— отмечает аналитик «Аль-
фа-Капитал» Александр Джиоев. По 
данным Bloomberg, среди валют 
развитых стран сильнее всего дол-
лар укрепил позиции против швей-
царского франка (на 1,3%) и австра-
лийского доллара (на 1,2%). В случае 
валют развивающихся стран в аут-
сайдерах оказались турецкая лира 
и южнокорейский вон, потерявшие 
соответственно 2,1% и 1,9%.

В отсутствие биржевых торгов ва-
лютой в России курс рубля форми-
руется на межбанковском междуна-
родном рынке в довольно широком 

диапазоне. По данным Bloomberg, 
курс доллара по отношению к рос-
сийской валюте опускался до отмет-
ки 111 руб./$, однако по итогам дня 
он вернулся к отметке 133 руб./$. 
При этом в понедельник, 7 марта, 
по данным Bloomberg, курс доллара 
к рублю достигал 177 руб./$, но по 
итогам дня курс остановился возле 
отметки 139 руб./$. На близких к это-
му значениях курс находился и на 
прошлой неделе, в утренние часы, 
до открытия торговой сессии на Мо-
сковской бирже. После открытия 
торгов межбанковский курс при-
ближается к биржевому. В минув-
шую пятницу курс доллара на ва-
лютной секции биржи остановился 
на отметке 105 руб./$.

Беспокойство инвесторов связа-
но с ожиданиями введения санкций 
США в отношении энергетическо-
го сектора России, в частности, от-
каза от покупки российской нефти 
и нефтепродуктов. Об этом во втор-
ник вечером по московскому време-

ни уже заявил президент США Джо 
Байден. О полном отказе покупать 
российскую нефть и нефтепродук-
ты к концу 2022 года заявила и Ве-
ликобритания (см. также стр. 1). По 
словам Егора Жильникова, допол-
нительно давление на рубль оказа-
ло заявление ЦБ о том, что предель-
ное внимание регулятор будет уде-
лять поддержанию экономической 
стабильности страны, в большей 
степени, нежели проведению ин-
тервенций на валютном рынке.

В таких условиях международ-
ные инвесторы массово уходят в за-
щитные активы, в частности золо-
то. По данным Bloomberg, цена бла-
городного металла поднималась на 
3,6%, до отметки $2067 за унцию, что 
всего на $5,5 ниже исторического 
максимума, установленного 7 авгу-
ста 2020 года. По словам Александра 
Джиоева, инвесторы предпочитают 
пережидать волатильность на рын-
ках в защитных активах, классиче-
ским примером которых являет-
ся золото. Вместе с тем дальнейше-
му росту цен на металл может поме-
шать ужесточение денежно-кредит-
ной политики ФРС. «Мы считаем, 
что на ближайшем заседании ФРС 
американский регулятор может по-
высить ставку сразу на 0,5 п. п.»,— 
отмечает Егор Жильников. Это по-
высит привлекательность долго-
вых инструментов и снизит привле-
кательность золота, которое не при-
носит процентного дохода, отмеча-
ют участники рынка.

Виталий Гайдаев

Инвесторы ищут защиты у доллара 
Геополитическая ситуация развивается в пользу американских активов и золота
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деловые новости

В то время как спотовые закупки 
российской нефти прекратятся не-
замедлительно, выход из газовых 
контрактов будет происходить «поэ-
тапно», говорится в заявлении Shell. 
СПГ-портфель в России состоит из 
контракта на поставку 1 млн тонн 
СПГ в год до 2028 года из объемов газ-
промовского проекта «Сахалин-2». 
Еще 0,9 млн тонн СПГ Shell покупа-
ет из портфеля НОВАТЭКа в проекте 
«Ямал СПГ».

Что касается трубопроводного 
газа, то у Shell и «Газпрома» сейчас нет 
крупных прямых контрактов. Так, 
до конца 2021 года действовал кон-
тракт «Газпрома» с турецкой структу-
рой Shell Enerji A.S. для рынка Турции 
в объеме до 0,25 млрд кубометров 
в год — по данным „Ъ“, он был про-
длен в конце прошлого года. До 2031 
года у «Газпром экспорта» и Shell дей-
ствует контракт на поставку 1,2 млрд 
кубометров газа в Германию. В рам-
ках этого контракта «Газпром», в свою 
очередь, получил право на исполь-
зование регазификационных мощ-
ностей терминала Energia Costa Azul 
LNG (Мексика). Исходя из заявле-
ния Shell, можно ожидать, что кон-
тракты по газу будут выполняться 
до срока их истечения, поскольку 
в противном случае компанию ждут 
штрафные санкции за разрыв.

Если тем не менее контракты по 
СПГ будут разрываться, то, посколь-

ку их объемы невелики, «Газпром» 
и НОВАТЭК, вероятно, смогут найти 
покупателей из числа конечных по-
требителей. Shell, будучи крупней-
шим портфельным игроком на рын-
ке СПГ, имеет контракты почти на 
32 млн тонн преимущественно с ази-
атскими потребителями, часть кото-
рых истекает уже в 2023 году, гово-
рит Екатерина Колбикова из Vygon 
Consulting. По ее словам, Shell может 
не искать замену российским объе-
мам, а сократить объем собственных 
обязательств по экспорту.

Shell была одним из старейших 
и крупнейших иностранных инвес-
торов в нефтегазовые проекты в Рос-
сии. Впрочем, в истории компании 
уже был крайне неудачный опыт ин-
вестиций в России: в 1912 году Shell 
(тогда Royal Dutch Shell) купила у се-
мьи Ротшильдов активы в Баку, кото-
рые были частью уже разделенной 
к тому моменту империи Standart 
oil. Сделка, в ходе которой были при-
обретено примерно 20% всех мощно-
стей по добыче нефти в Российской 
империи, была оплачена акциями 
Royal Dutch и Shell. После револю-
ции 1917 года все активы Shell были 
национализированы, что стало силь-
ным ударом по глобальному бизне-
су компании: она вернулась в СССР 
только в начале 1980-х годов, начав 
продажу смазочных масел.

Уход Shell с российского рынка 
неизбежно повлечет для нефтеком-
пании значимые списания, поте-
рю существенной доли глобального 
бизнеса, а ее российские компании 
теряют крупного финансового и тех-
нологического инвестора, отмеча-
ет Карен Дашьян из Advance Capital. 
Очевидно, данное решение лежит 
не в материальной плоскости, пола-
гает он: «По сути, Shell последней из 
западных нефтегазовых мейджоров 
закрывает за собой дверь, покидая 
российский рынок».

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

От ворот углеводород

Цены на сырьевые товары, кото-
рые зависят от поставок из Рос-
сии, остаются вблизи многолет-
них и даже исторических макси-
мумов. Стоимость нефти Brent 
впервые за четырнадцать лет 
приблизилась к $142 за баррель. 
Российская Urals из-за отказа от 
ее покупки рядом потребителей 
торгуется с существенным дис-
контом, но ее стоимость достигла 
шестилетнего максимума — $111 
за баррель. Разрывы торговых 
связей из-за объявленных анти-
российских санкций приводят 
к скачкам цен, которые усилива-
ются техническими факторами. 
Закрытие маржинальных пози-
ций по срочным контрактам на 
никель привели к двукратному 
росту цен до $100 тыс. за тонну 
и остановке торгов на LME.

По данным Reuters, 8 марта, стои-
мость нефти Brent на спот-рынке до-
стигала отметки $141,9 за баррель, 
максимума с середины июля 2008 
года. Это на 5,4% выше значений за-
крытия понедельника. Во вторник 
стоимость ближайшего контракта на 
поставку Brent находилась возле уров-
ня $132,5 за баррель.

Российская нефть Urals также рас-
тет в цене, хотя и со значительным ди-
сконтом по отношению к нефти Brent. 
В ходе торгов вторника стоимость 
российской нефти на спот-рынке до-
стигала $111 за баррель, максиму-
ма с июля 2014 года. Спред составил 
рекордную за все время наблюде-
ний величину — $31 за баррель. Та-
кое поведение цен связано с разры-
вом сложившихся цепочек поставок 
на нефтяном рынке на фоне санкций, 
принятых в отношении России. 

Часть потребителей отказыва-
ется от российской нефти, даже 
несмотря на отсутствие прямых 
запретов. По мнению директора де-
партамента управления активами 
«Ингосстрах-Инвестиций» Артема 
Майорова, спотовые цены при те-
кущих условиях могут быть по сути 
любыми, так как потребителям важ-
но закрыть разрыв цепочки «здесь 
и сейчас».

Разрыв торговых связей с Росси-
ей бьет по всем сырьевым рынкам, 
где она занимает существенную долю 

и где отмечается низкий объем товар-
ных запасов. В начале недели стои-
мость некоторых биржевых товаров 
обновила исторические максимумы. 
В частности, котировки алюминия на 
LME накануне достигали $4,07 тыс. за 
тонну, во вторник в ходе торгов его 
цена составляла $3,9 тыс. за тонну. 
Стоимость пшеницы на CBOT дости-
гала в понедельник $14,25 за бушель, 
во вторник — $13,11 за бушель. Палла-
дий достигал в цене $3,22 тыс. за трой-
скую унцию, накануне его стоимость 
составляла $3,44 тыс. за унцию. 

Управляющий активами «БКС Мир 
инвестиций» Виталий Громадин отме-
чает, что все большее влияние на ры-
нок начинают оказывать технические 
факторы, как принудительное закры-
тие коротких позиций во фьючерсах, 
хеджирование позиций в опционах 
маркет-мейкерами. Не всегда такие 
операции связаны со спекулятивны-
ми действиями, зачастую механизмы 
используют производители для хед-
жирования собственной добычи.

В периоды высокой волатильно-
сти хедж может обойтись довольно 
дорого, так как размер гарантирован-
ного обеспечения по производным 
инструментам по отношению к сто-
имости позиции значительно воз-
растает. «У хеджирующей компании 
есть два варианта — довнести обес-
печение или закрыть позицию. За-
крыть позицию становится при этом 
практически невозможно, так как 
продавцов нет»,— отмечает господин 
Майоров.

На рынке цветных металлов, 
и в частности в никеле, как раз 
и наблюдается классический мар-
жин-колл (закрытие позиций на про-
дажу) на фоне роста рисков запрета 
поставок металла из России. В ходе 

торгов вторника стоимость трехме-
сячного контракта на поставку ни-
келя на бирже LME впервые в исто-
рии превысила уровень $100 тыс. за 
тонну, что вдвое выше не только зна-
чений закрытия понедельника, но 
и предыдущего максимума, установ-
ленного в мае 2007 года. В итоге бир-
жа временно остановила торги ме-
таллом. По данным Bloomberg, LME 
предоставила дополнительное время 
подразделению China Construction 
Bank, который не исполнил маржи-
нальные требования на сотни милли-
онов долларов на фоне взлета цен на 
металл.

В ближайшее время дальнейший 
подъем цен неизбежен, считают ана-
литики. По мнению господина Май-
орова, потребители продолжат на-
капливать запасы сырья в качестве 
страховки от возможных санкций на 
поставки в отношении России, и это 
поддержит цены на высоком уровне. 

Однако в более долгосрочной пер-
спективе цены снизятся, поскольку 
рынок даже при дефиците стремит-
ся к более сбалансированному, хотя 
и высокому уровню. «Это происхо-
дит через разрушение спроса или уве-
личение добычи с учетом привлека-
тельной конъюнктуры для сырьевых 
компаний»,— отмечает Виталий Гро-
мадин. «Сейчас вряд ли можно го-
ворить, что цены на сырье зафик-
сированы в контрактах и не будут 
пересмотрены,— уточняет главный 
аналитик «Алор брокера» Алексей Ан-
тонов.— Вся ткань международной 
торговли трещит по швам, экспорте-
ры не упустят образовавшуюся при-
быль, да и государство не одобрит та-
кую щедрость — продавать сырье по 
старым ценам».

Виталий Гайдаев

Сырье вопрос
У биржевых товаров не осталось причин дешеветь 
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Правительство, как и предпо-
лагал „Ъ“, приостановило дей-
ствие правил недискримина-
ционного доступа (ПНД) к же-
лезнодорожной инфраструк-
туре, определяющих порядок 
проезда по загруженным БАМу 
и Транссибу. Это должно обеспе-
чить пропуск большего количе-
ства высокодоходных грузов по 
этим магистралям, где сегодня 
преобладает уголь. Однако собе-
седники „Ъ“ считают, что влия-
ние отмены ПНД для переклю-
чения на восток экспорта, ко-
торый сейчас не может идти на 
запад, будет прямо зависеть от 
того, как правительство органи-
зует очередность пропуска.

Правительство приостановило 
действие правил недискримина-
ционного доступа к инфраструкту-
ре железнодорожного транспорта, 
по сути, упраздняя принцип обще-
доступности инфраструктуры и да-
вая возможность вводить приоритет 
каких-либо перевозок над другими. 
Как следует из постановления пра-
вительства от 6 марта, приостанов-
ление закончится 1 июля.

ПНД определяет порядок про-
пуска грузов на участках с ограни-
ченной пропускной способностью. 
В 2020 году в ПНД были внесены 
принципиальные правки, опреде-
ляющие порядок работы на Восточ-
ном полигоне. В отличие от других 
направлений, на БАМе и Трансси-
бе существует определенный поря-
док пропуска грузов, где первыми 
идут грузы для ликвидации ЧС, по-
том — перевозки по решениям пре-
зидента РФ, потом осуществляются 
субсидируемые перевозки, далее — 
перевозки контейнеров, внутри-
российские перевозки, экспорт-
ные перевозки несырьевых грузов, 
сырьевых в специализированных 
вагонах, зерна и продовольствия. 
Предпоследним идет экспорт сырья 
в универсальном подвижном соста-
ве, а далее — все остальные грузы. 
Решениями президента в приори-

тетном порядке пропускается экс-
портный уголь из Кузбасса в объе-
ме 58 млн тонн в этом году, а также 
уголь из Бурятии и Хакасии (око-
ло 9 млн тонн каждая; см. „Ъ“ от 3 
марта 2020 года и от 11 января 2022 
года). По расчетам ОАО РЖД, пере-
возки по поручениям президента 
в этом году займут 60% провозной 
способности БАМа и Транссиба (см. 
„Ъ“ от 17 февраля).

С начала боевых действий на Ук-
раине отмена ПНД обсуждалась как 
способ высвободить провозные спо-
собности Восточного полигона под 
грузы с более высокой добавленной 
стоимостью, чем уголь. В частно-
сти, эта инициатива фигурировала 
в «Плане первоочередных действий 
по обеспечению развития россий-
ской экономики в условиях внеш-
него санкционного давления» от 2 
марта (см. „Ъ“ от 4 марта). На повы-
шении приоритетности перевозок 
контейнеров настаивали контей-
нерные операторы.

Источник „Ъ“ в отрасли уверен, 
что цели по увеличению высоко-
доходных грузов отменой ПНД до-
биться не получится. Он указывает, 
что поручения президента никто не 
отменял — отменена лишь заложен-
ная в ПНД методика распределения 
квоты региона между компаниями, 
это значит, что она опять будет рас-
пределяться вручную, как и до 2020 
года, и право на проезд будет полу-
чать тот, кто «лучше попросит». А без 
учета поручений высокодоходные 
грузы и так едут раньше угля, поэ-
тому угольные регионы, не охвачен-
ные поручениями президента РФ, 
могут пострадать. Кроме того, по его 
словам, на данный момент пока не 
наблюдается массового системно-
го предъявления дополнительных 
грузов на восток со стороны нефтя-
ников или химиков, поскольку еще 
никто не понимает, сколько и куда 
должно ехать.

В условиях, когда ситуация 
в экономике очевидно выходит 
за рамки обычной, логика отме-

ны ПНД понятна, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Теперь заметно усилива-
ется роль ОАО РЖД при диспетче-
ризации движения, и в этой связи 
очень важно, какие нормативные 
документы предложит правитель-
ство в части приоритетного досту-
па на сеть. Очевидно, что основным 
вопросом станет переориентирова-
ние экспортных потоков на восток 
в условиях, когда ситуация на за-
падных рынках сильно ухудшается, 
подчеркивает эксперт.

В условиях стихийной транс-
формации кооперационных свя-
зей, структуры грузопотока и хро-
нического дефицита пропускных 
способностей на восток решение 
по отмене ПНД правильное, счита-
ет собеседник „Ъ“ в отрасли. Видит-
ся, что центром принятия решений 
о квотировании дефицитных мощ-
ностей должно стать Минэкономи-
ки, но никак не ОАО РЖД,— «слиш-
ком высок соблазн перепутать то, 
что важно государству, с тем, что 
важно монополии», говорит он.

Приостановка ПНД, безуслов-
но, повлияет на всю железнодорож-
ную логистику, полагает исполни-
тельный директор ЕСП (объединяет 
контейнерных операторов) Сергей 
Авсейков. В изменившейся геопо-
литической ситуации, отмечает он, 
конкуренция за дефицитный Вос-
точный полигон еще больше уси-
лится. «Однако в нынешних усло-
виях повышается стратегическая 
потребность в стабильном и до-
статочном контейнерном импор-
те товаров первой необходимости 
и экспорте продукции с высокой до-
бавленной стоимостью,— говорит 
господин Авсейков.— Оцениваем 
решение правительства как логич-
ное на текущий момент и ожида-
ем дальнейших решений федераль-
ных органов власти и оперативных 
действий ОАО РЖД, которые будут 
приоритизировать контейнерные 
перевозки».

Наталья Скорлыгина

Восточный полигон 
переводят в ручной режим
Власти меняют порядок провоза грузов на восток
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Теперь встает вопрос об их техоб-
служивании, ремонте и продлении 
ресурса.

Safran Aircraft Engines еще 28 фев-
раля уведомила авиакомпании о при-
остановке поддержки. «Нас преду-
предили, что вся ответственность за 
безопасность возлагается на нас, и ре-
комендовали не выходить за пределы 
ресурсов, „ОДК-Сатурн“ обещал пре-
доставить комплектующие и доку-
ментацию, но как все будет работать 
на практике — не знаем»,— расска-
зал собеседник в одной из авиаком-
паний. «Французы отвечали за „горя-
чую часть“ двигателя, где находится 
камера сгорания топлива. Российская 
часть — „холодная“. По определению 
„горячая часть“ сложнее как в разра-

ботке, так и в поддержке. Как будет ре-
шаться задача — пока вопрос»,— до-
бавляет источник „Ъ“ в авиапроме.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев отмечает, 
что вопросы возникнут в первую 
очередь с новым и современным 
парком. Тогда как, по его мнению, 
семейства Boeing 737NG и A320 со 
старыми двигателями CFM56 «про-
верены десятилетиями и менее за-
висимы от поддержки разработчика, 
все дефекты, которые можно было 
выявить, уже обнаружили». Имею-
щиеся навигационные базы с уче-
том сокращения доли международ-
ного авиасообщения, полагает он, 
должны быть достаточны для поле-
тов по РФ и в доступное зарубежье. 
«Мы находимся в ситуации, когда 
хороших решений нет. Либо вообще 

не летать, либо принимать риски»,— 
добавляет эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 
Он допускает вариант, когда рей-
сы внутри страны будут выполнять 
иностранные перевозчики. Но это 
сложная правовая схема, и они тоже 
могут попасть под санкции.

При этом авиаторы, все еще над-
еясь на нормализацию ситуации, 
подчеркивают, что перевод ино-
странных самолетов под надзор 
российской стороны может беспо-
воротно испортить отношения с за-
падными авиаконцернами и лизин-
годателями. Эксперты же считают, 
что российские власти в будущем 
в любом случае не допустят исполь-
зования иностранных самолетов.

Айгуль Абдуллина

Техобслуги перед отечеством

Уважаемый Михаил Сафарбекович!

От имени правления нашей творческой орга-
низации я искренне поздравляю Вас, заме-
чательного поэта, воина духа, руководителя 
огромного объединения, который заботится 
и о процветании Отечества, и о благополучии 
своих сотрудников, с днем рождения. Ваше 
творческое горение, выражаемое в стихах и 
песнях, давно нашло своих читателей и слу-
шателей, а Ваши яркий талант и уникальная 
работоспособность позволяют надеяться на 
новые замечательные произведения.

С уважением,  
председатель Союза писателей России 

Николай Иванов

9 марта – день рождения

МИХАИЛА САФАРБЕКОВИЧА ГУЦЕРИЕВА
 председателя Совета директоров промышленно-финансовой группы «Сафмар»

Уважаемый Михаил Сафарбекович!

Примите мои искренние поздравления с днем 
Вашего рождения!

Пусть Ваш профессионализм, многогран-
ные знания, накопленный жизненный опыт 
и мудрость помогут Вам принимать верные 
решения в любой ситуации. Пусть удача 
и вдохновение будут Вашими спутниками 
всегда и во всем. Знаю не понаслышке о 
Вашем мужестве...

Желаю Вам  здоровья, процветания, добра, 
мира и неиссякаемой энергии.

Председатель наблюдательного 
совета ГК – Фонда содействия 

реформированию ЖКХ 
С. В. Степашин                                            

Его поздравляет председатель Духовного управления 
мусульман РФ, председатель Совета муфтиев России  
Равиль Гайнутдин:
— Уважаемый Михаил Сафарбекович! Сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения и от чистого сердца же-
лаю Вам крепкого здоровья, бодрости духа и семейного 
благополучия. И пусть каждый следующий день в Вашей 
жизни будет добрым и счастливым, придаст Вам сил и 
энергии для творческих и профессиональных побед, во-

плотит в жизнь все Ваши планы и замыслы. Ваш жизнен-
ный путь — это достойный образец профессионализма, 
активной гражданской позиции, благородства и поря-
дочности, а Ваша поддержка богоугодных начинаний 
российских мусульман стала лучшей характеристикой 
Вас как человека верующего и патриота нашего Отечест-
ва. И да укрепит Всевышний Аллах Вас на прямом и вер-
ном пути и облагодетельствует Своей милостью!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года главному акционеру  
промышленно-финансовой группы «Сафмар»  
Михаилу Гуцериеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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У меня был  
целый ряд разговоров  
за последние месяцы  

с нашими  
европейскими друзьями  

о том, как они сами  
должны избавиться  

от российской нефти.  
Это просто не может 

продолжаться
— Джозеф Байден, 

президент США, 8 марта

Ц И Т А Т А
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На фоне ухода с российского 
рынка крупнейших зарубеж-
ных разработчиков корпора-
тивные заказчики начали мас-
сово закупать отечественное 
программное обеспечение (ПО). 
В частности, спрос на офисные 
пакеты приложений за послед-
нюю неделю вырос более чем 
на 600%, говорят разработчики. 
Но увеличивается и стоимость 
их решений — в среднем уже на 
20%: некоторые программы ра-
ботают в связке с зарубежным 
оборудованием, а из-за допол-
нительной нагрузки компании 
вынуждены повышать зарпла-
ту разработчикам.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «Мар-
вел-Дистрибуции» о росте спроса на 
российское ПО за неделю с момен-
та введения санкций со стороны за-
падных стран в ответ на военные 
действия России на Украине (нача-
лись 24 февраля). По оценке компа-
нии, за этот период спрос на отече-
ственные решения вырос на 300% 
по отношению к аналогичному пе-
риоду 2021 года.

Больше всего заказов приходит-
ся на офисные приложения, напри-
мер «Р7-Офис» и «МойОфис», опера-
ционные системы (ОС) Astra Linux, 
BaseAlt, «Роса» и др. и системы управ-
ления базами данных. В последнем 
сегменте лидирует Postgres Profes-
sional, на продукты компании при-
ходится около 80% среди российских 
решений (примерно 10% при уче-
те зарубежных решений), отмечают 
в «Марвел-Дистрибуции». Пользуют-
ся спросом также решения по вирту-
ализации — в России их предлагает 
НИИ «Масштаб» (входит в ГК «Ростех»).

Работу в России приостанови-
ли крупнейшие зарубежные вен-
доры программного обеспечения, 
в том числе Microsoft, Oracle, Cisco, 
VMware, Autodesk и SAP. Последняя 
уточнила, что сохранит поддержку 
действующих клиентов, но останав-
ливает все поставки новых решений 
российскому бизнесу.

В сфере продаж отечественных 
ОС в ближайшее время произой-
дет значительный рост, считает ген-
директор «Марвел-Дистрибуции» 
Алексей Мельников. «Но позиции 
лидеров будут сохраняться, а новые 
компании вряд ли появятся и смо-
гут составить какую-либо конку-
ренцию»,— отмечает он. По разным 
оценкам, первые позиции среди рос-
сийских ОС занимают Astra Linux 
(50–60%), BaseAlt (20–30%).

Опрошенные „Ъ“ участники рос-
сийского рынка разработки ПО под-
тверждают растущий интерес биз-
неса к их продуктам. «За последнюю 
неделю спрос на три варианта про-
дукта „Р7-Офис“ в среднем вырос на 
680% — это облачный офис, корпора-
тивный сервер, который можно раз-
местить в локальной сети компании, 
и мобильные приложения на iOS»,— 
рассказали в компании. Основной 
запрос приходится на миграцию 
с облачных аналогов на российское 
решение — таких запросов стало 
больше на 840%, говорят в «Р7-Офис».

Существенный рост спроса как на 
продукты, так и на сервисы наблю-
дают и в «Лаборатории Касперско-
го». «Компании в России стремятся 
увеличить киберзащиту»,— говорят 
там. Сейчас реестр отечественного 
ПО насчитывает около 13 тыс. про-
дуктов по всем классам, отметил ис-

полнительный директор АРПП «Оте-
чественный софт» Ренат Лашин.

В результате некоторые разработ-
чики уже начали поднимать цены. 
Издание Baza 5 марта сообщило о по-
вышении стоимости продуктов «1С» 
в десять раз на программы, исполь-
зующие носители USB для запуска. 
В «1С» объяснили, что планировали 
поднять цены на программы имен-
но с устаревшей аппаратной защи-
той USB в связи с тем, что эти ком-
плектующие импортные, их запас 
ограничен, а поставки под вопро-
сом. С 9 марта цены вернутся на 
прежний уровень, но свободная про-
дажа продуктов с USB прекращается 
до возобновления поставок необхо-
димых комплектующих, уточнил 
представитель компании. Он под-
черкнул, что «цены на наиболее по-
пулярные решения не изменились».

В компании «Контур» (разраба-
тывает ПО для бизнеса) рассказали, 
что цены на софт расти не будут, но 
они могут меняться, например, на 
токены, фискальные накопители 
и кассовое оборудование. «Мы его 
не производим, поэтому приходит-
ся ориентироваться на цены постав-
щиков»,— отмечают там.

Собеседник „Ъ“ на рынке софт-
верной разработки говорит, что в це-
лом рост цен на разные категории 
софта вне зависимости от оборудова-
ния уже составил в среднем 10–20%. 
Эти цены будут актуальны примерно 
до лета, затем их снова пересмотрят, 
говорит он. Рост цен на российское 
ПО, объясняет собеседник, связан 
и с необходимостью повышать оп-
лату труда разработчикам, столкнув-
шимся с дополнительной нагрузкой.

Татьяна Исакова

Спрос ПО растущей цене
Российский софт воспользовался конъюнктурой

Издатели книг опасаются даль-
нейшего роста себестоимости 
их продукции на фоне военных 
действий на Украине и теку-
щего острого кризиса в России 
и просят Минцифры, в частно-
сти, отменить таможенные сбо-
ры на ввоз мелованной бумаги. 
Производители бумаги на фоне 
стремительного падения рубля 
уже фиксируют цены в услов-
ных единицах, а типографии 
готовятся повысить их на 15–
20% на фоне нехватки комплек-
тующих. Рост себестоимости 
книг с начала года достиг, по 
словам издателей, 30%, но под-
нимать конечные цены они 
опасаются из-за риска падения 
спроса. Ряд крупных компаний 
сокращает тиражи.

„Ъ“ ознакомился с перечнем мер 
поддержки книжной отрасли в сло-
жившейся экономической ситуации, 
который Российский книжный союз 
(РКС) 4 марта направил в Минциф-
ры. В документе, в частности, пред-
лагается временно отменить тамо-
женные сборы на ввоз мелованной 
бумаги, ввести субсидирование по-
ниженной кредитной ставки на об-
новление технической базы для по-
лиграфических компаний, а также 
отменить таможенные сборы на ввоз 
полиграфического оборудования. 
Это необходимо, чтобы избежать рез-
кого роста себестоимости вследствие 
увеличения затрат на импортные 
материалы, а также чтобы избежать 
дальнейшего роста дефицита поли-
графических мощностей (см. „Ъ“ от 
3 сентября 2021 года), считают в РКС. 
В Минцифры не ответили на запрос.

Некоторые производители бума-
ги, по данным „Ъ“, переходят на пла-
вающие цены. Так, один из крупней-
ших в России ЦБК «Кама» разослал 3 
марта партнерам письмо (есть у „Ъ“), 
в котором заявил о решении зафик-
сировать цены на бумагу и картона 

в условных единицах (одна у. е. рав-
на одному евро по курсу 86,85 руб.). 
Мера принята для «стабилизации це-
нообразования, придания ему про-
зрачности и возможности прогно-
зирования», говорится в письме: 
«Ослабление курса рубля по отноше-
нию к основным мировым валютам 
повлияло на себестоимость продук-
ции компании, так как сырье и мате-

риалы импортируются или их цено-
образование привязано к валютным 
рынкам». В компании «Кама» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Уже сейчас можно прогнозиро-
вать рост цен на полиграфические 
услуги на 15–20%, говорит собесед-
ник „Ъ“ в одной из типографий. По 
его словам, принято решение о со-
кращении отсрочек для издательств: 
«У нас кончаются расходные матери-
алы для печати, которые мы заказы-
вали за границей, в том числе клей 
и нитки». Проблемой для типогра-
фий станет и невозможность креди-
товаться под разумный процент, от-
метил источник „Ъ“.

Некоторые типографии, которые 
печатают книги, обсуждают возмож-
ность ввести валютную составляю-
щую в цену, рассказал директор по 

производству издательской группы 
«Альпина» Константин Лунь: «Но сей-
час никто не выставляет счета в ва-
люте и не привязывает напрямую 
цену к валюте».

Рост цен на бумагу и полиграфи-
ческие услуги увеличит расходы 
издателей. По прогнозу господина 
Луня, это станет заметно уже в апре-
ле, когда нужно будет оплачивать 
проекты по ценам, сформирован-
ным в марте. Затраты на производст-
во книг, по его словам, могут выра-
сти примерно на 5–25%. «Альпина» 
будет сокращать тиражи по неко-
торым наименованиям, добавляет 
гендиректор издательской группы 
Алексей Ильин.

Рост себестоимости книг с начала 
года достиг 30%, рассказал президент 
издательской группы «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков: «Мы не можем позво-
лить себе так же стремительно под-
нимать цены на книги, их подоро-
жание для конечного потребителя 
уже составило более 20% по отноше-
нию к прошлому году». Это неминуе-
мо ведет к снижению читательского 
спроса и покупательской активно-
сти, отмечает он. «Эксмо-АСТ» над-
еется договориться с производите-
лями бумаги об остановке роста цен, 
«иначе выпуск придется сокращать», 
добавил Олег Новиков.

В дальнейшем ситуация может 
усугубиться, предупреждают собе-
седники на рынке, в частности, из-за 
нехватки иностранных компонентов 
при производстве бумаги. Перебои 
с поставкой химических реактивов 
уже поставили на паузу производст-
во офсетной бумаги под маркой Sve-
tocopy, сообщало издание «Фонтан-
ка» 5 марта. Такие же приостановки, 
опасаются участники рынка, могут 
коснуться и производства бумаги, 
которая используется для книг и дру-
гой печатной продукции.

Валерия Лебедева,  
Ольга Мордюшенко

Книги попали под пресс
Издатели просят господдержки

Международная напряженность 
отразилась на рынке складской 
недвижимости, который рос 
в пандемию из-за развития он-
лайн-ритейла. Небольшие де-
велоперы начали отказывать-
ся от запланированных поку-
пок участков под логопарки, 
которые в результате отходят 
более крупным игрокам. Так, 
PNK Group выкупила 36 га в Сол-
нечногорском районе Подмо-
сковья для строительства ком-
плекса стоимостью 10 млрд руб.

PNK Group приобрела 36 га в де-
ревне Чашниково Солнечногорско-
го района Подмосковья, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. Это подтверждается данными 
Росреестра: в выписке из ЕГРН на эту 
землю новый правообладатель, ко-
торый зарегистрировал право соб-
ственности 17 января, не указан, но 
доверительное управление активом 
передано ООО «Управляющая ком-
пания „А класс капитал“». Эта ком-
пания, по данным «СПАРК-Интер-
факс», подконтрольна бенефициарам 
PNK Group Андрею Шаркову и Дмит-
рию Пилевину. Представитель груп-
пы подтвердил „Ъ“ факт сделки. Ре-
гиональный директор департамента 
индустриальной и складской недви-

жимости Knight Frank Константин Фо-
миченко оценивает площадку в 450–
500 млн руб. В PNK Group уточнили, 
что планируют построить там лого-
парк под нужды конкретных аренда-
торов по схеме built-to-suit на 170 тыс. 
кв. м, инвестиции в который соста-
вят 10 млрд руб. Ленинградское шос-
се — ключевой логистический кори-
дор для грузоперевозок между двумя 
столицами, поясняет управляющий 
директор PNK Group Татьяна Семесь.

По словам собеседника „Ъ“, ис-
ходно участок в Чашниково намере-
вался выкупить «Стелла-строй». Ген-
директор компании Илья Малышев 
уточнил „Ъ“, что у девелопера был 
подписан предварительный договор 
покупки этой площадки, но от сделки 
пришлось отказаться. Причиной, по 
его словам, стало значительное удо-
рожание стройматериалов и увеличе-
ние стоимости заемных средств: «Рост 
ключевой ставки сильно влияет на де-
велоперов, строящих за счет заемных 
средств, резко снижая маржиналь-
ность таких проектов». По его словам, 
по тем же причинам компании при-
шлось отказаться от строительства 
склада для Ozon на Калужском шоссе.

Старший директор отдела склад-
ской и индустриальной недвижимо-
сти CBRE Антон Алябьев отмечает, 

что в обычных условиях перепрода-
жа площадок под строительство ло-
гопарков — редкое явление. Однако 
небольшие игроки в большей степе-
ни подвержены рискам из-за серьез-
ного колебания стоимости стройма-
териалов (по данным Росстата, в 2021 
году они подорожали на 23,9%) и удо-
рожания финансирования, пояс-
няет Константин Фомиченко. Сей-
час отказы от реализации проектов 
в сегменте складской недвижимости 
будут не редкостью, прогнозирует ру-
ководитель отдела исследований JLL 
Владислав Фадеев. Некоторые виды 
стройматериалов всего за неделю по-
дорожали на 17%, а ряд поставщиков 
и вовсе прекратил отгрузки, сообщи-
ли в Radius Group. В компании отме-
тили, что наибольшие опасения ка-
саются импортного оборудования 
для оснащения складов — инженер-
ных сетей, электроники и автома-
тизированной техники. По словам 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости, 90% такого оборудования для 
логопарков производится в других 
странах. Игрокам лучше дождаться 
стабилизации положения, оценить 
новую реальность и условия работы 
в ней, считает гендиректор «Эспро 
Девелопмент» Виталий Антонов.

Дарья Андрианова

Логопарки сложатся у новых владельцев
Некрупным застройщикам склады становятся не по карману

Между тем на фоне текущей се-
рьезной экономической турбулент-
ности потребители массово ску-
пают еще имеющееся на полках 
магазинов детское питание. Собе-
седник „Ъ“ среди крупных ритейле-
ров говорит, что за последнюю не-
делю спрос на сухие смеси вырос 
на 250%. С учетом возросших про-
даж запасов хватит на три-четыре 
недели, говорит источник „Ъ“. Тор-
говые сети уже начали увеличивать 
заказы, но не все поставщики могут 

удовлетворить весь спрос из-за им-
портной составляющей в детском 
питании, говорит другой собесед-
ник „Ъ“. По его словам, по этой при-
чине некоторые контрагенты прио-
становили отгрузки. 

Ответить на ажиотажный спрос 
торговые сети могут ограничением 
продаж детского питания в одни руки, 
как это сейчас происходит с сахаром, 
подсолнечным маслом и крупами, 
не исключает еще один ритейлер. 
Но гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что 
ограничение продаж в одни руки 

зачастую дает обратный эффект,  
стимулируя излишний спрос. 

Эксперт считает, что в текущих 
условиях единственная реальная 
мера снятия ажиотажного спро-
са — отмена промоакций, что сде-
лает непривлекательным закупку 
сухих смесей и другого детского пи-
тания впрок. Торговым сетям сейчас 
же нужно пойти навстречу произво-
дителям и поставщикам продукции 
и отменить штрафные санкции за не-
допоставки объемов, уверен госпо-
дин Бурмистров.

Алексей Полухин

Сухие остатки

Резкое удорожание кредитов, 
рост цен на сырье и разрыв ло-
гистических цепочек стимули-
рует бизнес искать дополни-
тельную поддержку у государст-
ва. Так, Союз российских пиво-
варов попросил премьера Ми-
хаила Мишустина изучить во-
прос субсидирования креди-
тов участников отрасли, что 
позволит сохранить поставки 
и не допустить банкротств. Ре-
гуляторы уже готовятся облег-
чить импорт сырья для пивова-
ров, но добиться финансовых 
льгот будет сложно.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо председателя совета Сою-
за российских пивоваров Даниила 
Бримана от 3 марта премьеру Миха-
илу Мишустину с просьбой рассмо-
треть возможность субсидирования 
кредитных обязательств участников 
рынка или ввести для отрасли особую 
ставку кредитования на уровне до 28 
февраля. Как отмечается в письме, по-
вышение ключевой ставки ЦБ до 20% 
привело к увеличению кредитной 
нагрузки на пивоваров как минимум 
вдвое. По данным Росстата, по ито-
гам 2020 года общие долги крупных 
и средних производителей пива по 
кредитам достигали 41,93 млрд руб.

Как пишет господин Бриман, дав-
ление кредиторов происходит на 
фоне резкого роста цен на основ-
ное сырье — хмель и солод, отказов 
зарубежных поставщиков от обя-
зательств, перехода на расчеты по 
предоплате, увеличения сроков ло-
гистики и заморозки налаженных 
маршрутов. Пивовары предупре-
ждают, что эти факторы грозят сры-

вом поставок, штрафами от сетей, 
а в итоге могут привести к остановке 
производств и банкротствам.

В аппарате правительства сообщи-
ли „Ъ“, что письмо поступило и будет 
рассмотрено. В Союзе российских 
пивоваров от комментариев отказа-
лись. В Минфине и Минсельхозе ини-
циативу комментировать не стали.

Совладелец дистрибутора SWAM 
Group и пивоварни Gletcher Игорь 
Хавский отмечает, что российские 
пивовары в последние годы мно-
го инвестировали в модернизацию 
производств, обновление оборудо-
вания, и теперь нагрузка на бизнес 
резко выросла. А конкурировать 
с «демпинговыми ценами» транс-
национальных компаний местные 
пивоварни не могут, потому сно-
ва стоит рассмотреть возможность 
введения минимальной розничной 
цены (МРЦ) на пиво, что «придаст 
стабильность рынку».

Глава комиссии по производству 
пивоваренной продукции «Опоры 
России» Алексей Небольсин в числе 
первоочередных мер называет отказ 
от обязательной маркировки как ми-
нимум до 2025 года, а также облегче-
ние импорта солода. По его словам, 
Россельхознадзор еще в конце 2021 
года ввел усиленный контроль за по-
ставками солода, а сегодня в усло-
виях разорванных логистических 
цепочек предприятиям грозит ре-
альный дефицит сырья. Как отмеча-
ет эксперт, также важно максималь-
но расширить возможности сбыта 
пивоваренной продукции и легали-
зовать онлайн-продажи.

В Ассоциации производителей 
пива (АПП; включает AB InBev Efes, 

«Балтику» и Heineken) также отмеча-
ют, что с учетом вклада в российскую 
экономику — более 1 трлн руб., или 
1% ВВП в год — отрасль нуждается 
в мерах поддержки. В АПП выступа-
ют за отсрочку от уплаты акцизных 
платежей минимум на месяц для не-
допущения кассовых разрывов, со-
кращение сроков оплаты за товар 
со стороны ритейла, мораторий на 
штрафы и помощь с доставкой за-
стрявших на границе и за рубежом 
грузов. Там также поддерживают ле-
гализацию продаж пива в онлайн-ка-
нале, на АЗС и стадионах. Но МРЦ на 
пиво в АПП по-прежнему считают 
избыточной и негативной мерой как 
для государства и легального бизне-
са, так и для потребителя.

В Россельхознадзоре заявили 
„Ъ“, что направили в соответству-
ющие органы власти ряд предло-
жений, упрощающих контроль за 
импортным солодом. Но добиться 
финансовых преференций бизнесу 
будет сложно.

Партнер компании «НЭО Центр» 
Александр Ракша говорит, что в мо-
менте подобные прецеденты прави-
тельству создавать крайне нежела-
тельно. По его словам, стоит ждать 
системных решений с критериями 
важности и срочности, и не все от-
расли будут получать значимую под-
держку, а где-то проблемы оставят 
рынку. Если в условиях ограничен-
ных возможностей государство бу-
дет выбирать между субсидировани-
ем кредитов пекарей и пивоваров, 
отмечает управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский, 
выбор вполне очевиден.

Анатолий Костырев

Льготы где-то бродят
Пивовары просят субсидирования кредитов

с1

Такого дефицита  
я не помню с 1990-х

— Олег Новиков, 
президент издательской группы  

«Эксмо-АСТ», в интервью „Ъ“  
3 сентября 2021 года
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В ГМИИ имени Пушкина прохо-
дит выставка «Мумии Древне-
го Египта. Искусство бессмер-
тия». Это одновременно и отчет 
о большом длительном исследо-
вательском проекте, и наглядный 
рассказ о погребальных обычаях 
древнеегипетской цивилизации. 
Выстроена экспозиция исклю-
чительно на материале коллек-
ции самого ГМИИ, причем льви-
ная доля экспонатов до сих пор 
не  показывалась публике ни разу. 
Рассказывает Сергей Ходнев.

дивительная вещь: оказалось, 
что мумии в собрании Пушкинского 
музея покоятся не в своих саркофа-
гах. Саркофаги все подлинные (по-
чти все, кроме одного крошечного 
детского гробика из глины, который 
сочли фальсификацией конца XIX 
века), мумии подлинные тоже, но 
личности изначальных владельцев 
«вечных домов» и их теперешних об-
итателей не совпадают — скажем, 
надпись на саркофаге свидетельст-
вует, что он принадлежит женщине, 
а хранятся в нем теперь мумифици-
рованные останки мужчины. Ког-
да-то это можно было выяснить толь-
ко одним образом: более или менее 
методично и аккуратно распеленав 
мумию, естественно, с риском фа-
тально повредить ее. А заодно не-
поправимо нарушив первозданную 
сохранность того, что все ж таки яв-
ляется археологическим памятни-
ком. Теперь все делается неинва-
зивно — с 2017 по 2020 год мумии 
из коллекции ГМИИ исследовали 
в Курчатовском институте, «распеле-
нывая» и анатомируя их при помо-
щи новейших методов компьютер-
ной томографии.

Как возникла эта макабрическая 
перепутаница? Может быть, в ре-
зультате каких-то экстренных собы-
тий, подробности которых мы не 
знаем и не узнаем никогда, спеш-
ного наведения порядка после на-

лета грабителей на некрополь, на-
пример. Но всего вероятнее, что это 
дело рук безответственных торгов-
цев XIX — начала ХХ веков, через чьи 
руки прошли эти экспонаты. Сарко-
фаг с мумией всяко стоил дороже, 
чем пустой, а на рынке египетских 
древностей традиционно происхо-
дили вещи и более причудливые. 

В конце концов до конца XVII века 
порошок из мумий входил в базовую 
(не знахарскую и не колдовскую — 
уж насколько возможны эти разгра-
ничения по отношению к тогдашней 
медицине) европейскую фармако-
пею как препарат для внутреннего 
и наружного употребления.

Но выставка не только о самих 
мумиях, которые почтительно экс-
понируются рядочком в эксед-
ре Белого зала. Главное ее содер-
жание — та смесь верований, 
мировоззренческих норм, обрядов 

и художественных практик, которая 
составляла древнеегипетский заупо-
койный культ. Культ сложнейший, 
глубокий, возможно, самый утон-
ченный по разработке из тех, что 
знало человечество, поражавший во-
ображение иноземцев как минимум 
со времен Геродота и даже, редкост-
ное дело, отметившийся на страни-
цах Ветхого Завета — в Книге Бытия 
читатель и без всякого Геродота мог 
узнать о том, как с египетскими обы-
чаями бальзамировали праотца Иа-
кова и Иосифа Прекрасного.

И хотя о египетской коллекции 
ГМИИ не думаешь как об исчерпы-
вающей, на Волхонке оказалось 
достаточно материала для нагляд-
ного и обстоятельного разговора 
об этой странной ритуальной ре-
альности. Работа бальзамировщи-
ков и принципы устройства гроб-
ницы, страсти Осириса и сосуды 
для внутренностей, мумификация 
священных животных и бесконеч-
ные заклинания «Книги мертвых», 
оплакивание и посмертные жертво-
приношения. Естественно, погре-

бальный инвентарь тоже — хруп-
кие вещицы, выглядящие когда 
мрачноватыми оберегами, когда 
трогательными игрушками (вроде 
двух макетов лодок с гребцами), не-
навязчиво иллюстрируют и древ-
неегипетскую диалектику симво-
ла, и сюжеты материально-бытовые 
(красота, косметика и самоукраше-
ние, к примеру).

Но запоминается выставка даже 
не столько пестротой заупокойных 
антиков, сколько обилием лиц. Лиц 
с погребальных масок и саркофа-
гов — в основном довольно позд-
них, но сохраняющих ту странную 
магическую условную торжествен-
ность, которая для нас в «класси-
ческом» египетском искусстве так 
привычна. Лиц с пелен и масок гре-
ческого и римского периодов, в ко-
торых на типичный средиземно-
морский лад смешались дыхание 
ветхого культа, эллинистическая 
трактовка натуры, общепонятное 
стремление увековечить облик 
умершего. Пугающе живых лиц 
с фаюмских портретов, наконец: 
их галерею музей выделил в осо-
бый раздел, напоминая об их свя-
зи с погребальной практикой и об 
«александрийском» художествен-
но-религиозном синкретизме.

Так получилось, что наше знание 
о Древнем Египте и его пресловутом 
искусстве бессмертия многим обяза-
но отнюдь не мирным временам но-
вой и новейшей истории. Афанасий 
Кирхер писал своего «Египетского 
Эдипа» во времена Тридцатилетней 
войны, с Розеттским камнем и «Опи-
санием Египта» тоже все понятно — 
Наполеоновские войны. Самая зна-
менитая археологическая находка 
прошлого века, открытие гробницы 
Тутанхамона,— событие 1922 года: 
пора не военная, но межвоенная. 
И тоже располагающая к тому, что-
бы искать психологическую опору 
в чем угодно, хоть в эзотерике, хоть 
в успокоительном прошлом, если уж 
привычные и понятные ориентиры 
устоявшейся жизни вдруг оказались 
бесконечно более хрупкими, неже-
ли нильские древности.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Мастера высшей мумификации
«Мумии Древнего Египта» в ГМИИ

Как и все творческие индустрии, 
запись и издание музыки пережи-
вает в России беспрецедентный 
кризис. В прошедшие выходные 
было объявлено об ограничениях 
на премиум-подписку на Spotify в 
России, YouTube прекратил здесь 
показ рекламы, а соцсеть TikTok 
приостановила загрузку нового 
контента из России, так как он мо-
жет попадать под новый закон о 
фейках. И это только вершина айс-
берга, считает Борис Барабанов.

ользователи не могут теперь 
загружать новые ролики на популяр-
нейший сервис TikTok, являющийся 
самым мощным инструментом про-
движения музыки в сегодняшнем 
мире. Стриминг-сервис Deezer извес-
тил подписчиков о прекращении ра-
боты в России из-за санкций. Россий-
ский офис Spotify закрылся, а един-
ственным способом прослушива-
ния контента Spotify в России, веро-
ятно, в ближайшее время станет ре-

кламная модель, если ее не постигнет 
участь YouTube. Владелец этого виде-
охостинга Google объявил о приоста-
новке показа рекламы в России из-за 
все того же закона о фейках. Это уда-
рило по бизнесу видеоблогеров, те-
перь им осталась только работа с ре-
кламными интеграциями. И здесь 
тоже сложности: многие из них были 
связаны с брендами, которые остано-
вили работу в России. Учитывая то, 
что граница между «артистом» и «бло-
гером» в последние годы размылась 
почти до полного исчезновения, про-
блемы с YouTube впрямую сказыва-
ются на музыкальной индустрии. 

В основе всех перечисленных из-
менений на рынке — прекращение 
международных финансовых опера-
ций по крайней мере с банками, на 
которые наложены санкции. И это 
сильно бьет прежде всего по арти-
стам, создателям музыки. В конце 
концов, конечный потребитель кон-
тента найдет, где его послушать. Рос-
сийские площадки VK, «Яндекс.Му-
зыка» и «Сберзвук» продолжают рабо-
тать. Пираты готовятся вернуть утра-

ченные позиции. А вот получение до-
хода от цифровой музыки становится 
для некоторых артистов неразреши-
мой задачей. И они просто останавли-
вают всю свою деятельность. 

Дело в том, что владелец фоно-
граммы, неважно — мейджор это, 
локальный лейбл или маленькая ин-
ди-компания, не может разместить 
музыку напрямую на Apple Music 
или Spotify и не может напрямую по-
лучать от них свою долю прибыли от 
скачиваний или стриминга. Посред-
никами в этой ситуации служат ди-
стрибуторы контента, которых в Рос-
сии шесть. Мейджор-лейблы Sony, 
Warner и Universal работают с мага-
зинами без посредников, так что их 
российские клиенты поставляют 
контент всему миру через них.

Крупные международные ди-
стрибуторы Believe (Франция) и The 
Orchard (США) аккумулируют сред-
ства, полученные от мировых циф-
ровых магазинов, у себя, а потом от-
правляют российским правообла-
дателям. Их удобными моделями 
монетизации некоторые артисты 

пользуются и для работы с теми же 
VK и «Яндекс.Музыкой». И еще один 
важный момент: для отправки де-
нег в Россию крупные дистрибуто-
ры пользуются сторонними систе-
мами денежных переводов, такими 
как PayPal и Payoneer. 

Компания Believe, на сайте кото-
рой можно найти данные о сотруд-
ничестве с такими российскими ар-
тистами, как Хаски, «Хлеб», Pharaoh, 

Мияги и Энди Панда, на днях сооб-
щила своим российским партне-
рам, что «продолжает оказывать все 
сервисы и услуги в России многочи-
сленным партнерам, лейблам и ар-
тистам». В этом обнадеживающем 
письме она указала, что «платежи 
из-за рубежа на счета банков, попав-
ших в санкционный список, могут 
стать недоступными».

Таким образом, многим россий-
ским музыкантам в ближайшее вре-

мя предстоит решить для себя, про-
должать ли доставлять свою музыку 
на мировые площадки через между-
народные компании, которые сейчас 
не могут гарантировать выплату за-
работанных средств, или менять мо-
дель монетизации, обращаясь к тем, 
кто может ее гарантировать. Это ли-
бо западные компании, у которых 
есть подразделение с русским юрли-
цом, например, тот же Believe, либо 

«Национальный цифровой агрега-
тор» (НЦА) — родственная компания 
«Первого музыкального издательст-
ва» (ПМИ). ПМИ вместе еще с четырь-
мя крупными локальными лейбла-
ми занимает 20% российского рынка 
и готовится финализировать форми-
рование конгломерата компаний под 
новым брендом Zvonko Group. 40% 
в бизнесе НЦА принадлежит топ-ме-
неджерам Российского авторско-
го общества (РАО), об этом „Ъ“ писал 

еще 3 июля 2020 года. Серверы НЦА 
находятся в России, стало быть, физи-
чески защищены от угроз.

Если российские музыканты не 
захотят встраиваться в экосистему 
Zvonko Group или ждать появления 
новых моделей работы западных 
платформ с Россией, им придется 
выводить весь свой каталог из стра-
ны и договариваться с зарубежными 
компаниями о полноценном сотруд-
ничестве. Пока же с большой уверен-
ностью можно говорить о том, что 
деньги, заработанные на мировых 
площадках в первые полтора меся-
ца 2022 года, многие из отечествен-
ных артистов увидят не скоро. 

Стоит также отметить, что поте-
ря денег от цифровых продаж гро-
зит и многим украинским арти-
стам, продававшим свою музыку че-
рез российские компании, даже не 
играя концертов и не присутствуя 
здесь физически. Впрочем, вряд ли 
это сейчас их главная проблема.

КРИЗИС МУЗЫКА

В недоходчивой форме
Российская звукозапись меняет ориентиры
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.

деловые новости — с10

Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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Международная федерация 
футбола (FIFA), похоже, до-
бавила кадровых проблем 
отечественным клубам, раз-
решив на фоне военной опе-
рации России на Украине 
выступающим за них легио-
нерам в одностороннем по-
рядке приостанавливать 
действие контрактов и, не-
смотря на то что зимнее 
трансферное окно давно за-
крылось, доигрывать сезон 
в других первенствах. Это 
решение может привести 
к массовому оттоку сильных 
игроков из Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ).

еждународная 
федерация футбола после со-
вещания с представителями 
Европейской ассоциации клу-
бов (ECA) объявила о внесении 
временных изменений в свой 
регламент по статусу и транс-
ферам игроков. Они связаны 
с «ситуацией на Украине», где 
в настоящее время продолжа-
ется военная операция России. 
Основная часть этих измене-
ний касается иностранных иг-
роков, выступающих в россий-
ском чемпионате, а также тре-
неров, в нем работающих.

Чтобы «обеспечить возмож-
ность покинуть Россию», FIFA 
разрешила им в односторон-
нем порядке приостанавливать 
действие контрактов с клубами 
после 10 марта. Приостановлен-
ными соглашения вне зависи-
мости от их условий будут счи-
таться до 30 июня, то есть фор-
мального окончания нынеш-
него сезона. Те игроки, кото-
рые воспользуются этим пра-
вом, приобретут на ближай-
шие три с половиной месяца 
статус свободных агентов, по-
том, однако, вновь его лишив-
шись, если срок действия дого-
вора не истек.

Важнейший нюанс заключа-
ется в исключении, сделанном 
для них FIFA. В ведущих европей-
ских лигах зимнее трансферное 
окно закрылось еще в конце ян-
варя. А только в рамках окна мож-
но заявлять новых игроков. FIFA 
же позволила клубам регистри-
ровать покинувших Россию леги-
онеров. Правда, с целью соблюде-
ния «целостности» соревнований 
их не должно быть больше двух, 
дозаявленных конкретной ко-
мандой. Крайний срок, установ-
ленный для дозаявок,— 7 апреля.

На самом деле корректиров-
ки, произведенные FIFA, могут 
прежде всего нарушить именно 
«целостность» чемпионата Рос-
сии. На прошлой неделе он уже 
понес довольно значительные 
потери, вызванные желанием 
иностранцев уехать из страны. 
Правда, именно катастрофиче-
скими они были только у одного 

клуба — «Краснодара». Тот при-
остановил действие контрактов 
со всеми своими легионерами, 
а еще попрощался с тренером 
Даниэлем Фарке. У большинства 
клубов потери выглядели «точеч-
ными» и радикально не влияю-
щими на уровень. Перед состояв-
шимся в минувший уикенд 20-м 
туром чемпионата в распоряже-
нии команд Российской премь-
ер-лиги значилось еще более 120 
иностранных футболистов.

Ряд медиаресурсов, таких как 
The Guardian, The Athletic, пред-
полагают, что изменения FIFA 
могут послужить дополнитель-
ным стимулом для игроков при 
выборе, оставаться или нет в Рос-
сии. Но, по крайней мере, вчера 
явных признаков того, что они 
моментально спровоцируют 
массовый отток футболистов из 
РПЛ, не появилось. Как и призна-
ков того, что зарубежные клубы 

готовы воспользоваться предста-
вившимся им шансом укрепить-
ся за счет таких игроков. Сообще-
ний об интересе к ним практи-
чески не было. Редкое исключе-
ние — новость Sport.es о том, что 
«Барселона» рассматривает ва-
риант с подписанием контракта 
с бразильским защитником «Зе-
нита» Дугласом Сантосом. 

FIFPro, международный фут-
больный профсоюз, вообще рас-
критиковал принятые FIFA ме-
ры. В опубликованном им за-
явлении говорится о том, что, 
даже учитывая послабления 
в регламенте, «игрокам будет 
непросто найти работу на оста-
ток сезона» и что «через несколь-
ко недель они снова окажутся 
в сложном положении». FIFPro 
дал понять, что, с его точки зре-
ния, правильнее было бы допу-
стить не приостановку, а пол-
ный разрыв контрактов.

Источник „Ъ“ в российском 
футбольном сообществе ска-
зал, что, по его мнению, реше-
ние FIFA «похоже на тайм-аут, 
взятый с целью оценить послед-
ствия происходящих событий». 
По его словам, «в любом случае 
все — и поведение легионеров 
в том числе — зависит от того, 
какой будет экономическая си-
туация в стране в ближайшие 
месяцы и насколько сильной 
будет мотивация у людей, кото-
рые финансируют клубы, про-
должать их финансировать». 
При этом, добавил собеседник 
„Ъ“, нельзя исключать опас-
ность того, что средств на опла-
ту дорогостоящих контрактов 
просто не будет, а «иных стиму-
лов, кроме денежных, высту-
пать в РПЛ, отцепленной от ев-
рокубков, у легионеров просто 
не остается».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Легионерам 
распахнули окно
FIFA разрешила иностранным футболистам  
российских клубов трудоустроиться за рубежом

Организаторы престиж-
ной коммерческой шах-
матной серии Grand 
Chess Tour сообщили, что 
впредь не будут пригла-
шать к участию в супер-
турнирах известного рос-
сийского гроссмейстера 
Сергея Карякина. Пово-
дом для разрыва отноше-
ний с шахматистом, по ут-
верждению структуры, 
стали его многочислен-
ные заявления в социаль-
ных сетях о поддержке 
военной спецоперации 
России на территории Ук-
раины. Число соревнова-
ний, в которых может при-
нимать участие Карякин, 
сократится, вероятно, 
еще больше: из-за выска-
зываний, которые сейчас 
изучает комитет Между-
народной шахматной фе-
дерации (FIDE) по этике 
и дисциплине, спортсмен 
рискует быть исключен-
ным из списка участников 
еще одного, куда более 
важного состязания — 
кандидатского турнира.

ргкомитет одной из 
наиболее заметных с точки 
зрения коммерческой со-
ставляющей шахматной се-
рии Grand Chess Tour, вклю-
чающей в себя, к примеру, 
супертурниры в Сент-Луисе 
и Париже, запретил участ-
вовать в них российскому 
гроссмейстеру Сергею Каря-
кину. Такое решение было 
принято из-за недавних 
«враждебных комментари-
ев» игрока, высказавшего-
ся в поддержку президента 
России Владимира Путина 
и российской военной спе-
цоперации на Украине. «Мы 
не можем более ассоцииро-
вать себя с этим шахмати-
стом и твердо решили не 
приглашать его к участию 
в предстоящих мероприяти-
ях Grand Chess Tour»,— гово-
рится в официальном заяв-
лении организации.

Это уже не первый удар 
по Сергею Карякину, кото-
рый только в период с 2017 
по 2019 год получил за учас-
тие в серии $247 тыс. Ранее 
Сергея Карякина решили 
отстранить от участия ор-
ганизаторы еще двух тур-
ниров — Norway Chess, ко-
торый Сергей Карякин 
выиграл в 2013 и 2014 го-
дах, и Chess London Classic. 
Российский гроссмейстер, 
по-прежнему придержива-
ющийся своей изначальной 
позиции, ответил в Twitter, 
что в его жизни «ничего не 
изменится», так как эти тур-
ниры ему «с финансовой 

точки зрения ничего осо-
бенного не приносили». Бо-
лее того, он добавил, что 
несколько недель назад по-
лучил приглашение сыграть 
в Норвегии, но отказался.

Сергей Карякин, зани-
мающий сейчас 18-ю строч-
ку в рейтинге Международ-
ной шахматной федерации 
(FIDE), фигура в шахматном 
мире весьма примечатель-
ная. Он по-прежнему явля-
ется одним из наиболее во-
стребованных шахматистов, 
хотя пик его формы пришел-
ся на 2016 год. Тогда он, вы-
играв сначала кандидатский 
турнир, боролся, причем 
весьма достойно, практи-
чески на равных, за звание 
чемпиона мира с норвеж-
цем Магнусом Карлсеном, 
но в конечном итоге усту-
пил ему.

Причина, по которой Ка-
рякина сейчас отстраняют от 
соревнований, связана с его 
открытым письмом Влади-
миру Путину. В этом пись-
ме, которое российский иг-
рок опубликовал у себя на 
странице в Instagram, шах-
матист выразил президенту 
России «полную поддержку 
в защите интересов страны», 
а также пожелал «скорейше-
го выполнения всех постав-
ленных перед доблестной 
армией задач».

Потери, которые росси-
янин может понести из-за 
своих высказываний, могут 
оказаться куда более суще-
ственными. Сейчас под во-
просом оказалось его учас-
тие в кандидатском турнире, 
куда Карякин квалифици-
ровался, став прошлым ле-
том финалистом Кубка мира 
по шахматам. Международ-
ная шахматная федерация 
(FIDE) заявила, что осуждает 
слова россиянина и не при-
емлет такую позицию от ко-
го-либо из членов шахмат-
ного сообщества. Выступит 
ли Карякин в кандидатском 
турнире, станет окончатель-
но известно после рассмо-
трения дела россиянина ко-
миссией Международной 
шахматной федерации по 
этике и дисциплине.

Другие отечественные 
шахматисты из-за украин-
ского кризиса также попали 
под ограничения, но их мож-
но назвать достаточно мягки-
ми. FIDE разрешила россий-
ским, а также белорусским 
игрокам продолжить даль-
нейшие выступления на со-
ревнованиях в нейтральном 
статусе. Иначе говоря, высту-
пать они смогут, но не под 
флагом своих стран, а под 
символикой национальных 
шахматных федераций. 

Екатерина Ремизова

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Сергей Карякин 
занял невыгодную 
позицию
Российского гроссмейстера 
не допускают к участию 
в супертурнирах

«Манчестер Юнайтед», ко-
торый в конце прошлого го-
да расстался с главным тре-
нером Уле-Гуннаром Суль-
шером, пригласив на осво-
божденный им пост рабо-
тавшего в московском «Ло-
комотиве» ветерана Раль-
фа Рангника, кажется, не из-
влек никакой выгоды из про-
веденного эксперимента. 
После разгромного пора-
жения от «Манчестер Сити» 
его шансы забраться в ан-
глийском первенстве в «зо-
ну Лиги чемпионов» выгля-
дят очень скромными, а раз-
личные медиаресурсы пи-
шут о плохой атмосфере 
в команде, а также о том, 
что летом ей, чтобы прео-
долеть кризис, предстоит 
не только назначать нового 
наставника, но и прощаться 
с большой группой скисших 
лидеров.

осле состоявшегося 
в минувший уикенд 20-го тура 
чемпионата Англии в централь-
ную тему для всех изданий, его 
активно освещающих, превра-
тилась ситуация в «Манчестер 
Юнайтед». Причиной для того, 
чтобы сконцентрироваться на 
ней, стал его матч на чужом по-
ле против лидера первенства 
«Манчестер Сити». Гости в нем 
потерпели крупное поражение 
со счетом 1:4, практически не 
оказав соседям никакого сопро-
тивления.

Эта встреча дала повод раз-
личным медиаресурсам подве-
сти предварительные итоги че-
го-то очень похожего на экспе-
римент, устроенный «Манчес-
тер Юнайтед» под занавес 2021 
года. В ноябре английский 
гранд на фоне посредственных 
результатов, совершенно не со-
четающихся с его кадровыми 

возможностями, которые в ны-
нешнем сезоне выглядели ши-
карными, отправил в отставку 
главного тренера Уле-Гуннара 
Сульшера. Вскоре освобожден-
ный им пост достался 63-лет-
нему немцу Ральфу Рангнику, 
и это назначение воспринима-
лось как довольно рискован-
ный ход. Дело в том, что очень 
известный и успешный специ-
алист Рангник с конца преды-
дущего десятилетия не зани-
мался тренерской деятельнос-
тью, а до появления в «Манчес-
тер Юнайтед» трудился в мос-
ковском «Локомотиве» руково-
дителем по спорту и развитию. 
Но в английском клубе счита-
ли, что он подходит на роль че-
ловека, способного оператив-
но устранить кризис.

Однако в действительности 
он пока, похоже, никуда не дел-
ся. При Ральфе Рангнике «Ман-
честер Юнайтед» провел 18 офи-
циальных матчей. Проигрыш 
«Манчестер Сити» был для не-
го лишь вторым на этом отрез-
ке, но и побед команда одержа-
ла совсем мало — всего восемь, 
притом что нельзя сказать, буд-
то подбор соперников у нее был 
экстремально сложным. До-
вольно часто «Манчестер Юнай-
тед» терял очки в столкновени-
ях с середняками и аутсайдера-
ми. Причем у него вошло в при-
вычку терять их, поведя в счете: 
созданный запас манчестерцы 
растранжирили в пяти встре-
чах, а первая игра в 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов против «Ат-
летико» (ответная пройдет че-

рез неделю), в которой они, на-
оборот, пропустив, отыгрались, 
смотрелась на общем фоне 
странным исключением.

Турнирное положение клу-
ба в чемпионате из-за этих по-
стоянных осечек представляет-
ся теперь довольно скверным. 
«Манчестер Юнайтед» распола-
гается на пятом месте, то есть 
вплотную к «зоне Лиги чемпи-
онов». Но опережающий его на 
очко «Арсенал» сыграл аж на три 
матча меньше. Фактически ди-
станция между этими двумя ко-
мандами чрезвычайно велика.

Еще важнее с точки зрения 
перспектив «Манчестер Юнай-
тед» сообщения о скверной ат-
мосфере внутри команды, о не-
доверии игроков к тренеру и на-
оборот. Скажем, ESPN посвятил 

манчестерцам материал, в кото-
ром рассказывается о том, что 
Ральф Рангник пригласил в клуб 
профессионального психолога 
и после изучения состояния иг-
роков пришел к печальному вы-
воду: с бойцовскими качества-
ми все в полном порядке лишь 
у двух из них — Скотта Макто-
минея и Люка Шоу.

В то же время эксперты BBC 
предполагают, что и сами фут-
болисты «Манчестер Юнайтед» 
недовольны методами Раль-
фа Рангника, ожидая, когда же 
наконец наступит обещанная 
«определенность» с его сменщи-
ком: ведь немца звали в Англию 
на роль кризисного менеджера, 
который должен уйти по окон-
чании сезона. Пока, однако, 
определенность выражается ис-
ключительно в том, что, судя по 
сообщениям различных источ-
ников, определились два при-
оритетных для манчестерского 
руководства кандидата — воз-
главляющие в данный момент 
ПСЖ и «Аякс» Маурисио Почет-
тино и Эрик тен Хаг.

В любом случае, как предска-
зал эксперт BBC, знаменитый 
в прошлом форвард Крис Сат-
тон, очередной сменой тренера 
дело, вероятно, не ограничится, 
а, чтобы продвинуться вперед, 
«Манчестер Юнайтед» придется 
избавляться от целой группы ве-
дущих футболистов, явно скис-
ших в последнее время. В нее 
Саттон и его коллеги включа-
ют таких звезд, как Поль Погба, 
Эдинсон Кавани, Маркус Раш-
форд и даже Криштиану Ронал-
ду, чья игра и вовсе стала, мож-
но сказать, символом проблем 
команды на стыке зимы и вес-
ны. Матч с «Манчестер Сити» Ро-
налду пропустил, по официаль-
ной версии, из-за обострившей-
ся вдруг травмы бедра, а в тех де-
сяти, что ему предшествовали, 
забил всего один гол.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Юнайтед» остался в прошлом году
Назначение Ральфа Рангника не вывело его из кризиса

«Барселона» может воспользоваться правом легионеров расторгать в одностороннем порядке контракты с клубами РПЛ 
и подписать бразильского защитника «Зенита» Дугласа Сантоса (в центре)  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Сергей Карякин, которому уже запретили 
соревноваться в ряде супертурниров, может 
быть исключен из списка участников еще одного, 
более значимого состязания — кандидатского 
турнира  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Футболисты «Манчестер Юнайтед» недовольны методами главного тренера команды  
Ральфа Рангника, ожидая, когда же наконец наступит обещанная «определенность» 
с его сменщиком  ФОТО JAVIER BARBANCHO / REUTERS
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